
Реализация 
нацконнектов
Бизнес опасается 
выпадения России 
из глобального интернета

Законопроект о запрете в РФ 
 современных протоколов шиф-
рования сайтов равносилен 
отключению страны от гло-
бального интернета, преду-
преждают в  Российском союзе 
 промышленников и предприни-
мателей (РСПП). Проблемы нач-
нутся,  когда протоколы внедрят, 
например, популярные в мире 
платежные сервисы и интер-
нет-магазины, соглашаются экс-
перты. В Минцифры обещают 
создать рабочую группу для дора-
ботки проекта, но борьба с шиф-
рованием государству необходи-
ма, так как его распространение 
может фактически свести на нет 
возможность работы системы 
блокировки  сайтов в России.

Запрет на использование в Рос-
сии современных протоколов шиф-
рования, скрывающих имя сай-
та, равносилен отключению от гло-
бального интернета, следует из за-
ключения комиссии РСПП по связи 
и информационно-коммуникаци-
онным технологиям, с которым оз-
накомился „Ъ“. Речь идет о предло-
женных Минцифры поправках к за-
кону «Об информации», о которых 
„Ъ“ писал 22 сентября. Они предпо-
лагают, в частности, запрет протоко-
ла TLS 1.3 с расширением ESNI, DoH 
(DNS поверх HTTPS) и DoT (DNS по-
верх TLS). Над их внедрением рабо-
тают Mozilla и Google.

Под определения законопроекта 
подходят любые протоколы шифро-
вания, которые используются во всех 
сферах, отмечается в заключении. 
Таким образом, принятие поправок 
в существующем виде формально 
сделает противозаконным использо-
вание компьютеров и смартфонов, 
а также парализует работу информа-
ционных систем, что может «привес-
ти к катастрофическим негативным 
последствиям», указывают в РСПП. 
Принятие закона потребует разра-
ботки дополнений и изменений, 
а также модернизации или изъятия 
криптографии из всех государствен-
ных информационных систем, что 
повлечет за собой бюджетные затра-
ты, отмечается в заключении.

Отечественные интернет-ком-
пании в результате будут лишены 
преимуществ, которые дают про-
токолы шифрования, а значит, сни-
зятся их конкурентные возможно-
сти и экспортный потенциал, по-
лагают в комиссии РСПП. Кроме 
того, в таких областях, как банков-
ская сфера, шифрование необхо-
димо для защиты трафика от зло-
умышленников, иначе все персо-
нальные данные, данные кредит-
ных карт и трансакции будут вид-
ны инженерам на сетях связи и IT-
специалистам, предупреждают там.
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На Дагестанции сойду
Владимир Васильев уступил пост главы республики генералу Меликову

Инвестициям  
стелют в мягком
Преимущество в планах РЖД  
отдано пассажирским проектам

ОАО РЖД сверстало проект инвест-
программы на 2020–2023 годы общим 
объемом около 3 трлн руб. Из документа 
следует, что строительство Северного 
широтного хода отложено. Вместо него 
будут развивать в первую очередь пас-
сажирские проекты, в частности Цен-
тральный транспортный узел. На него 
требуется почти 500 млрд руб., но ОАО 
РЖД ожидает серьезной помощи со сто-
роны федерального бюджета и Москвы, 
в том числе в начинающемся строитель-
стве первого участка высокоскорост-
ной магистрали Москва—Петербург, 
куда в рамках инвестпрограммы вло-
жат 126 млрд руб.

„Ъ“ ознакомился с проектом инвестпрог-
раммы ОАО РЖД на 2020–2023 годы. В 2020 
году ее объем составит 729,8 млрд руб., 
в 2021–2023 годах — 2,15 трлн руб. В ОАО РЖД 
„Ъ“ уточнили, что инвестпрограмма сейчас 
проходит согласование, поэтому «коммен-
тировать ее возможные параметры преждев-
ременно». Инвестпрограмма на 2020 год уже 
менялась. Исходно она должна была соста-
вить 821 млрд руб., но в апреле выяснилось, 
что средств нет и вложения могут упасть 
до 210 млрд руб. Чтобы увеличить финан-
сирование, ОАО РЖД потребовался выпуск 
вечных бондов на 370 млрд руб. (см. „Ъ“ от 24 
апреля). В конечном итоге инвестпрограмма 
2020 года должна была составить 622 млрд 

руб., основной объем средств планировалось 
снять с проектов обновления инфраструкту-
ры (см. „Ъ“ от 27 мая). В результате получает-
ся, что вложения снова  вырастут.

Однако проекты обновления и строитель-
ства инфраструктуры все равно пострадают. 
Самых значительных средств лишилась мо-
дернизация Северной и Свердловской желез-
ных дорог под проект Северного широтного 
хода (СШХ). В предыдущем варианте инвес-
тпрограммы на нее планировалось выделить 
за три года 96,6 млрд руб., а новый документ 
предполагает символические 4,7 млрд руб. 
В ОАО РЖД будущее СШХ не комментируют.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров отмечает, что исходно речь шла 
о загрузке СШХ углеводородами. Это и рань-
ше вызывало вопросы, поясняет эксперт, 
а сейчас изменилась мировая конъюнкту-
ра, стало понятно, что инвестпрограмма 
«Газпрома» ориентирована на другие на-
правления, а у НОВАТЭКа в целом иная ло-
гистика. Теперь очевидно, добавляет он, что 
реальной потребности в СШХ нет и частные 
инвестиции в проект привлечь не удастся, 
поэтому решение снять финансирование 
выглядит адекватным.

При этом заметно увеличиваются инвес-
тиции в развитие Центрального транспорт-
ного узла (ЦТУ).
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Европа  
хабнула газа
«Газпром» наращивает экспорт  
в ожидании роста цен

«Газпром» в начале октября впервые 
полностью использовал доступные ему 
мощности украинской газотранспортной 
системы. Сейчас компания полностью 
загружает все основные газопроводы 
в направлении Европы, стремясь вос-
пользоваться выросшими ценами на газ 
и временным ослаблением конкуренции 
со стороны поставщиков СПГ. По оцен-
ке аналитиков, нынешние цены на газ 
в Европе впервые в этом году позволя-
ют «Газпрому» зарабатывать на экспорте 
вне зависимости от маршрута поставки.

«Газпром» 4 октября впервые в этом году 
по максимуму использовал мощности укра-
инского транзитного направления, прока-
чав 174 млн кубометров, говорится в сооб-
щении оператора украинской газотранс-
портной системы. Это максимальный объ-
ем, который компания может в сутки про-
качивать через Украину согласно контрак-
ту, заключенному в конце 2019 года. Впро-
чем, монополия может докупить мощно-
сти на аукционах — в конце сентября «На-
фтогаз Украины» сообщал, что «Газпром» так 
и сделал для октябрьских поставок, не ука-
зав конкретных объемов. В «Газпроме» этот 
вопрос не комментировали.

Как следует из данных европейских га-
зотранспортных операторов, «Газпром» ис-
пользовал украинский маршрут только по-
сле того, как максимально загрузил «Север-

ный поток» (156 млн кубометров) и «Ямал—
Европа» (89 млн кубометров). Таким обра-
зом, компания всеми силами старается нара-
стить экспортные поставки, которые были 
существенно подорваны коронавирусом 
и сильной конкуренцией со стороны СПГ 
в первой половине года.

Рост экспорта с начала октября объясняет-
ся тем, что наступил четвертый квартал, со-
ответственно, контракты «Газпрома» с неф-
тяной индексацией впервые в полной мере 
учли драматическое падение цен на нефть 
во втором квартале (в цене учитывается ди-
намика за последние шесть или девять меся-
цев в зависимости от контракта).

Физически спрос со стороны европей-
ских клиентов пока серьезно не увеличил-
ся, газ закачивается в хранилища: с 1 по 4 ок-
тября объем ежесуточной закачки в подзем-
ные хранилища газа (ПХГ) в Европе вырос 
почти в 2,5 раза, до 248 млн кубометров в сут-
ки. С другой стороны, такое поведение ком-
паний и трейдеров, несмотря на тот факт, 
что ПХГ уже заполнены более чем на 95%, по-
казывает, что они ожидают роста цен на газ 
в Европе в ближайшие месяцы.

Тем временем спотовая цена на наиболее 
ликвидном европейском хабе TTF 5 октября 
достигла максимального с начала года уров-
ня — около $156 за 1 тыс. кубометров.
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Новым врио главы Дагестана в по-
недельник назначен экс-полпред 
президента на Северном Кавказе 
и бывший первый замдиректора Рос-
гвардии генерал-полковник Сергей 
Меликов. Он сменил ушедшего в от-
ставку по собственному желанию ге-
нерал-полковника МВД в отставке, 
бывшего лидера фракции «Единая 
Россия» в Госдуме Владимира Ва-
сильева, главной задачей которо-
го на этом посту, по его собственным 
словам, была «очистка республи-
ки от мздоимцев». Дагестанские по-
литики считают эту замену обосно-
ванной и предрекают смену курса. 
Однако эксперты полагают, что вто-
рой силовик подряд — это не то, чего 
ожидали сами дагестанцы.

Президент Владимир Путин в поне-
дельник подписал указ о добровольной 
отставке главы Дагестана Владимира 
Васильева и назначении временно ис-
полняющим эти обязанности экс-пол-
преда президента в Северокавказском 
федеральном округе (СКФО), бывшего 
первого замдиректора Росгвардии Сер-
гея Меликова. Хотя отставку господина 
Васильева некоторые эксперты пред-
рекали еще в прошлом году, а источ-
ники „Ъ“ уверенно называли и госпо-
дина Меликова в качестве его преем-
ника, в Кремле, по данным „Ъ“, на до-
срочный уход главы Дагестана (срок его 
полномочий истекал в 2023 году) согла-
сились неохотно. Источник „Ъ“, знако-
мый с ситуацией, в конце лета расска-
зывал, что Владимир Васильев, кото-
рому в июле исполнился 71 год, про-
сился в отставку по состоянию здоро-
вья еще в мае, но его попросили остать-
ся на время проведения голосования 
по Конституции и сентябрьских мест-
ных выборов.

До господина Васильева пост гла-
вы Дагестана четыре года занимал Ра-
мазан Абдулатипов, имевший до это-
го опыт работы в федеральном прави-
тельстве, Госдуме и Совете федерации. 
Хотя он, как и все его предшественники 
на этом посту, был выходцем из респу-
блики, эксперты считали господина Аб-
дулатипова ориентированным в боль-
шей степени на федеральный центр, 
чем на местную элиту. На период его ру-
ководства Дагестаном пришелся арест 
одного из самых влиятельных людей 
региона — мэра Махачкалы Саида Ами-
рова (в 2015 году приговорен к пожиз-
ненному заключению за организацию 
убийства и подготовку теракта).

Тем не менее назначение в октябре 
2017 года врио главы республики Вла-
димира Васильева было воспринято 
как знаковое: генерал МВД и опытный 

федеральный политик (глава фрак-
ции «Единая Россия» в Госдуме с 2012 
по 2017 год) стал первым руководите-
лем Дагестана, не имевшим до этого 
никаких связей с регионом. Уже в ян-
варе 2018 года в Дагестане началась 
масштабная антикоррупционная кам-
пания, затронувшая высшее руковод-
ство республики. В частности, были 
арестованы мэр Махачкалы Муса Му-
саев, и. о. премьера Абдусамад Гами-
дов, его заместители Шамиль Исаев 
и Раюдин Юсуфов, а также несколько 
бывших министров и глав местных ад-
министраций. Как сообщил сам Влади-
мир Васильев в понедельник на встре-
че с Владимиром Путиным, его пер-
воочередной задачей было «очистить 
от мздоимцев „прослойку“ между бюд-
жетом и людьми». «Спасибо большое 
правоохранительным органам, мы тог-
да стали чемпионами в стране по ко-
личеству привлеченных к ответствен-
ности должностных лиц. И это помо-
гло»,— отчитался политик. Президент 
в ответ заявил, что уходящий глава Да-
гестана «очень достойно» выполнял 
свой долг, а позже подписал указ о на-
значении господина Васильева своим 
советником.

Сменивший его 55-летний Сергей 
Меликов по национальности лезгин 
(четвертый по численности народ Дагес-
тана), но родился в подмосковном Оре-
хово-Зуево. С 1986 года служил в струк-
туре Внутренних войск МВД, участвовал 
в первой чеченской войне, в мае 2014 
года был назначен полпредом президен-
та в СКФО, а в июле 2016 года стал пер-
вым замдиректора Федеральной служ-
бы войск национальной гвардии.
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Владимир Васильев руководил Дагестаном с 3 октября 
2017 года (до 9 сентября 2018 года — в статусе испол‑
няющего обязанности главы региона) и занимал этот 
пост три года и два дня.

За время его правления население республики 
увеличилось на 2,3% — с 3,04 млн человек на 1 
января 2017 года до 3,11 млн на начало 2020 года (оба 
раза 12‑е место среди субъектов РФ). Рождаемость 
снизилась на 9,8% — с 16,4 на 1 тыс. населения 
в 2017 году (3‑е место) до 14,8 в 2019 году (4‑е ме‑
сто). Смертность за тот же период снизилась 
на 5,9% — с 5,1 на 1 тыс. населения до 4,8 (оба раза 
4‑е место).

Уровень безработицы в регионе вырос 
на 1 процентный пункт — с 12% в 2017 году (5‑е ме‑
сто) до 13% в 2019 году (3‑е место). Во втором квартале 
2020 года уровень безработицы в регионе составил 
17,4%. Среднемесячная зарплата выросла 
на 22,4% — с 21,9 тыс. руб. в 2017 году до 26,8 тыс. 
руб. в 2019 году (оба раза 85‑е, последнее место). 
Средние пенсии за тот же период выросли 
на 12,4% — с 9,7 тыс. до 10,9 тыс. руб. (оба раза 
84‑е место).

Валовой региональный продукт республики 
вырос на 13,9% — с 623,4 млрд руб. в 2017 году 
до 710,2 млрд руб. в 2019 году (прогноз). Бюджет реги-

она был профицитным — в 2017 году он был исполнен 
с профицитом 3,8 млрд руб. (доходы — 98,97 млрд руб., 
расходы — 95,2 млрд руб.). В 2020 году запланиро-
ван сбалансированный бюджет (доходы и рас‑
ходы — 138,6 млрд руб.). Индекс промышленного 
производства в 2017 году составлял 115,2%, в 2019 
году — 81,2%. В январе—августе 2020 года индекс про‑
мышленного производства составил 102,9%.

Количество зарегистрированных преступле-
ний в Дагестане снизилось на 6,9% — с 14,6 тыс. 
в 2017 году до 13,6 тыс. в 2019 году. В январе—ав‑
густе 2020 года в регионе зарегистрировано 9,7 тыс. 
преступлений.

Владимир Васильев отправился 
в Дагестан прямиком из Госдумы, 
но на новой работе ему больше 
пригодился опыт генерала МВД   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,8

миллиарда рублей составит в эквиваленте объем средств, который Минфин будет ежедневно направлять 
на продажу иностранной валюты в рамках бюджетного правила с 7 октября по 6 ноября 2020 года, 
сообщило вчера министерство. С 7 сентября по 6 октября показатель составлял 2,5 млрд руб. Напомним, к 
продаже валюты на рынке после долгого периода ее покупки Минфин перешел в апреле. До этого начиная с 
февраля 2017 года ведомство конвертировало излишки нефтегазовых допдоходов для сокращения зависи-
мости курса рубля от колебаний нефтяных цен и для пополнения резервов. С падением цен на нефть бюд-
жетное правило стало работать в другую сторону — и Минфин теперь не покупает, а продает валюту.

ЖКХ

Мораторий на пени 
в «коммуналке»  
увеличил неплатежи

Задолженность населения по пла-
тежам за жилищно-коммунальные 
услуги (ЖКУ) по итогам первого 
полугодия 2020 года составила 6,3% 
от суммы выставленных за этот пе-
риод счетов. Такие данные содержит 
мониторинг экономической ситуации 
в РФ, подготовленный экспертами 
Института Гайдара и Российской 
академии народного хозяйства и го-
сударственной службы (РАНХиГС). 
Это заметно выше показателя 
последних трех лет, когда в первом 
полугодии оставались неоплаченны-
ми 4,7–4,8% сумм из счетов за ЖКУ.

Снижение платежной дисци-
плины эксперты объясняют тем, 
что в апреле этого года было 
временно отменено начисление 
пени за несвоевременную оплату 
услуг — эта антикризисная мера 
рассчитана до конца года. Как 

отмечают авторы мониторинга, 
изначально этот мораторий был 
ошибочно воспринят как отмена 
всех платежей за ЖКУ. 

Этот вывод отчасти подтвержда-
ется и данными Минстроя — пико-
вое значение неплатежей пришлось 
именно на апрель, когда уровень 
собираемости в этой сфере 
провалился до 80%. Больше всего 
опасались массовых неплатежей 
ресурсоснабжающие организа-
ции — накопленная задолженность 
и так составляет 1,5 трлн руб., 
из которых 600–700   млрд руб. 
приходится на население. 

Отметим, что властям удалось 
добиться заметного улучшения 
платежной дисциплины как раз 
после введения повышенной пени 
за просрочку оплаты ЖКУ — то есть 
после 2016 года. Теперь же по-
лугодовые показатели откатились 
до уровня 2013–2016 годов, когда 
доля неоплаченных сумм составля-
ла 6,1–6,6%. 

По федеральным округам 
платежная дисциплина выглядит 
крайне неравномерно. По сравне-
нию с первым полугодием 2019 года 
ситуация значительно усугубилась 
в тех регионах, где и ранее она была 
проблемной, говорится в монито-
ринге. В первую очередь речь идет 
о Северо-Кавказском федеральном 
округе — уровень неуплаты вырос 
до 28% против 19,4% годом ранее 
(что стало самым высоким показате-
лем в стране). Заметно изменилась 
ситуация в Южном федеральном 
округе, где еще год назад долги 
за ЖКУ были минимальными (3,1%), 
а теперь составляют 5,7%. Впрочем, 
в одном из округов — Уральском — 
задолженность, вопреки общей для 
страны тенденции к росту, снизи-
лась — с 4,5% в первом полугодии 
2019 года до 4% в январе—июне 
2020-го. 

Евгения Крючкова
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Опережающие индикаторы в сен-
тябре 2020 года указали на за-
медление скорости восста-
новления деловой активности 
в добывающей промышленности 
и в секторе услуг, в отношении 
же обработки единой картины 
не сложилось. Ближайшие пер-
спективы российской экономики 
во многом будут зависеть от тем-
пов восстановления внутреннего 
спроса, а этот процесс напрямую 
связан со скоростью и масштаба-
ми распространения второй вол-
ны COVID-19.

Опубликованный вчера сентябрь-
ский индекс PMI в российском сек-
торе услуг, как и сводный показа-
тель выпуска (услуги и промыш-
ленность) агентства Markit указали 
на замедление темпов восстановле-
ния деловой активности. Сводный 

индекс PMI в сентябре оказался на 
уровне 53,7 пункта против 57,3 в ав-
густе (значение индекса обработки в 
сентябре составило 48,9 пункта по-
сле 51,1 в августе). Показатель более 
50 пунктов продолжает указывать на 
рост выпуска, но в сентябре он ока-
зался на минимальном уровне за три 
предшествовавших месяца восста-
новления российской экономики. 
Причины — проседание по части но-
вых заказов в промышленности и за-
тухание их роста в услугах, сокраще-
ние найма работников и увеличение 
закупочных цен. В обоих секторах у 
компаний возросли сомнения отно-
сительно продолжительности теку-
щего восстановления.

Ухудшение продемонстрировал 
и индекс предпринимательской уве-
ренности Росстата, который с учетом 
сезонности в сентябре снизился на 

3,9% (минус 3,1% в августе) в добыче 
и на 5,6% (минус 5,7% в августе) — в 
обработке. Снижение уверенности в 
добывающих отраслях особо значи-
мо для перспектив восстановления 
экономики в сентябре, так как в авгу-
сте этот сектор, в отличие от обработ-
ки и потребления домохозяйств, по-
казал заметное улучшение результа-
тов (см. „Ъ“ от 21 сентября).

Не делают определенных выво-
дов о состоянии промышленности 
в сентябре и аналитики ЦМАКП, ко-
торые помимо PMI отслеживают по-
требление электроэнергии и погруз-
ку грузов железнодорожным тран-
спортом. «По отслеживаемым ран-
ним индикаторам отмечается либо 
улучшение, либо неизменность си-
туации»,— считают они. Выводы же 
конъюнктурных исследований Ин-
ститута Гайдара в отношении состо-

яния обработки в сентябре вполне 
позитивны. Там, впрочем, указыва-
ют на ухудшение планов компаний. 
По данным института, после тормо-
жения в августе промышленность в 
сентябре возобновила выход из «ви-
русного кризиса» на фоне улучше-
ния динамики спроса при увеличи-
вающейся недостаточности запасов 
готовой продукции — что увеличи-
ло выпуск. «Однако планы выпуска 
начали терять оптимизм, набран-
ный в предыдущие месяцы. А планы 
найма так и не набрали его. В ожи-
дании второй волны вируса/кризи-
са промышленность отказалась от 
восстановления инвестпланов»,— 
отмечает автор исследования Сер-
гей Цухло.

Комментируя сентябрьский 
сводный PMI, Дмитрий Полевой 
из «Локоинвест» отмечает: «Возврат 

с многолетних максимумов авгу-
ста был неизбежен, теперь темпы 
дальнейшего восстановления бу-
дут зависеть от ситуации с дохода-
ми населения и распространением 
COVID-19 в стране и в мире». С ним 
соглашаются экономисты Райф-
файзенбанка, замечая, что, как пра-
вило, после прохождения острой 
фазы кризиса восстановление эко-
номики (в отсутствие факторов ро-
ста) быстро замедляется: импорт в 
условиях оживления внутреннего 
спроса также начинает расти, что 
негативно для ВВП. «Поддержать 
восстановление мог бы экспорт, ин-
вестиционные госрасходы и ожив-
ление потребкредитования, но сей-
час существенным риском для этих 
факторов выступает вторая волна 
COVID-19»,— заключают они.

Алексей Шаповалов

Сентябрь не придал ускорения
Темпы восстановления деловой активности замедлились

Правка нацпроектов в соответствии с президентским 
указом о национальных целях вызвала изменения и свя-
занных с ними госпрограмм. Так, при обновлении про-
граммы развития внешнеэкономической деятельности 
в Минэкономики предложили отказаться от учета места 
РФ в рейтинге Doing Business (к нему ранее высказывали 
претензии в ФТС и ФНС), заменив его собственным инди-
катором легкости оформления экспорта. Одновременно 
сокращено и финансирование госпрограммы: она поте-
ряла 17   млрд руб. за счет переноса расходов на обновле-
ние пунктов пропуска через госграницу в транспортную 
госпрограмму — это, впрочем, должно ускорить работы 
по цифровизации границы.

Минэкономики подготовило поправки к госпрограмме «Раз-
витие внешнеэкономической деятельности» — проект постанов-
ления правительства опубликован на портале regulation.gov.ru. 
Изменения связаны с действием президентского указа «О наци-
ональных целях». Самым заметным изменением документа ста-
нет отказ от одного из трех целевых индикаторов — места Рос-
сии в рейтинге Doing Business по показателю «Международная 
торговля» (99-е место по итогам 2019 года). Сохранены две цели 
госпрограммы — объем экспорта услуг, $70,1 млрд в 2024 году, и 
темпы роста несырьевого неэнергетического экспорта — к 2030 
году не менее 70% по сравнению с показателем 2020 года.

Отметим, что де-факто Минэкономики поддержало претен-
зии к рейтингу Doing Business, ранее высказывавшиеся ФТС 
и ФНС (см. „Ъ“ от 5 ноября 2019 года) и отчасти признанные 
Всемирным банком (см. „Ъ“ от 27 января). «С учетом специфи-
ки применяемой Всемирным банком для составления данно-
го рейтинга методики позиция страны в нем не является оцен-
кой эффективности госрегулирования внешнеэкономической 
деятельности, проводимых реформ и легкости осуществления 
ВЭД»,— говорится в пояснительной записке к проекту. Среди 
претензий к рейтингу DB — отсутствие дифференциации при 
оценке времени прохождения грузов через порт и сухопутную 
границу (через порты в среднем меньше), а также то, что в его 
лидерах находятся страны, осуществляющие взаимную тор-
говлю без таможенного оформления (члены ЕС). Взамен авто-
ры проекта предлагают использовать показатель «Время про-
хождения административных процедур при взаимодействии 
с госорганами при экспорте». 

После пересмотра снижены и объемы финансирования го-
спрограммы: в 2021 году они уменьшены на 10,6 млрд руб. (до 
76,2 млрд руб.), в 2022 году — на 8,1 млрд руб. (до 76,27 млрд 
руб.), в 2023 году по сравнению с объемами, предусмотрен-
ными законопроектом на 2022 год, увеличены на 1,7 млрд (до 
78 млрд руб.). Изменения (за вычетом бюджетной консолида-
ции) почти полностью объясняются переносом расходов на 

строительство пунктов пропуска через границу (9,1–9,5 млрд 
руб. в год) в транспортную госпрограмму. Сам же этот пере-
нос должен ускорить развертывание системы прослежива-
емости товаров на границе. Этого активно добивается ФТС, 
рассчитывающая после модернизации пунктов пропуска пе-
рейти «от электронной к интеллектуальной таможне, чтобы 
все контрольные процедуры были реализованы через одну 
цифровую платформу, которой бы пользовались и участни-
ки ВЭД, и контролирующие органы»,— говорил на коллегии 
ФТС 6 марта ее глава Владимир Булавин (см. „Ъ“ от 7 марта).

Заметим, нацпроект «Международная кооперация и экс-
порт», который правительство должно обновить до 30 октя-
бря, также будет сокращен: из него будут выведены федераль-
ные проекты «Экспорт услуг» под кураторством Минэкономи-
ки и «Логистика международной торговли» под кураторством 
Минтранса.

По данным ЦБ, экспорт РФ в денежном выражении во вто-
ром квартале сократился с $88,1 млрд до $67,9 млрд, импорт же 
почти не изменился: $56,2 млрд против $53,6 млрд, что привело 
к фактическому обнулению сальдо платежного баланса. Впро-
чем, весь мировой экспорт во втором квартале испытал беспре-
цедентный спад — в денежном выражении на 21% — из-за пан-
демии и резкого падения цен на энергоносители. 

Татьяна Едовина, Олег Сапожков

Doing Business внешней торговле не оценка
Минэкономики переписало госпрограмму ее развития

Ассоциация банков России (АБР) и Всероссийский союз 
страховщиков (ВСС) направили в ЦБ доклад о взглядах 
рынка на будущее ипотечного страхования. Документ 
резко критикует концепцию самого ЦБ о перекладыва-
нии на банки трат по страхованию рисков заемщиков. 
Из текста следует, что предложения ЦБ приведут к ро-
сту ставок по ипотеке на 0,8–1,3 п. п., увеличат расхо-
ды банков на изменение бизнес-процессов на десятки 
миллиардов рублей, вызовут схлопывание ипотечного 
страхования и сократят сборы НДС в бюджет на 4   млрд 
руб. Бизнес предлагает свой сценарий, по которо-
му агентская комиссия банков освобождается от НДС, 
а граждане получат имущественный вычет по ипотеч-
ным расходам.

Апрельская концепция Банка России «о регулировании 
страхования, сопутствующего договору ипотеки»,— по ней 
банк должен сам страховать риски заемщика — продолжает 
будоражить рынки. Напомним, концепция — результат пору-
чений президента о снижении стоимости ипотечного креди-
та (пп. «а» п. 2 перечня поручений от 2 апреля 2020 года №Пр-
612). Две ассоциации — АБР и ВСС — подготовили и напра-
вили в ЦБ доклад об альтернативных подходах к ипотечно-
му страхованию.

„Ъ“ ознакомился с документом — половина его посвяще-
на последовательной критике концепции ЦБ. По ней банк 
становится единственным выгодоприобретателем при ипо-
течном страховании, а при его отсутствии — несет все свя-
занные риски (вплоть до прощения полной суммы долга по 
кредиту). В этой конфигурации «стоимость страхования (для 
банка.— „Ъ“) может быть компенсирована лишь увеличени-
ем процентной ставки по кредиту и/или предложением за-
емщику дополнительных продуктов», констатируют АБР и 
ВСС. Они ссылаются на отсутствие аналогов идеям ЦБ в за-
рубежной практике, не нравится рынку и то, что заемщик 
лишен выбора страховщика, ипотечное страхование факти-
чески становится обязательным и потребует госрегулирова-
ния тарифов. В итоге рост ставок по ипотеке может составить 
0,8–1,3 п. п., а потеря банками комиссий от продажи страхо-
вок приведет к «сокращению налоговых поступлений в бюд-

жетную систему (не менее 4 млрд руб. ежегодно)». Расходы 
банков на изменение бизнес-процессов документ оценива-
ет в 20 млрд руб., их поддержание — свыше 10 млрд руб. в 
год. А среди собственников жилья «продолжат формировать-
ся иждивенческие модели поведения», предостерегают авто-
ры доклада.

Представленная участниками рынка альтернатива первым 
пунктом предлагает подтянуть регулирование до уровня ди-
рективы ЕС №2014/17/EC о жилищных кредитах с тем, чтобы 
оно не отставало от рыночной практики. «Целью изменений 
должно являться наиболее полное удовлетворение интере-
сов клиентов… при одновременном ограничении риска зло-
употреблений, без абсолютизации задачи снижения стоимо-
сти кредита любыми способами»,— декларируют АБР и ВСС, 
соглашаясь при этом на «дискуссию по вопросу законодатель-
ного ограничения максимального размера агентской комис-
сии» банков. Также среди предложений рынка — освобожде-
ние банковских комиссий от НДС: это «немедленно приведет 
к снижению стоимости ипотечного кредита на 0,1 процентно-
го пункта». Льготами авторы готовы поделиться и с заемщика-
ми, закрепив «возможности по получению имущественного 
вычета в отношении оплаченной страховой премии по дого-
ворам ипотечного страхования, а также иных расходов заем-
щика при ипотечном кредитовании». Итогом принятия этих 
мер („Ъ“ перечислил не все) должно стать снижение ставок 
по ипотеке на 0,2–0,3 п. п. Как говорит вице-президент АРБ 
Алексей Войлуков, авторы «старались предложить варианты, 
направленные в первую очередь для заемщиков — это была 
основная цель в установках президента». По словам вице-пре-
зидента ВСС Виктора Дубровина, «модель ипотечного страхо-
вания за 20 лет правильно эволюционировала», и страховые 
тарифы сейчас не сильно давят на стоимость кредита — став-
ка по титулу составляет 0,15%, 0,15% — ставка по страхованию 
имущества в ипотеке и 0,3% стоит страхование жизни.

В ЦБ заявили вчера „Ъ“, что «до сегодняшнего дня никаких 
инициатив по налогам» к ним не поступало: «Доклад только 
представлен в Банк России, после его изучения мы сформи-
руем нашу позицию».

Татьяна Гришина

Ипотечная фронда 
Банки и страховщики предложили альтернативу концепции ЦБ по защите заемщиков
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Идея ЦБ по перекладыванию на банки расходов  
на страхование жилищных кредитов раскачала рын-
ки на написание альтернативной концепции сниже-
ния ипотечных ставок ФОТО АНТОНА ВАГАНОВА
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В 2019 году губернатор Ставропольского 
края Владимир Владимиров назначил госпо-
дина Меликова своим представителем в Сове-
те федерации.

Задачи, поставленные перед Владимиром 
Васильевым, выполнены, хотя «может, не пол-
ностью», считает депутат Госдумы от Дагеста-
на Гаджимет Сафаралиев: «Можно сказать, 
что Васильев был послан в командировку — 
теперь его из командировки отозвали. Теперь 
следующий этап: надо разобраться с экономи-
кой, культурой, образованием. Борьба с кор-
рупцией, конечно, важна, но она не решает 
всех проблем». Назначение на пост главы Да-
гестана Сергея Меликова депутат считает по-
лезным для республики: «Он был полпредом, 
знает ситуацию в регионе, и потом, хоть и не 
земляк наш в буквальном смысле, жил за пре-
делами республики, но генетика-то есть». Сер-
гей Меликов — человек для Дагестана не но-
вый и «во всех отношениях подготовленный», 
согласен депутат Народного собрания Дагес-
тана Гамидулах Магомедов: «Я думаю, для не-
го не будет особых трудностей: регион он зна-
ет, знает местные обычаи, традиции. Новый 
руководитель молод, ему будет легче решать 
сложные задачи».

Главный редактор аналитического портала 
«Акценты» Антон Чаблин называет назначе-
ние господина Меликова давно ожидаемым. 
По его словам, в последние несколько меся-
цев вопрос смены руководства Дагестана об-
суждался постоянно, а в качестве возможных 
сменщиков Владимира Васильева называли и 
руководителя правительства республики Ар-
тема Здунова, и мэра Дербента Хизри Абака-
рова, который недавно встречался с курирую-
щим в Кремле внутреннюю политику первым 
заместителем главы администрации прези-

дента РФ Сергеем Кириенко. Однако, без сом-
нения, самой сильной фигурой с самого нача-
ла считался именно господин Меликов, кото-
рый сможет «усилить в республике роль фе-
дерального центра», добавляет господин Чаб-

лин. Впрочем, ряд собеседников „Ъ“ отмеча-
ют, что во время работы полпредом президен-
та в СКФО господин Меликов ничем не отли-
чился, смирившись с некоторым снижением 
статуса этого института, особенно по сравне-

нию с его предшественником Александром 
Хлопониным, возглавлявшим созданный в 
2010 году округ в статусе вице-премьера феде-
рального правительства.

Часть собеседников „Ъ“ отмечают лезгин-
ские корни господина Меликова — с их точки 
зрения, этот факт может означать готовность 
Кремля не только вновь принять во внима-
ние де-факто сложившуюся в Дагестане сис-
тему неформального этнического квотирова-
ния должностей, но и обновить ее. До назна-
чения господина Васильева на посту главы 
Дагестана традиционно чередовались авар-
цы и даргинцы, представители Южного Да-
гестана до сих пор не поднимались так высо-
ко по региональной карьерной лестнице, а с 
учетом возросшей напряженности на Южном 
Кавказе и присутствия значительной лезгин-
ской общины в Азербайджане «лезгинский 
вопрос» может теперь вернуться в фокус вни-
мания. Впрочем, другие эксперты призывают 
не переоценивать «лезгинский мотив» в био-
графии врио и считают более важными свя-
зи господина Меликова в Росгвардии, глава 
которой генерал Виктор Золотов располагает 
определенным влиянием в соседней с Дагес-
таном Чечне.

Эксперт по Северному Кавказу, директор 
Центра региональных исследований и урба-
нистики Института прикладных экономиче-
ских исследований РАНХиГС Константин Ка-
зенин считает, что у бывшего главы Дагеста-
на был «большой замах» на ликвидацию кла-
новой системы и «обеление экономики», но, 
видимо, не было понимания, что эти задачи 
не решить сугубо силовыми методами. Экс-
перт характеризует политику Владимира Ва-
сильева в отношении местных элит как поло-
винчатую: «Некоторые фигуры из клановой 
системы оказались под катком федеральных 
правоохранительных органов, но другие фи-

гуры из той же клановой системы оставались 
во власти». Господин Казенин также отмечает, 
что Сергей Меликов будет лишен бонусов, ко-
торые были у Рамазана Абдулатипова и Вла-
димира Васильева: с обоими связывали се-
рьезные перемены к лучшему, что давало им 
«зашкаливающую легитимность». «У Сергея 
Меликова на старте вряд ли будет такой бо-
нус»,— говорит эксперт, напоминая, в част-
ности, о сложностях эпидемиологической си-
туации, с которыми столкнулась республика. 
«Все будет зависеть от его конкретных дел»,— 
резюмирует господин Казенин.

По мнению старшего научного сотрудни-
ка Центра проблем Кавказа и региональной 
безопасности МГИМО Ахмета Ярлыкапова, 
назначение Владимира Васильева олицет-
воряло решимость федерального центра на-
конец побороть сложившуюся в республи-
ке криминальную обстановку — как в части 
коррупции, так и в части диверсионного под-
полья. В то же время назначение уже второ-
го подряд силовика — не то, чего ждали сами 
дагестанцы, полагает эксперт: «Для Дагеста-
на это не очень хороший сигнал. Получается, 
что центр до сих пор видит республику как не-
кую проблемную в этом отношении террито-
рию, хотя последняя статистика говорит о су-
щественном улучшении». По словам господи-
на Ярлыкапова, сейчас главными проблема-
ми Дагестана являются радикализация исла-
ма и популярность шариата, порой подменя-
ющего светское право. Но для борьбы с этой 
проблемой необходимо решать такие набо-
левшие задачи, как земельный вопрос и со-
циально-экономическое развитие, резюми-
рует эксперт.

Андрей Винокуров,  
Елена Рожкова;  
Юлия Рыбина, Махачкала; 
Александра Ларинцева, Пятигорск

На Дагестанции сойду

Сергей Меликов (справа) бывал в Дагестане в основном по долгу службы, 
но его в республике все равно считают своим     ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

с1

Руководители фракций Госдумы 
6 октября проведут онлайн-встре-
чу с президентом, чтобы обсу-
дить в том числе итоги единого 
дня голосования. В последние 
недели думские оппозиционеры 
высказывали немало претензий 
и к изменившейся в связи с пан-
демией коронавирусной инфек-
ции процедуре голосования, 
и к действиям правоохранителей 
по отношению к авторитетным 
партийцам. Однако, как расска-
зали „Ъ“ собеседники в парла-
ментских партиях, самые острые 
для себя вопросы лидеры оппо-
зиционных фракций поднимать 
на этой встрече не намерены.

Традиционная встреча лидеров 
фракций Госдумы с президентом 
Владимиром Путиным в этот раз 
пройдет в формате видеоконферен-
ции. Повестка таких мероприятий 
Кремлем обычно заранее не рас-
крывается. Как пояснил „Ъ“ собесед-
ник в КПРФ, хотя повестку встречи 
и обсуждают с лидерами фракций 
накануне, регламент встречи адми-
нистрация президента может изме-
нить в последний момент.

Еще за несколько недель до то-
го, как встреча президента с руково-
дителями фракций была официаль-
но анонсирована пресс-секретарем 
Владимира Путина Дмитрием Пес-
ковым, лидер «Справедливой Рос-
сии» Сергей Миронов обещал вы-
ступить на ней против дальнейше-
го применения на выборах многод-
невного голосования. «Мы видим 
плачевные результаты, прежде все-
го для нашей партии, так называе-
мого трехдневного голосования. 
Мы говорили, что с пониманием от-
носимся к тому, что в этом сентябре 
с учетом пандемии — да, наверное, 
это разумно. Но делать это нормой 
на все оставшиеся выборы в буду-
щем мы считаем неправильным»,— 
заявлял он. Однако уже в понедель-
ник, накануне встречи, лидер спра-
вороссов скорректировал свою по-
зицию, заявив журналистам: «По-
нимая, что людям действительно 
удобнее голосовать три дня, я не бу-
ду ставить вопрос о необходимости 
пересмотра этой позиции».

Поддержит многодневное голо-
сование и лидер ЛДПР Владимир 
Жириновский, говорит вице-спи-
кер от ЛДПР Игорь Лебедев. При 
этом курирующий в партии вы-
борные кампании депутат Госду-
мы Сергей Каргинов ранее заявлял, 
что трехдневные выборы представ-
ляют сложность для наблюдения. 
Впрочем, гораздо более чувстви-
тельная для ЛДПР тема — это арест 
члена партии, бывшего губернато-
ра Хабаровского края Сергея Фур-
гала, обвиненного в организации 
нескольких убийств, совершен-
ных более десяти лет назад. В кон-
це августа господин Жириновский 
сообщал, что направил президенту 
письмо, в котором призвал переве-
сти Сергея Фургала, отправленно-

го Владимиром Путиным 20 июля в 
отставку в связи с утратой доверия, 
под домашний арест в Хабаровский 
край с целью снижения напряжен-
ности в регионе (там уже более двух 
с половиной месяцев продолжают-
ся многолюдные акции в защиту 
экс-губернатора). Однако, по сло-
вам источника „Ъ“, такого вопроса 
в числе приоритетных на предсто-
ящей встрече у Владимира Жири-
новского нет.

Против многодневного голо-
сования открыто выступал и ли-
дер КПРФ Геннадий Зюганов. Но на 
встрече 6 октября, как рассказал „Ъ“ 
зампред ЦК КПРФ Дмитрий Нови-
ков, в приоритете у лидера комму-
нистов будет вопрос об «экономиче-
ских проблемах России». Самая чув-
ствительная для партии тема, свя-
занная с арестом лидера фракции 
КПРФ в иркутском областном зак-
собрании Андрея Левченко, сына 
бывшего иркутского губернатора-
коммуниста Сергея Левченко, тоже 
вряд ли будет затронута 6 октября, 
сказал источник „Ъ“ в руководстве 
партии, так как это тема для «разго-
вора тет-а-тет».

В конце сентября господин Зю-
ганов, комментируя журналистам 
обыск у Сергея Левченко, сказал, 
что дело в отношении его сына свя-
зано прежде всего с тем, что комму-
нист Левченко в 2015 году честно 
выиграл выборы у действующего 
губернатора-единоросса. «Господин 
президент, я выражаю возмущение 
и удивление этим процессом сило-
виков, которые находятся под ва-
шим командованием»,— заявил ли-
дер КПРФ.

Напомним, Сергей Левченко 
ушел в отставку в декабре 2019 го-
да с формулировкой «по собствен-
ному желанию» (до этого федераль-
ный центр обвинял его в неэффек-
тивной работе по преодолению по-
следствий крупного наводнения), 
хотя впоследствии заявил, что сде-
лал это под давлением Кремля. Его 
сын был задержан 28 сентября по 
обвинению в мошенничестве в осо-
бо крупном размере. Сам Сергей 
Левченко связал действия силови-
ков с появлением в СМИ информа-
ции о возможной передаче ему ман-
дата умершего депутата Госдумы от 
КПРФ Вахи Агаева.

Другой источник „Ъ“, знакомый 
с ситуацией, напротив, допускает, 
что нынешний разговор с президен-
том «может быть жестким» именно 
по причине того, что КПРФ и ЛДПР 
потеряли своих губернаторов.

В последний раз президент 
встречался с руководителями дум-
ских фракций в марте, чтобы по-
просить их поддержать поправки 
к Конституции. Тогда лидеры фрак-
ций поправки поддержали, хотя 
позднее коммунисты призвали го-
лосовать против реформы Основно-
го закона.

Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова

Фракции 
без конфронтации
Парламентская оппозиция  
обойдет острые вопросы  
на встрече с президентом
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Дисциплинарная коллегия Верховного суда отка-
зала Елене Хахалевой в восстановлении полномо-
чий судьи Краснодарского краевого суда. В июле 
нынешнего года Высшая квалификационная кол-
легия судей России лишила ее статуса, признав, 
что за три года госпожа Хахалева отсутствовала 
на рабочем месте 128 дней. Как стало известно, 
получение судьей заработной платы за дни про-
гулов может стать основанием для возбуждения 
уголовного дела. Судья Елена Хахалева получила 
широкую известность после роскошной свадьбы 
ее дочери, на которой выступали звезды россий-
ского шоу-бизнеса.

Жалоба экс-судьи Краснодарского краевого суда 
Елены Хахалевой на досрочное прекращение ее пол-
номочий не удовлетворена, сообщил „Ъ“ заместитель 
руководителя управления по взаимодействию с обще-
ственностью и СМИ Верховного суда России Алексей 
Лацейко. В июле текущего года Высшая квалифика-
ционная коллегия судей (ВККС) России лишила Елену 
Хахалеву статуса судьи и первого квалификационно-
го класса за совершение дисциплинарного проступка.

Дисциплинарная коллегия Верховного суда РФ рас-
сматривала жалобу Елены Хахалевой в ее отсутствие, 
поскольку, как объяснила членам коллегии предста-
витель экс-судьи Людмила Александрова, госпожа Ха-
халева находится на стационарном лечении (ранее со-
общалось, что Елена Хахалева перенесла коронавирус-
ную инфекцию, которая дала осложнения).

По данным ВККС, в период с 2016 по 2019 год су-
дья Хахалева отсутствовала на службе без уважитель-
ной причины 128 дней. Между тем все это время отме-
чалось в табеле учета как рабочее, судье начислялась 
заработная плата. По данным ресурса pravo.ru, пред-
ставитель судьи Людмила Александрова объяснила 
членам дисциплинарной коллегии ВС, что Елена Ха-
халева уезжала в Москву и Сочи для урегулирования 
ситуации после появления серии скандальных публи-
каций о ней самой и ее близких. Людмила Александ-
рова настаивала на том, что все поездки Елены Хаха-
левой были согласованы с тогдашним председателем 
суда Александром Черновым или с его заместителя-
ми, которые временно исполняли обязанности пред-
седателя. При этом представитель судьи не стала отве-
чать на вопрос члена коллегии Сергея Рудакова о том, 
действительно ли судьи Хахалевой не было на работе в 
те дни, которые ей вменяют как прогулы. «А что явля-
ется рабочим местом судьи? Она выполняла свои слу-
жебные обязанности. Где доказательства, что она лета-
ла в личных нуждах?» — парировала Людмила Алек-
сандрова.

По словам представителя Елены Хахалевой, в про-
изводстве СКР в настоящее время находится матери-
ал по заявлению председателя ВККС Николая Тимоши-
на, который просит возбудить уголовное дело о неза-
конном получении судьей Хахалевой зарплаты за дни 
прогулов. Как стало известно „Ъ“, проверку проводит 
первое следственное управление (с дислокацией в го-

роде Ростов-на-Дону) ГСУ СКР. Людмила Александрова 
просила приостановить производство по жалобе судьи 
до окончания доследственной проверки, однако ВС не 
счел нужным откладывать процесс.

Судья Краснодарского краевого суда Елена Хахалева 
получила широкую известность в 2017 году после ро-
скошной свадьбы ее дочери, где выступали Иосиф Коб-
зон, Валерий Меладзе и Николай Басков. Затем в СМИ 
появились данные о сомнительности диплома юриди-
ческого факультета Тбилисского университета, кото-
рый Елена Хахалева предъявляла при получении ста-
туса судьи в 2000 году. Проверки краевого совета судей 
не выявили нарушений, однако в 2019 году после ухо-
да с должности председателя краевого суда Александ-
ра Чернова госпожа Хахалева была выведена из прези-
диума крайсуда и лишилась поста председателя адми-
нистративной коллегии. Новый председатель Алексей 
Шипилов провел проверки и обратился в Высшую ква-
лификационную коллегию судей РФ с заявлением о до-
пущенных судьей Хахалевой прогулах.

Анна Перова, Краснодар

Елене Хахалевой  
не вернули мантию
Верховный суд РФ признал законным  
лишение судьи статуса

Как стало известно „Ъ“, столич-
ная полиция объявила в розыск 
совладельца лопнувшего Судо-
строительного банка (СБ-банк) 
Андрея Вовченко. Экс-банкир, 
который проживает в Канаде, 
 обвиняется в проведении фик-
тивных сделок по отчуждению 
активов кредитного учреждения 
накануне отзыва у него лицен-
зии. Нанесенный господином 
Вовченко ущерб оценивается 
 почти в 6 млрд руб.

Уголовное дело в отношении 
бывшего акционера СБ-банка Ан-
дрея Вовченко (владел 13% акций) 
возбудило следственное управле-
ние УМВД по Западному округу Мо-
сквы. Оно же и объявило экс-бан-
кира в федеральный розыск по по-
дозрению в особо крупном мошен-
ничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). По дан-
ным „Ъ“, вскоре следствие намере-
но обратиться в суд с ходатайством 
о заочном аресте господина Вовчен-
ко, а уже за этим последует объяв-
ление его и в международный ро-
зыск. Дело в том, что еще в 2015 году 
64-летний экс-банкир вместе с семь-
ей уехал в Канаду.

Эпизод с отчуждением активов 
СБ-банка был выявлен сотрудника-
ми главного управления экономи-
ческой безопасности и противодей-
ствия коррупции (ГУЭБиПК) МВД 
РФ в ходе расследования основного 
дела о хищении средств кредитного 
учреждения, которое следственный 
департамент МВД возбудил в янва-
ре 2018 года все по той же ч. 4 ст. 159 
УК РФ. Отметим, что после отзыва 
лицензии в феврале 2015 года банк 
остался должен вкладчикам более 
37 млрд руб.

Как следует из материалов дела, 
буквально перед самым отзывом ли-
цензии руководство СБ-банка про-
вело серию фиктивных сделок по 
отчуждению активов кредитного 
учреждения. Например, основное 
здание банка в Москве на Садовни-
ческой улице сначала перевели в за-

крытый паевой инвестиционный 
фонд (ПИФ) недвижимости «Март 
Риэлти», а затем продали ООО «Ак-
венга», зарегистрированному, по 
данным полицейских, на подстав-
ное лицо. Фирма должна была рас-
считаться ценными бумагами, ко-
торых у нее на самом деле не было.

Аналогичная участь постигла и 
аффилированный с хозяевами кре-
дитного учреждения столичный 
торгово-развлекательный центр 
(ТРЦ) «Азовский», который, по дан-
ным оперативников, сейчас при-
надлежит россиянину, имеющему 
обширные связи в российских бан-
ковских кругах. По той же схеме из 
собственности кредитного учре-
ждения выбыли 14 нежилых поме-
щений площадью почти 5 тыс. кв. м 
в Москве, Московской и Ростовской 
областях, а также в Санкт-Петербур-
ге и Нижнем Новгороде, которыми 
кредитное учреждение владело все 
через тот же ПИФ «Март Риэлти».

Как установили сотрудники ГУЭ-
БиПК МВД, помимо ООО «Аквенга» 
обеспеченная залогами задолжен-
ность СБ-банка была переуступле-
на еще двум фиктивным фирмам 
— ООО «Факторстудио» и ООО «Сай-
гон». Обе компании оказались заре-
гистрированы на подставных лиц 
и обладали лишь низколиквидны-
ми активами. В ходе проверки опе-
ративники выяснили, что организа-
ции рассчитывались с СБ-банком в 
том числе и векселями Военно-про-
мышленного банка (ВПБ), лишенно-
го лицензии 26 сентября 2016 года. 
Впрочем, как оказалось, ВПБ этим 
ООО свои ценные бумаги вообще 
не выдавал.

После проведенных в рамках рас-
следования обысков в распоряже-
нии следствия оказались докумен-
ты, из которых следовало, что все до-
говоры переуступки в феврале 2015 
года заключал один из бывших бе-
нефициаров СБ-банка Андрей Во-
вченко. Через три месяца после этих 
операций бывший топ-менеджер, 

распродав свое российское имуще-
ство, оказался в Канаде. По предва-
рительным данным, из-за его махи-
наций банк лишился более 6 млрд 
руб. Сейчас следствие пытается уста-
новить сообщников экс-банкира, а 
также какие именно дивиденды от 
этих сделок получил сам господин 
Вовченко. Конечным же выгодопри-
обретателем от многомиллиардных 
хищений, как предполагает следст-
вие, вероятнее всего, являлся быв-
ший председатель совета директо-
ров СБ-банка Леонид Тюхтяев. Впро-
чем, он фигурантом уголовного дела 
до сих пор не является. Объясняется 
это тем, что документально подтвер-
дить его причастность к махинаци-
ям пока не удалось. Как говорят быв-
шие коллеги экс-банкира, тот был 
очень осторожным человеком и ни 
одной его подписи на имеющихся 
у следствия документах нет, как нет 
пока и желающих дать в отношении 
него показания. Более того, сам го-
сподин Тюхтяев уже давно прожива-
ет в США.

Отметим, что в сентябре 2020 
года Девятый арбитражный апелля-
ционный суд по заявлению АСВ взы-
скал с восьми бывших контролиру-
ющих лиц СБ-банка более 27,3 млрд 
руб. в порядке привлечения их к суб-
сидиарной ответственности. Поми-
мо господина Тюхтяева есть в этом 
списке и Андрей Вовченко.

На днях по ходатайству следст-
вия Никулинский райсуд Москвы 
в рамах расследования уголовного 
дела наложил арест на ТРЦ «Азов-
ский», стоимость которого состав-
ляет около 2 млрд руб. Есть вероят-
ность, что удастся сохранить и дру-
гую собственность СБ-банка. В част-
ности, представитель конкурсного 
управляющего успел вернуть в кон-
курсную массу ПИФ «Март Риэлти», 
а значит, и все 14 зданий (оценива-
ются примерно в 3,5 млрд руб.), ко-
торые, правда, формально сейчас 
принадлежат ООО «Аквенга».

Олег Рубникович

Банкир исчез  
за океаном
Возбуждено дело о фиктивных сделках 
с недвижимостью Судостроительного банка

Как стало известно „Ъ“, бывше-
му заместителю командира под-
московной войсковой части «Ис-
тра-1» воздушно-космических 
сил (ВКС) России Николаю Ко-
шечкину, уже отбывающему 
восьмилетний срок за целый ряд 
преступлений, в том числе за не-
законный оборот оружия и нарко-
тики, предъявлено обвинение в 
особо крупной растрате, связан-
ной с незаконной продажей дета-
лей вышек 40В6М для зенитных 
ракетных комплексов С-300. Экс-
офицер, лишенный судом звания 
полковника, вину не признает, 
считая новое обвинение продол-
жением скандальной истории 
с подмосковными землями, ко-
торая легла в основу его первого 
уголовного дела.

По данным источников „Ъ“,  316-й 
военный следственный отдел СКР 
по Москве предъявил бывшему за-
местителю командира подмосков-
ной войсковой части «Истра-1» ВКС 
Николаю Кошечкину обвинение по 
ч. 4 ст. 160 УК РФ (растрата вверенно-
го имущества в особо крупном раз-
мере). Для предъявления обвинения 
в рамках недавно возбужденного 
уголовного дела бывший полковник 
был этапирован из исправительной 
колонии №6, расположенной в по-
селке Мелихово Ковровского райо-
на Владимирской области, в Москву 
и помещен в следственный изоля-
тор «Матросская Тишина». 235-й гар-
низонный военный суд по ходатай-
ству следствия в рамках нового рас-
следования избрал ему меру пресе-
чения в виде содержания под стра-
жей до 22 ноября этого года.

По версии военного следствия, 
Николай Кошечкин, будучи замести-
телем командира «Истры-1» и однов-
ременно начальником обособленно-
го отдела хранения, «из корыстных 
побуждений, желая получить мате-
риальную выгоду», в июле 2016 года 
договорился со своим знакомым о 
том, что окажет помощь начальни-
ку отдела материально-техническо-
го обеспечения АО «Хабаровский ра-
диотехнический завод» (ХРТЗ, зани-
мается сервисным обслуживанием 

зенитных ракетных комплексов) и 
передаст ему необходимые запчасти 
от вышек 40В6М, которые ранее ис-
пользовались для комплексов С-300. 
Эти вышки обеспечивают подъем 
радаров над позицией и обеспечива-
ют С-300 более широкие возможно-
сти для обнаружения и сопровожде-
ния маловысотных целей.

При этом, как следует из матери-
алов уголовного дела, полковник 
Кошечкин достоверно знал о спи-
сании вышек с забалансового счета 
части и принятии их на ответствен-
ное хранение. Это обстоятельство 
не помешало ему в августе 2016 года 
отдать своим подчиненным распо-
ряжение продемонстрировать ха-
баровским коммерсантам вышки 
и помочь в демонтаже необходи-
мых запчастей. При этом он пояс-
нил, что в работах будет участвовать 
специалист хабаровского завода, а 
их целью является ремонт военной 
техники и ее дальнейшее использо-
вание в интересах Минобороны. В 
результате, как было установлено в 
ходе расследования, с вышек зенит-
ных ракетных комплексов были 
сняты гидростопоры, гидроцилин-
дры, шарнирные соединения, оси, 
датчики горизонта, коробки для со-
единения и разветвления силовых 
электрических цепей, механиз-
мы выдвижения штоков, насосные 
установки и многое другое.

За это тогдашний заместитель ко-
мандира части, по версии следст-
вия, запросил у представителей АО 
ХРТЗ 3 млн руб. Часть этих денег — 
2,6 млн руб.— господин Кошечкин, 
говорится в деле, попросил передать 
ему наличными, а остальные пере-
числить на банковские карты, рек-
визиты которых он позднее указал.

В итоге, по данным военного 
следствия, все демонтированное 
оборудование в октябре—декабре 
2016 года «было вывезено со склада 
обособленного отдела хранения ча-
сти и оформлено как поставленное 
в некое АО „Спецпромгрупп“ в рам-
ках заключенных ранее договоров 
под видом нового имущества». Как 
подсчитало следствие, действия тог-
да еще полковника Кошечкина при-

чинили военному ведомству ущерб 
в размере 11,8 млн руб.

Николай Кошечкин вину в рас-
трате имущества Минобороны не 
признает. По версии защиты быв-
шего полковника, новое уголовное 
дело носит заказной характер и яв-
ляется продолжением скандальной 
истории, связанной с земельными 
участками воинской части, отведен-
ными под строительство коттеджно-
го поселка «Счастье».

Напомним, что 19 февраля 2019 
года Николай Кошечкин Одинцов-
ским гарнизонным военным су-
дом был признан виновным по ч. 3 
ст. 160 (растрата в крупном разме-
ре), ч. 3 ст. 285 (злоупотребление 
должностными полномочиями), ч. 1 
ст. 222 (незаконное хранение оружия 
и боеприпасов), ч. 3 ст. 229 (хищение 
наркотических средств) и ч. 2 ст. 228 
(незаконное приобретение и хране-
ние наркотических средств) УК РФ. В 
качестве наказания ему были назна-
чены восемь лет колонии строгого 
режима и штраф в размере 400 тыс. 
руб. Подсудимого также лишили зва-
ния полковника. Апелляционная 
инстанция 2-го Западного окружно-
го военного суда оставила это реше-
ние в силе.

Основной эпизод того дела ка-
сался незаконного отчуждения в 
2008 году 22,6 га земель, которые ра-
нее занимали склады воинской ча-
сти в Истринском районе. Как гово-
рилось в приговоре, полковник Ко-
шечкин способствовал тому, что эти 
участки оказались в собственности 
у предпринимателей, и даже помог 
им в расчистке земли под строитель-
ство коттеджного поселка. Кроме 
того, уже по ходу расследования во 
время обыска у офицера нашли неза-
регистрированные коллекционные 
револьверы Lefaucheux и Defender, 
дульнозарядный капсульный писто-
лет и боеприпасы к ним, а также па-
троны к современному оружию и 
взрывчатку. Также в фабуле обвине-
ния появились и «наркотические» 
статьи Уголовного кодекса: у бывше-
го полковника нашли ампулы с мор-
фином и промедолом.

Юрий Сенаторов

Бывшему полковнику 
предъявили вышки
Экс-офицер ВКС обвиняется в растрате  
имущества военного ведомства 

Следственный комитет закон-
чил уголовное дело о попытке 
подкупа судьи Верховного суда 
(ВС). За $2 млн, как рассчитывал, 
по версии следствия, бенефици-
арный владелец и руководитель 
ОАО «Тольяттиазот» (ТоАЗ) Сер-
гей Махлай, ВС должен был ре-
шить налоговый спорт на 1 млрд 
руб. в пользу его компании. По-
скольку господин Махлай нахо-
дится в розыске, под суд дол-
жен пойти бывший председатель 
правления АО «Тольяттихимбанк» 
Александр Попов. Финансист яв-
ляется также фигурантом уголов-
ного дела о преступном сообще-
стве, расследование которого 
продолжается.

Главное управление по рассле-
дованию особо важных дел СКР, за-
вершив расследование, направило 
в Генпрокуратуру для утверждения 
обвинения уголовное дело в отноше-
нии бывшего председателя правле-
ния АО «Тольяттихимбанк» Алексан-
дра Попова. Финансист обвиняется 
в покушении на дачу взятки в разме-
ре не менее $2 млн (ч. 3 ст. 30 и ч. 5 
ст. 291 УК РФ).

В 2012 году сотрудники межрегио-
нальной инспекции №3 по крупней-
шим налогоплательщикам ФНС по-
считали, что ТоАЗ занизил более чем 
на 1 млрд руб. экспортную выручку 
от реализации в 2010 году аммиака. В 
результате налоговики доначислили 

налог на прибыль ТоАЗа за 2010 год 
более чем на 160 млн руб. Юристы 
предприятия обжаловали это реше-
ние в арбитраже, но дело проиграли. 
Последней возможностью отменить 
уже вступившее в силу решение ар-
битража была подача кассационной 
жалобы в Верховный суд.

Добиться нужного решения Сер-
гей Махлай, по версии СКР, решил с 
помощью банкира Попова и началь-
ника службы безопасности ТоАЗа 
Олега Антошина, которым было по-
ручено подыскать посредника и че-
рез него дать взятку судье ВС. А пока 
продолжался поиск, деньги на взят-
ку положили в арендованную в То-
льяттихимбанке ячейку. Довести до 
конца свой преступный умысел злоу-
мышленники не смогли по не завися-
щим от них обстоятельствам: ВС отка-
зался передать кассационную жало-
бу на рассмотрение в судебную кол-
легию по экономическим спорам.

Представители защиты господи-
на Попова подтвердили „Ъ“ оконча-
ние расследования, отметив, что с 
лета знакомились с его материала-
ми. По словам адвокатов, финансист 
вину не признает, полагая, что не 
было события преступления, пото-
му что не установлен судья Верховно-
го суда, которому якобы предназна-
чалось незаконное вознаграждение.

О попытке подкупить Верховный 
суд сотрудники СКР и ФСБ узнали, 
расследуя еще одно уголовное дело 

в отношении Сергея Махлая, его 
отца Владимира и банкира Попова. 
По версии следствия, они органи-
зовали оргпреступное сообщество 
(ст. 210 УК РФ) для вывода активов То-
АЗа на другие предприятия. По вер-
сии следствия, при соучастии бан-
кира могло быть похищено имуще-
ство, оцениваемое почти в 90 млрд 
руб. Расследование этого дела, по 
данным „Ъ“, еще продолжается. А 
уголовное преследование Олега Ан-
тошина было прекращено в связи 
с деятельным раскаянием. Судя по 
всему, о ячейке с предполагаемой 
взяткой следствие узнало именно 
от него. При этом и господин Анто-
шин без своего приговора не остал-
ся: в феврале этого года ему в особом 
порядке вместе с другими фигуран-
тами назначили три с половиной 
года за незаконный оборот оружия и 
взрывчатки (ч. 3 ст. 222 и ч. 3 ст. 222.1 
УК), которые были подброшены на 
территорию предприятия для дис-
кредитации его руководства.

Сергей и Владимир Махлаи нахо-
дятся в розыске — в рамках заочно 
рассмотренного Комсомольским рай-
судом Тольятти уголовного дела (воз-
буждено по заявлению миноритарно-
го акционера завода АО «ОХК „Урал-
хим“») их признали виновными в хи-
щении продукции ТоАЗа на сумму 
85 млрд руб., назначив по девять лет.

Николай Сергеев,  
Владислав Трифонов

Прокуроры оценят взятку, 
не донесенную 
до Верховного суда
По версии следствия, подкупить правосудие  
собирались банкир и владелец «Тольяттиазота»

Елене Хахалевой не удалось добиться  
от дисциплинарной коллегии Верховного 
суда возвращения ей статуса судьи 
ФОТО РОССИЙСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО  

УНИВЕРСИТЕТА ПРАВОСУДИЯ



5Коммерсантъ   l   Вторник 6 октября 2020 №182   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости

Нобелевский комитет назвал 
имена первых ученых, получив-
ших в 2020 году главную научную 
награду мира. Нобелевскую пре-
мию по медицине получат аме-
риканские ученые Харви Олтер 
и Чарльз Райс, а также их бри-
танский коллега Майкл Хофтон 
за основополагающие исследо-
вания, благодаря которым был 
открыт вирус гепатита С. Речь 
идет о самом опасном виде гепа-
тита, который может вызвать, на-
пример, рак печени. Открытия 
лауреатов позволили разрабо-
тать высокочувствительные ана-
лизы крови и препараты против 
гепатита С, и теперь эту болезнь 
можно вылечить, пояснили в Но-
белевском комитете.

Нобелевская премия в области 
физиологии и медицины присужде-
на американцам Харви Олтеру, Чар-
льзу Райсу и британцу Майклу Хо-
утону. Эти ученые «внесли решаю-
щий вклад в борьбу с передаваемым 
через кровь гепатитом, вызываю-
щим цирроз и рак печени», говорит-
ся в пресс-релизе. Так, лауреаты про-
вели основополагающие исследова-
ния, которые привели к открытию 
нового вида вируса — гепатита С.

В Нобелевском комитете напом-
нили о существовании нескольких 
форм гепатита. Так, через грязную 
воду или пищу передается заболева-
ние, вызываемое вирусом гепатита 
А. В 1960-х годах американский уче-
ный Барух Блумберг открыл переда-
ющийся через кровь вирус гепати-

та В (получив за это в 1976 году Нобе-
левскую премию), что привело к раз-
работке вакцин и соответствующих 
тестов. Но дальнейшие исследова-
ния показали, что у пациентов, пе-
ренесших переливание крови, раз-
вивался хронический гепатит, выз-
ванный неизвестной доселе инфек-

цией, поясняют организаторы пре-
мии. Вирусолог Харви Олтер (родил-
ся в 1935 году) в 1970-х годах вместе 
с коллегами в Национальном инсти-
туте здравоохранения США доказал, 
что неизвестный вид гепатита имеет 
вирусный характер, а болезнь через 
кровь может передаваться как лю-
дям, так и обезьянам. После иссле-
дований Харви Олтера этот вид забо-
левания стали называть в справоч-
никах «гепатит не-А, не-В», говорит-
ся на сайте Нобелевского комитета.

Над идентификацией вируса уче-
ные работали еще более десяти лет. 
Лишь в 1989 году выпускнику уни-
верситета Восточной Англии бри-
танцу Майклу Хофтону удалось вы-
делить геном гепатита С. Сотруд-
ник фармкомпании Chiron, госпо-
дин Хофтон использовал инфици-
рованную кровь шимпанзе, из кото-
рой он выделял цепочки ДНК с пред-
полагаемым геномом нового виру-
са, и кровь пациентов с антитела-
ми к гепатиту. Наконец, американ-
ский вирусолог Чарльз Райс в ходе 
работ в Вашингтонском универси-
тете в Сент-Луисе доказал в 1997 го-
ду, что клонированный вирус может 
размножаться и вызывать гепатит. 
Так, господин Райс (родился в 1952 

году) обратил внимание на недоста-
точно изученную область генома ге-
патита С, предположив, что именно 
она отвечает за размножение виру-
са. Свое предположение ученый под-
твердил с помощью генной инжене-
рии, создав вариант гепатита С без 
«инактивирующих генетических ва-
риаций» и проверив теорию на пе-
чени шимпанзе. В Нобелевском ко-
митете поясняют, что открытие уче-
ных позволило создать «высокочув-
ствительные тесты, устранившие 
риск передачи гепатита С при пере-
ливании крови» и препараты для ле-
чения заболевания: «Впервые в исто-
рии болезнь теперь можно выле-
чить, что вселяет надежды на иско-
ренение вируса гепатита C среди на-
селения мира».

«Раньше гепатит C выявлялся уже 
на поздних стадиях развития болез-
ни из-за отсутствия видимых сим-
птомов, люди умирали, и вклад этой 
болезни в общую смертность был 
громадным»,— говорит глава лабо-
ратории биомедицинских и цифро-
вых технологий МФТИ Александр 
Мелерзанов. «Ученые, работавшие 
с гепатитом В, долго не могли по-
нять, почему часть случаев заболе-
вания укладывается в клинические 

рамки инфекции, а другая часть 
очень похожа на инфекционный 
гепатит, но ее природа неизвест-
на. Открытие гепатита С позволило 
раскрыть его структуру и функцио-
нальные составляющие»,— добав-
ляет главный гастроэнтеролог Мин-
здрава РФ Владимир Ивашкин. Заве-
дующая кафедрой вирусологии би-
ологического факультета МГУ Ольга 
Карпова считает открытие важным 
событием не только для вирусоло-
гии, но и для онкологии: «Этот пато-
ген способен вызвать тяжелые онко-
логические заболевания».

Вручение Нобелевской пре-
мии традиционно пройдет 10 дека-
бря в Стокгольме: лауреаты разде-
лят 10 млн шведских крон (около 
$1,1 млн; в этом году призовой фонд 
был увеличен на 1 млн крон). Впро-
чем, из-за пандемии церемония вру-
чения пройдет в этом году в интерне-
те. Напомним, что в 2019 году Нобе-
левскую премию по медицине вручи-
ли американцам Уильяму Кейлину-
младшему и Греггу Семензе, а также 
британцу Питеру Рэтклиффу. Их на-
градили за изучение того, как клетки 
реагируют на кислород и адаптиру-
ются к изменению его уровня.

Александр Воронов

Антивирусная Нобелевка
Американские и британский ученые получат главную премию за открытие вируса гепатита С

ГИБДД рассчитывает на разра-
ботку «протоколов безопасно-
сти», с помощью которых опе-
раторы каршеринга ограничат 
доступ водителей к автомоби-
лям. Ужесточение продиктовано 
резким ухудшением статистики: 
пользователи сервиса грубо нару-
шают ПДД и часто садятся за руль 
нетрезвым. Столичные власти 
в связи с этим намерены ввести 
«стандарты безопасной работы» 
компаний, а также «селфи-иден-
тификацию» и «проверку адекват-
ности водителей».

За восемь месяцев 2020 года до-
ля ДТП с участием автомобилей сер-
виса краткосрочной аренды выро-
сла с 4,3% до 5,3% (общее число ава-
рий при этом упало на 15%): произош-
ло 251 ДТП с участием таких машин, 
семь человек погибли, 301 ранен. Та-
кие данные привел врио начальника 
УГИБДД по Москве Алексей Диокин. 
«Отмечается низкая дисциплини-
рованность водителей каршеринга, 
имеющих практически свободный 
доступ к автомобилям,— заметил го-
сподин Диокин.— Зачастую ДТП со-
путствуют грубые нарушения, в том 
числе управление в состоянии опья-
нения, отказ от прохождения осви-
детельствования. Наибольшую опас-
ность представляют водители со ста-
жем до шести лет». По данным „Ъ“, 
с начала года инспекторы выявили 
более 61 тыс. нарушений ПДД, совер-
шенных водителями каршеринга (без 
учета работы автоматических камер).

В Москве работают шесть круп-
ных операторов каршеринга, в сис-
теме задействовано 27,5 тыс. машин. 
Проблему признают и московские 
власти. Причиной многих ДТП с кар-
шерингом является «вызывающе дер-
зкая и наглая езда», сообщал замести-

тель главы ЦОДД Москвы Александр 
Евсин. «Доступ к каршерингу прост, 
а машина застрахована полностью 
по каско,— пояснял он.— Прибавим 
к этому легкость получения доступа 
и постоянное наличие в кармане фак-
тически ключа от автомобиля — и по-
лучаем возможность импульсивного 
попадания за руль, например в состо-
янии опьянения».

Алексей Диокин из ГИБДД рассчи-
тывает в связи с этим на разработку 
«протоколов безопасности», с помо-
щью которых операторы каршерин-
га ограничат доступ водителей к авто-
мобилям. Технология, по его словам, 
обсуждается московскими чиновни-
ками и участниками рынка. «Есть, 
к примеру, технология идентифика-
ции по лицам. Часть операторов мо-
ниторят поведение водителей,— рас-
сказал господин Диокин.— Некото-
рые компании не предоставляют ав-
томобили водителям с нулевым ста-
жем». МВД, в свою очередь, готовит 
сервис, который позволит компани-
ям через портал госуслуг отслежи-
вать статус водительских прав кли-
ента и совершенные им ранее нару-
шения (так называемый цифровой 
профиль водителя). Сервис запустят 
в 2021 году, следует из распоряжения 
правительства №218-Р. Вице-мэр Мо-
сквы Максим Ликсутов предлагал «за-
крепить базовые стандарты безопас-
ной работы каршеринга на федераль-
ном уровне или передать полномо-
чия по установлению таких стандар-
тов региональным властям» (имея 
в виду в том числе требования к опы-
ту вождения).

В пресс-службе дептранса Москвы 
„Ъ“ заявили, что ежемесячно про-
водят совместные встречи с ГИБДД 
и операторами, разбирая в том чи-
сле случаи резонансных ДТП. «Рас-

сматриваются новые меры контр-
оля и проверки, в том числе все сов-
ременные технологии: Face ID, сел-
фи-идентификация, проверка адек-
ватности водителя и т. д.,— рассказа-
ли в ведомстве.— Это технологии, ко-
торые могут быть применены в буду-
щем». В департаменте рассказали, что 
помогли компаниям заблокировать 
свыше 1,5 тыс. фейковых аккаунтов 
и ограничить доступ свыше 10 тыс. 
пользователей, регулярно нарушаю-
щих ПДД.

В пресс-службе «Яндекс.Драйва» 
„Ъ“ рассказали, что уже сегодня мо-
ниторят скорость и агрессивную ма-
неру вождения: «95% пользователей, 
которые получили предупреждение 
о нарушении, в результате изменили 
манеру вождения и стали водить ак-
куратнее». В компании добавили, что 
«крайне заинтересованы в получе-
нии доступа в машиночитаемом ви-
де к базе данных водительских удо-
стоверений ГИБДД, чтобы в реаль-
ном времени отслеживать их акту-
альность». «Также мы поддерживаем 
инициативу по созданию общего для 
всех операторов списка злостных на-
рушителей»,— заявили в компании.

В «Делимобиле» „Ъ“ сообщили, 
что разрабатывают новые «системы 
идентификации, скоринга и анали-
за манеры вождения». «Все это позво-
ляет как ограничить несанкциониро-
ванные доступы к сервису, так и дис-
циплинировать водителей,— заяви-
ли там.— Сейчас мы тестируем не-
сколько новых алгоритмов». В сен-
тябре «Делимобиль» ввел digital-тест 
на проверку концентрации внима-
ния и скорости реакции, который по-
зволяет определить пьяного или не-
адекватного водителя, заблокировав 
его доступ к машине.

Иван Буранов

С каршерингом поделятся 
трезвостью
Пользователей сервиса ждут новые проверки

Профсоюз медработников «Дей-
ствие» рассчитывает провести 
массовый пикет врачей в Москве 
11 октября. Об этом „Ъ“ сообщил 
глава организации Андрей Коно-
вал, отметив, что уведомление 
в столичную мэрию активисты 
подадут сегодня. В понедельник 
резолюцию всероссийской ак-
ции протеста «Заплатите за CO-
VID» (прошла в десяти регионах 
и запланирована до конца ок-
тября еще в десяти) направи-
ли, по словам господина Конова-
ла, в администрацию президента 
и правительство РФ. Медики тре-
буют расширить список получа-
телей «ковидных» стимулирую-
щих и страховых выплат, а также 
выплатить надбавки тем врачам, 
кто их так и не получил в соответ-
ствии с постановлениями прави-
тельства №415 и №484. В Мин-
здраве профсоюзу ответили, что 
«не уполномочены давать разъ-
яснения» о порядке начисления 
выплат. На аналогичный запрос 
“Ъ“ в ведомстве не ответили.

Московский пикет врачей «За-
платите за COVID» должен был стать 
финальным в рамках одноименной 
всероссийской акции, организован-

ной профсоюзом медработников 
«Действие». Глава организации Ан-
дрей Коновал сообщил „Ъ“, что ре-
гиональную часть акции продлят 
до конца месяца, а столичную про-
ведут в два дня — 11 и 12 октября: 
«Акция уже прошла в 15 населенных 
пунктах из десяти регионов. Мы по-
лучили более 20 отказов в согласова-
нии массовых пикетов, в ряде терри-
торий подали уведомления повтор-
но. Уведомление на массовый пикет 
в Москве на 11 октября с участием 
около 40 медработников мы подаем 
во вторник».

В случае отказа врачи намерены 
встать в одиночные пикеты. Госпо-
дин Коновал подчеркнул, что места 
проведения акции в столице «не оз-
вучиваются специально» до офици-
ального информирования чинов-
ников. Также он сообщил, что в по-
недельник резолюция всероссий-
ской акции «Заплатите за COVID» на-
правлена в администрацию прези-
дента и правительство РФ «заказны-
ми письмами». В ней медики требу-
ют расширения круга получателей 
«ковидных» выплат, обещанных 
президентом в апреле, в том числе 
для санитарок и водителей, а также 
разъяснений Минздрава, который 

этот круг ограничил. Врачи настаи-
вают: выплат до сих пор не получи-
ли многие из тех, кому они положе-
ны в соответствии с постановления-
ми правительства №484 и №415, так 
как в одних больницах доплату рас-
считывали по часам, в других — на-
чиная с первого больного с подтвер-
жденным коронавирусом.

Напомним, в апреле Владимир 
Путин заявил, что врачи, работаю-
щие с пациентами с коронавирус-
ной инфекцией, будут получать до-
плату в 80 тыс. руб., средний медпер-
сонал — 50 тыс. руб., младший — 
25 тыс. руб. Выплаты, согласно заяв-
лению главы государства, были рас-
считаны на три месяца. Их должны 
были получить и сотрудники скорой 
помощи, работающие с пациентами 
с COVID-19: врачи — по 50 тыс. руб. 
в месяц, фельдшеры, медсестры и во-
дители — по 25 тыс. руб. Ранее „Ъ“ 
сообщал, что, по оценкам агентства 
АКРА, расходы на выплаты медпер-
соналу в консолидированном бюд-
жете РФ выросли на 3%. По оценкам 
Росстата, зарплаты врачей за первое 
полугодие 2020 года показали при-
рост почти на 10%, но зарплаты сред-
него медперсонала, также являю-
щегося получателем выплат, за этот 

же период изменились незначитель-
но: с 38 тыс. руб. до 39 тыс. руб.

Накануне старта протестной кам-
пании профсоюз «Действие» опубли-
ковал ответ Минздрава на просьбу 
разъяснить порядок применения по-
становлений правительства №415 
и №484. В нем говорится, что ведом-
ство «не уполномочено давать офи-
циальные разъяснения» по данному 
вопросу. На аналогичный запрос „Ъ“, 
который содержал также просьбу оце-
нить обоснованность протеста вра-
чей и сообщить, сколько работников 
здравоохранения на данный момент 
недополучили положенные выпла-
ты, в Минздраве тоже не ответили.

Глава правозащитного проек-
та «Апология протеста» Алексей Глу-
хов говорит, что если акцию согла-

суют, протестующим медикам будет 
предложена альтернативная площад-
ка «где-то в парке, но не в центре Мо-
сквы». Он напомнил, что в Москве 
с апреля продолжаются задержания 
участников одиночных пикетов, кото-
рые, однако, законодательно в связи 
с пандемией не запрещались. «Пикет-
чиков привлекают к ответственности 
по федеральному КоАП (ст. 20.2.— „Ъ“), 
но задерживают якобы за нарушение 
местного законодательства (указ мэ-
ра Москвы 61 УМ, содержит запрет пу-
бличных мероприятий.— „Ъ“)»,— по-
яснил Алексей Глухов. Ранее «ОВД-Ин-
фо» совместно с ПЦ «Мемориал» и МХГ 
предложили доработать федеральное 
законодательство о митингах, в част-
ности уточнить, что запреты коллек-
тивных публичных мероприятий 

не должны распространяться на оди-
ночные пикеты. По данным правоза-
щитников, московский омбудсмен Та-
тьяна Потяева обращалась к председа-
телю Мосгордумы Алексею Шапошни-
кову («Единая Россия») с просьбой обсу-
дить эту инициативу на заседании сто-
личного парламента. В понедельник 
господин Шапошников не ответил 
на звонки и сообщения „Ъ“ с просьбой 
уточнить, когда будет рассмотрено об-
ращение омбудсмена. Депутаты МГД 
Екатерина Енгалычева (КПРФ) и Мак-
сим Круглов («Яблоко») сообщили „Ъ“, 
что господин Шапошников «как пра-
вило, держит в секрете» повестку каж-
дого заседания и отдает ее на ознаком-
ление коллегам «за три дня до меро-
приятия».

Мария Старикова

Медики просят финансовой терапии
Акции «Заплатите за COVID» могут пройти в столице

Нобелевский  комитет считает, что работы  Харви Олтера, 
Майкла Хоутона и Чарльза  Райса (слева направо) позволили 
найти средства  лечения гепатита С   ФОТО REUTERS
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Карабах обрастает миротворцами
К урегулированию конфликта готов подключиться Иран
Вторая неделя боевых  действий 
в Нагорном Карабахе  началась 
с признания Арменией того, 
что обстановка на поле боя скла-
дывается для нее не лучшим 
образом. На фоне поступающих 
из Баку сообщений о новых успе-
хах азербайджанской стороны 
премьер-министр Армении Ни-
кол Пашинян призвал недавно 
демобилизовавшихся граждан 
вернуться на службу и «оказать 
помощь родине». Тем временем 
неуклонно растет число стран, 
 готовых выступить посредника-
ми между Баку и Ереваном. В по-
недельник о своих претензиях 
на эту роль заявил Иран, анонси-
ровавший план действий для «на-
чала всеобъемлющего политиче-
ского диалога». Правда, похоже, 
что эта инициатива с самого нача-
ла оказалась обречена на провал.

«На некоторых участках Армия 
обороны Карабаха уверенно контр-
олирует ситуацию, на некоторых — 
ситуация очень тяжелая. Я не скры-
ваю»,— сказал в понедельник пре-
мьер-министр Армении Никол Па-
шинян, призвав недавно демобили-
зовавшихся граждан вернуться на 
службу и защищать Карабах. «Поче-
му обращаюсь именно к ним, пото-
му что, согласно нашему законода-
тельству, все те, кто окончил службу 
за последний год, не могут быть при-
званы,— объяснил армянский пре-
мьер.— Ребята, я обращаюсь к вам, 
родина нуждается в вашей помощи. 
Я призываю всех вас явиться в цен-
тральный военкомат, вы станете од-
ним из самых боеспособных подра-
зделений нашей армии». Одним из 
первых на призыв откликнулся сын 
Никола Пашиняна Ашот, который 
недавно закончил срочную службу.

Тем временем Баку продолжал 
публиковать доказательства своих 
успехов — на этот раз из села Талыш. 
Кадры оттуда совсем не похожи на 
все те, что азербайджанские воен-
ные демонстрировали ранее. Вме-
сто развалин на них можно видеть 
новые дома, лишь немного посечен-

ные осколками, небольшой мону-
мент с традиционными армянскими 
хачкарами (христианскими креста-
ми, вырезанными из камня) и кра-
сивые административные здания — 
на одно из них военные установили 
азербайджанский флаг.

Талыш запомнился тем, что еще в 
ходе «четырехдневной войны» четы-
ре года назад азербайджанские воен-
ные сумели зайти в село (см. „Ъ“ от 
6 апреля 2016 года), но вскоре были 
вынуждены его покинуть. После это-
го армянские СМИ распространили 
ужасные кадры: на полу сельского 
дома лежали убитые старики. Влас-

ти самопровозглашенной Нагорно-
Карабахской республики обвинили 
в этом «диверсионную группу про-
тивника». После этого жизнь села 
уже не стала прежней — примерно 
300 из 600 жителей Талыша не вер-
нулись в свои дома, и вот теперь оно, 
похоже, окончательно занято азер-
байджанскими войсками.

Однако координатор армянского 
сайта военных новостей Razm.info 
Карен Вртанесян убежден, что Та-
лыш — это единственный населен-
ный пункт, действительно взятый 
азербайджанскими военными (по 
крайней мере по состоянию на пер-
вую половину понедельника). «Нака-
нуне азербайджанцы демонстриро-
вали поднятие своего флага в Мада-
гизе. Но это было не на территории 
села, а на территории военной ча-
сти рядом с ней,— сказал „Ъ“ госпо-
дин Вртанесян.— Взятие города Дже-
браил, о котором говорил (прези-

дент Азербайджана.— „Ъ“) Ильхам 
Алиев,— это тоже неправда. Может 
быть, они заняли какие-то посты на 
южном направлении, но кадров из 
Джебраила не было».

Неоднозначны и перемены на ди-
пломатическом фронте. В понедель-
ник глава МИД России Сергей Лав-
ров, пообщавшись со своим фран-
цузским коллегой Жан-Ивом Ле 
Дрианом, заявил: скоро вдобавок к 
совместному заявлению президен-
тов России, США и Франции о ситуа-
ции в Нагорном Карабахе будет под-
готовлен аналогичный документ за 
подписями глав дипломатических 
ведомств. «Но, конечно же, надо ду-
мать не только о заявлениях, но и о 
конкретных шагах, которые нужно 
предпринять для прекращения кро-
вопролития и возвращения ситуа-
ции в русло переговоров»,— сказал 
господин Лавров. Напомним, что 
президенты США, Франции и Рос-

сии: Дональд Трамп, Эмманюэль Ма-
крон и Владимир Путин — выступи-
ли с совместным заявлением 1 октя-
бря. В нем содержится призыв «не-
замедлительно взять на себя обяза-
тельства добросовестно и без выд-
вижения предварительных условий 
возобновить переговоры по сущест-
ву урегулирования при содействии 
сопредседателей минской группы 
ОБСЕ». Позднее к обращению присо-
единилась и канцлер Германии Ан-
гела Меркель. В целом практически 
все ведущие мировые лидеры, кро-
ме президента Турции Реджепа Тай-
ипа Эрдогана, выступают за сохране-
ние статус-кво, который Баку считает 
неприемлемым.

Такую реакцию в Баку считают 
в определенной степени следстви-
ем дипломатической активности ар-
мянской стороны. Накануне прези-
дент Алиев упрекнул Никола Паши-
няна в том, что он постоянно звонит 
зарубежным лидерам и просит помо-
щи. «Пашинян каждый день звонит 
кому-то из мировых лидеров. Каж-
дый день! Я никому не звонил. Не зво-
нил ни одному лидеру. У меня были 
контакты, звонили мне. Но не оста-
лось ни одного человека, кому бы он 
не позвонил, не умолял, не посылал 
эмиссаров, не плакал, не валялся в 
ногах»,— утверждал господин Алиев. 
На этом фоне вчера пресс-секретарь 
президента России Дмитрий Песков 
заявил журналистам: хотя Владимир 
Путин с 27 сентября уже трижды го-
ворил по телефону с Николом Паши-
няном, а с президентами Азербайд-
жана и Турции — ни разу, таких кон-
тактов пока и не планируется.

Главной же неожиданностью по-
недельника, касающейся попыток 
нагорно-карабахского урегулирова-
ния, стала дипломатическая актив-
ность Ирана, который традиционно 
избегал вмешательства в конфликт. 
Вчера представитель МИДа страны 
Саид Хатибзаде заявил: «Уважая тер-
риториальную целостность Азер-
байджана и необходимость вывода 
войск из оккупированных городов, 
мы подчеркиваем, что военный кон-

фликт должен быть незамедлитель-
но остановлен для начала всеобъ-
емлющего политического диалога. 
Иран подготовил подробный план 
в этом отношении, и он будет реали-
зован в ходе консультаций с обеими 
сторонами и странами региона». Что 
именно входит в план Тегерана, не 
уточняется, но сама формулировка 
об «уважении территориальной це-
лостности Азербайджана» явно не 
понравится Еревану и Степанакер-
ту. Тем не менее официальных ком-
ментариев на этот счет участники 
конфликта пока не сделали.

«Теперь Иран пытается играть бо-
лее активную роль, и на то есть две 
главные причины,— заявил „Ъ“ при-
глашенный научный сотрудник Гер-
манского института международ-
ных дел и безопасности, иранский 
политолог Хамидреза Азизи.— Во-
первых, конфликт уже угрожает гра-
ницам Ирана, были случаи попада-
ния ракет в приграничные дерев-
ни. А во-вторых, присутствие при-
сланных Турцией на помощь Азер-
байджану наемников, джихадистов 
из Сирии и Ливии — серьезная уг-
роза для Ирана. Тегеран обеспокоен, 
что эти группы могут нанести стра-
не урон с севера, особенно учитывая, 
что в Сирии они враждуют».

Старший научный сотрудник Ин-
ститута востоковедения РАН Влади-
мир Сажин, в свою очередь, предпо-
ложил, что мотив Тегерана — это пи-
ар. «Ситуация вокруг Ирана доволь-
но сложная. Я имею в виду политику 
США, бесконечные санкции, которые 
бьют по экономике. И потому Тегеран 
хочет показать свою значимость в ре-
гионе. Это может дать хорошие козы-
ри для смягчения некоторых санк-
ций»,— сказал эксперт „Ъ“. При этом 
он признал, что реальным посредни-
ком Тегеран стать, скорее всего, не 
сможет, потому что «ни Степанакерт, 
ни Ереван не поддержат формулиров-
ку об уважении территориальной це-
лостности Азербайджана».

Кирилл Кривошеев;  
Айк Халатян, Ереван;  
Марианна Беленькая

Европейскому бизнесу объяснили по-русски
Иностранные инвесторы попросили у Сергея Лаврова подарков к Рождеству

Глава МИД РФ Сергей Лавров в по-
недельник провел встречу в узком 
составе с работающими в России 
представителями европейского 
бизнеса. В политическом плане, 
напомнил министр, о российско-
европейских отношениях ничего 
хорошего сказать нельзя. Но сама 
встреча, как надеются бизнесме-
ны, свидетельствует о сохраняю-
щемся взаимном интересе. В по-
дарок к Рождеству они попросили 
вынести судебное решение по де-
лу Baring Vostok и разрешить вы-
сококвалифицированным иност-
ранным специалистам въезжать 
в Россию.  Обещать министр ниче-
го не стал.

Традиционная встреча Сергея 
Лаврова с бизнесменами, представ-
ляющими европейские страны или 
работающими в европейских компа-
ниях в России, прошла хоть и в усе-
ченном составе, но вживую. Ассоци-
ация европейского бизнеса (АЕБ) — 
крупнейшее объединение работа-
ющих в России иностранных пред-
принимателей, в нее входит при-
мерно 500 компаний. И министр, 
судя по всему, счел своим долгом в 
ходе двухчасовой встречи не толь-
ко убедить их продолжать работу в 

России, но и разъяснить позицию 
Москвы по самому широкому кру-
гу вопросов мировой политики. Вре-
мя нашлось и для резких замечаний 
в адрес США, и для политинформа-
ции по следам украинского кризи-
са, и для комментария по ситуации с 
Алексеем Навальным, и по конфлик-
ту в Нагорном Карабахе. По словам 
Сергея Лаврова, как раз перед этим 
он говорил по телефону со своим 
французским коллегой Жан-Ивом Ле 
Дрианом, и вскоре главы внешнепо-
литических ведомств России, Фран-
ции и США представят совместное 
заявление по Карабаху.

Уже в начале встречи вспомни-
ли про пандемию, хотя для работы 
в России, судя по мнению членов ас-
социации, это не главная преграда. 
К своему 25-летию АЕБ вместе с Ме-
ждународным институтом марке-
тинговых и социальных исследова-
ний «ГфК-Русь» подготовили тради-
ционное ежегодное исследование 
«Стратегии и перспективы деятель-
ности европейских компаний в Рос-
сии», которое будет представлено 
во вторник. Результаты исследова-
ния, с которыми смог ознакомить-
ся „Ъ“, свидетельствуют, что увели-
чения инвестиций в своих отраслях 

в ближайшие два-три года ожидают 
менее трети компаний. Тем не ме-
нее в российском рынке бизнесме-
ны по-прежнему заинтересованы, 
учитывая его охват, «высокий по-
тенциал» и «положительное разви-
тие» (что, правда, было актуально до 
пандемии). Согласно данным опро-
са, который проводился в июле-ав-
густе этого года с участием 90 ком-
паний—членов ассоциации, эпи-
демия коронавируса хотя и оказа-
ла влияние на опрошенные ком-
пании, но меньшее, чем волатиль-
ность рубля и санкции: на осложне-
ние работы в пандемию пожалова-
лись 64% компаний, на скачки курса 
— 77%, а на ограничительные меры 
— 73%. Далекой от идеала остается 
и бизнес-среда в России: западный 
бизнес традиционно указывает на 
правовые ограничения для работы 
в России, бюрократию, коррупцию, 
а также нехватку квалифицирован-
ной рабочей силы.

Последний вопрос встал особен-
но остро после того, как многие ино-
странные сотрудники оказались от-
резаны от России. В условиях панде-
мии руководству ассоциации при-
ходилось в течение нескольких ме-
сяцев практически вручную решать 

каждый случай — пока удалось до-
говориться о единовременном въе-
зде 1,5 тыс. высококвалифицирован-
ных иностранных специалистов (но 
их семьям и детям, даже если они 
учились в российских школах, пра-
во на въезд получить было гораздо 
сложнее). Сейчас, по данным „Ъ“, ас-
социация передала российской сто-
роне четвертый список из 550 «оче-
редников». На встрече бизнесмены 
просили министра поддержать си-
стемное решение проблемы въезда 
и разрешить им съездить к семьям 
на Рождество (то есть выехать и въе-
хать повторно). «Что касается Рожде-
ства, было бы вообще замечатель-
но, если бы к этому времени было 
вынесено судебное решение по де-
лу Baring Vostok»,— отметил предсе-
датель правления АЕБ и президент 
Schneider Electric в России и странах 
СНГ Йохан Вандерплаетсе. Напом-
ним, что основателю фонда Baring 
Vostok гражданину США Майклу 
Калви, советнику фонда граждани-
ну Франции Филиппу Дельпалю и 
еще нескольким людям вменяет-
ся в вину растрата 2,5 млрд руб. из 
средств банка «Восточный». Ми-
нистр Лавров участникам встречи 
обещать ничего не стал.

Из глобальных вопросов и Сер-
гея Лаврова, и его аудиторию инте-
ресовал кризис в российско-евро-
пейских отношениях. «О каких-ли-
бо положительных моментах гово-
рить не приходится»,— признался 
глава МИД РФ. Он напомнил: в Мо-
скве уверены, что именно Евросо-
юз после 2014 года, «стараясь сва-
лить с больной головы на здоро-
вую», «обрушил всю многоуровне-
вую архитектуру взаимоотноше-
ний между Брюсселем и Москвой, 
от саммитов до отраслевых диало-
гов». Недоволен министр был и по-
литизацией торгово-экономическо-
го сотрудничества, приведя в при-
мер шведскую компанию Quintus 
Technologies AB, которая неожидан-
но отказалась поставлять запчасти 
для промышленного пресса группе 
ГАЗ. До сих пор, недоумевал госпо-
дин Лавров, запчасти не считались 
продукцией двойного назначения, 
а теперь — считаются. 

Гендиректор АЕБ Тадзио Шил-
линг спросил Сергея Лаврова, кто 
должен сделать первый шаг по вы-
ходу из сложившегося кризиса. «В 
моем родном языке есть пословица: 
„Кто умнее, тот уступит“»,— заметил 
он, повторив фразу по-немецки. «Я 

так понимаю, что, приводя в пример 
эту немецкую пословицу, вы убежде-
ны, что Запад не уступит никогда,— 
парировал министр.— Меня тоже 
наводит на этот вывод многое из то-
го, что происходит в мире. Любая 
проблема — и сразу к нам выдвига-
ются претензии: „Россия должна…“, 
„Россия должна…“. Сирия — Россия, 
Ливия — Россия, Беларусь — естест-
венно, Россия! Что там еще? Наваль-
ный. Любые кибердела. Фактов нет».

«Конечно, сейчас ситуация очень 
тяжелая. 2020 год начался неплохо и 
для бизнеса, и для отношений меж-
ду Евросоюзом и Россией, а потом 
произошло, что произошло. Но мы в 
ассоциации считаем, что диалог ва-
жен как никогда и видим себя мости-
ком между Россией и Евросоюзом,— 
прокомментировал „Ъ“ итоги бесе-
ды Йохан Вандерплаетсе.— Сейчас, 
наверное, более прагматично най-
ти отдельные отрасли, где мы можем 
сотрудничать,— прежде всего в об-
ласти цифровизации, борьбы с из-
менением климата. И я уверен, ми-
нистр тоже считает, что мы все рав-
но, в России и Европе, живем в од-
ном доме. Даже если он и разочаро-
ван в Европе».

Галина Дудина

Война в Сирии докатилась до Закавказья
У России возник новый повод для недовольства Турцией

Сирия стала частью конфликта 
в Нагорном Карабахе. И не толь-
ко из-за сирийских наемников, 
которых, по данным из разных 
источников, перебрасывает ту-
да Анкара. Сирийская оппози-
ция в Идлибе привела свои си-
лы в состояние боеготовности, 
опасаясь, что из-за угрозы воз-
никновения в Закавказье очага 
терроризма и в противовес Ан-
каре Россия может дать отмашку 
на военную операцию в Идлибе.

В сирийский Идлиб доставлены 
десятки тел наемников, погибших в 
Азербайджане, сообщают арабские 
СМИ. Информация о числе убитых 
разнится. Так, по данным Центра 
мониторинга за соблюдением прав 
человека в Сирии, с начала боевых 
действий в Нагорном Карабахе поги-
бли свыше 70 сирийцев, воевавших 
на стороне Азербайджана. Источни-
ки «РИА Новости» в сирийской оппо-
зиции заявили более чем о 90 погиб-
ших. «В Сирию накануне в воскре-

сенье доставлены тела 53 наемни-
ков… Таким образом, общее количе-
ство убитых сирийских наемников 
составляет 93 человека»,— расска-
зал один из собеседников агентства. 
С его слов в минувшие выходные в 
зону конфликта в Карабахе отправи-
лась уже третья партия сирийских 
наемников в составе 430 человек.

Азербайджан так и не признал 
участие в боевых действиях сирий-
ских наемников. Однако арабские 
СМИ переполнены цитатами сирий-
цев, которые были завербованы Тур-
цией. Большая часть из них польсти-
лась на обещание больших зарплат 
($1,5–2 тыс. в месяц) — на севере Си-
рии практически нет работы. Со-
гласно социологическим опросам, 
более чем 90% населения элементар-
но не хватает денег на жизнь. Неко-
торых завербовали обманом — они 
даже не знали, что им придется вое-
вать в Азербайджане. Один из сирий-
цев рассказал арабскому сайту BBC, 
что ему предложили служить на по-

граничном посту, об участии в бое-
вых действиях речи не было. Кому-
то не оставили выбора командиры 
группировок, которые контролиру-
ют тот или иной район. Но есть и те, 
кто отправился воевать в Азербайд-
жан осознанно. «Мы поддерживаем 
нашего союзника Турцию, потому 
что она стояла с нами против России 
и борется за дело Сирии, и мы долж-
ны всегда стоять с ней»,— цитиру-
ет французское агентство AFP одно-
го из сирийцев. По его словам, «если 
Турция проиграет какое-либо сраже-
ние, это приведет к давлению на нее 
и ей придется передать регион си-
рийскому режиму».

Одновременно в арабских СМИ 
распространяется информация об 
объявлении сирийскими оппозици-
онными группировками состояния 
повышенной боеготовности в Идли-
бе и в районе Алеппо — они якобы 
получили от турецкой военной раз-
ведки информацию о том, что Рос-
сия намерена начать боевые дейст-

вия в одном из этих районов. Появи-
лась и очередная волна слухов о воз-
можной новой наступательной опе-
рации сирийской армии на Идлиб. 
Издание «Аль-Араби аль-Джадид» со 
ссылкой на экспертов утверждает, 
что России выгодны разговоры о на-
чале военной операции на севере 
Сирии в качестве инструмента дав-
ления на Турцию в том, что касается 
политики Анкары по отношению к 
Ливии и Азербайджану.

Напомним, что за последние дни 
Россия не раз выражала обеспоко-
енность в связи с информацией о 
переброске сирийских боевиков в 
Азербайджан и Ливию, однако при 
этом Турцию ни разу не упоминала 
— ни в отдельном заявлении МИД 
РФ, ни в совместном заявлении ми-
нистров иностранных дел России и 
Ирана. Более того, «недопустимость 
вовлечения в конфликт боевиков 
незаконных вооруженных форми-
рований из других регионов» бы-
ла подчеркнута в ходе телефонных 

переговоров глав МИДов России и 
Турции Сергея Лаврова и Мевлюта 
Чавушоглу, которые состоялись в 
конце прошлой недели.

Между тем у России и Турции 
остаются серьезные разногласия 
по Идлибу. Москва ждет от Анкары 
выполнения взятых в марте обяза-
тельств о размежевании террори-
стов и умеренной оппозиции. По 
данным турецких источников «РИА 
Новости», в ходе последних россий-
ско-турецких консультаций по Ид-
либу, состоявшихся в середине сен-
тября, представители военных ве-
домств двух стран не достигли вза-
имопонимания: Турция не согла-
силась уйти с контрольно-пропуск-
ных пунктов, расположенных на 
территориях, контролируемых си-
рийской армией, а также сократить 
численность своих сил в регионе, а 
Москва отказалась передать под ту-
рецкий контроль города Таль-Рифа-
ат и Манбидж на севере Сирии. На-
против, с конца сентября Турция 

заметно увеличила свое присутст-
вие в Идлибе. По данным арабских 
СМИ, только с пятницы по воскре-
сенье около 200 грузовиков и дру-
гой военной техники с «материаль-
но-техническими средствами» пе-
ресекли сирийскую границу и на-
правились к турецким блокпостам 
в зоне деэскалации.

«Слабость турецкой стратегии в 
том, что Анкара пока не разработа-
ла политическую формулу, которая 
позволила бы ей оставаться на тер-
риториях в Сирии: Турция в февра-
ле—марте продемонстрировала, что 
готова идти на эскалацию для защи-
ты своих интересов. Но договорен-
ности с Москвой надо выполнять, а 
они сводятся к тому, что ряд южных 
районов от трассы М4, проходящей 
через Идлиб, должны перейти под 
контроль войск президента Баша-
ра Асада»,— сказал „Ъ“ эксперт аме-
риканского Middle East Institute (Ва-
шингтон) Антон Мардасов.

Марианна Беленькая

Пока тысячи армянских 
добровольцев осаждают 
двери военкоматов,  
власти призывают в пер-
вую очередь вернуться 
на службу тех, кто был 
недавно демобилизован 
из армии  ФОТО REUTERS



Ассоциация интернета вещей (АИВ) по-
просила Минцифры отложить на год, 
до конца 2021 года, переход этой техно-
логии на отечественные базовые стан-
ции связи. Участники рынка жалуют-
ся на сложности с включением в ре-
естр телекоммуникационного обору-
дования российского происхождения 
(ТОРП), куда пока попали только ба-
зовые станции компании, связанной 
с семьей Ротенбергов. По экспертным 
оценкам, рынок ждет десятикратный 
рост, примерно до 100 млрд руб. еже-
годно, из-за планов перехода на «ум-
ные счетчики» электроэнергии.

АИВ направила главе Минцифры РФ Мак-
суту Шадаеву письмо с просьбой дать про-
изводителям базовых станций, работаю-
щих на частотах 864–865 МГц, 866–868 МГц 
и 868,7–869,2 МГц (используются для интер-
нета вещей, IoT), еще год на получение ста-
туса ТОРП. Копия документа, отправленно-
го 15 сентября, есть у „Ъ“, его подлинность 
подтвердил глава АИВ Андрей Колесников. 
В Минцифры „Ъ“ сообщили, что получили 
письмо и ждут от АИВ материалы, обосно-
вывающие необходимость переноса срока.

Статус ТОРП для базовых станций необхо-
дим с 1 декабря 2020 года, чтобы использо-
вать диапазоны частот, указанные в письме. 
Такое решение в конце 2018 года приняла 
Госкомиссия по радиочастотам. Однако по-
становление правительства, определяющее 
порядок получения статуса отечественного 
оборудования, вышло только в июле 2019-
го. «У производителей было всего два непол-
ных года на разработку, тестирование, орга-
низацию выпуска, оформление документов 
на получение ТОРП и саму процедуру вклю-
чения в реестр»,— сетуют авторы письма. 
Ситуацию осложнила пандемия, из-за кото-
рой была приостановлена работа компаний 
и ведомств, указывают участники рынка, ре-

зюмируя, что большинство производителей 
базовых станций для IoT не успеют получить 
статус ТОРП к концу 2020 года и будут выну-
ждены уйти с рынка.

Проблема затронет в первую очередь 
формирующийся рынок «умных счетчи-
ков», считают в АИВ. В июле ТАСС со ссыл-
кой на вице-премьера Юрия Борисова со-
общал о планах правительства в течение 
15 лет перевести систему учета электроэнер-
гии на «умные счетчики», это около 76 млн 
приборов в стране. По оценке «Русатом ин-
фраструктурные решения», в ближайшие де-
сять лет только рынок «умных электросчет-

чиков» в России может превысить 60 млрд 
руб. в год, а с учетом контроля тепла, горя-
чей и холодной воды общий рынок оцени-
вается в 100 млрд руб. Это примерно десяти-
кратный рост: Ассоциация российских раз-
работчиков и производителей электрони-
ки (АРПЭ) и МТС оценивают рынок «умного 
ЖКХ» в 10–12 млрд руб. в год.

Пока на то, чтобы обеспечивать весь этот 
рынок базовыми станциями, претенду-
ет только одна компания. Статус ТОРП по-
лучила продукция одного поставщика — 
ООО СРТ (бренд «Стриж»), уточнил исполни-
тельный директор АРПЭ Иван Покровский. 

По данным Kartoteka.ru, 45% СРТ принадле-
жит Андрею Шипелову, еще 45% через «ДФА 
Капитал» — Дмитрию Афанасенко, 10% — 
Павлу Старюку. До июля 2020 года в числе 
владельцев компании был сын миллиардера 
Аркадия Ротенберга Игорь Ротенберг (45%).

Два собеседника „Ъ“ на рынке видят 
в происходящем попытку СРТ монополизи-
ровать отрасль. Они указывают, что оборудо-
вание СРТ без проволочек получило статус 
ТОРП, тогда как их конкурентам отказывают 
по формальным причинам.

В самой СРТ ситуацию видят иначе. «Все 
участники рынка имели возможность про-
водить данную работу (получение статуса 
ТОРП.— „Ъ“), но не стали этого делать. Сей-
час мы видим, что другие участники рынка, 
в том числе и так называемая АИВ, которая 
продвигает решение иностранных произво-
дителей, пытаются отложить решение пра-
вительства»,— заявил „Ъ“ представитель СРТ.

Но опрошенные „Ъ“ эксперты и участни-
ки рынка отмечают, что процедура включе-
ния в реестр ТОРП бюрократизирована и не-
прозрачна. В компаниях целые команды ме-
сяцами готовят «огромные кипы докумен-
тов» для включения в реестр и получают отка-
зы, утверждает руководитель одной из них. 
«Мы прикладываем все усилия, но проце-
дура долгая и непрозрачная. Регламент не-
ясен, требования сформулированы нечет-
ко, принцип работы комиссии, утверждаю-
щей статус, также вызывает вопросы»,— се-
тует коммерческий директор «Вега Абсолют» 
(по собственным данным, занимает 80% рын-
ка базовых станций для IoT в России) Максим 
Каруля. С ним соглашается и господин Пок-
ровский, по мнению которого подтвержде-
ние российского происхождения продук-
ции становится не только защитой от импор-
та, но и инструментом конкурентной борьбы 
между российскими компаниями.

Никита Королев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23312,14 (+282,24)
РТС 1157,86 (+9,79)
FTSE 100 5942,94 (+40,82)

DAX 30 12828,31 (+139,27)
DJIA* 28050,69 (+367,88)
NASDAQ Composite* 11282,39 (+207,32)

*На 20:06.   По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.10.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.10.20
Австралийский доллар 56,0725
Английский фунт 101,1603
Белорусский рубль 13,7470
Датская крона* 12,3293

Доллар США 78,1281
Евро 91,6599
Индийская рупия** 10,6614
Казахский тенге** 18,0875

Канадский доллар 58,8669
Китайский юань* 11,5050
Норвежская крона* 84,1734
СДР 110,1669

Сингапурский доллар 57,3586
Новая турецкая лира 10,1043
Украинская гривна* 27,5157
Шведская крона* 87,7371

Швейцарский франк 85,1254
Японская иена** 73,9394
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Интернет вещей не успевает обрусеть
Участники рынка просят еще год на импортозамещение
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«Чем больше перемещения людей, 
тем больше количество зараже-
ний»,— заявил сенатор Валерий Ря-
занский 5 октября, добавив, что но-
вое закрытие границ вполне воз-
можно и «мы идем к этому». Слова 
сенатора запустили волну обсужде-
ния преспектив нового локдауна, 
которую постарались сразу пресечь 
транспортные чиновники и, глав-
ное, оперштаб по коронавирусу, где 
собственно и принимаются такие 
решения.

До сих пор Москва достаточно 
медленно и неохотно открывала 
границы с другими странами, рос-
сийские ограничения остаются до-
статочно жесткими. Например, три 
недели назад, открывая авиасообще-
ние с Белоруссией, оперштаб в офи-
циальном заявлении напоминал 
гражданам, что им следует взвесить 
все риски перед полетом, так как 
в отдельных странах показатели за-
болеваемости уже превышают пико-
вые значения марта—апреля.

В то же время Минтранс 5 октября 
заявил, что продолжает вести пере-
говоры с новыми странами о возоб-
новлении полетов. Было бы стран-
но после этого услышать подтвер-
ждение нового закрытия границ. 
Однако хотя такой сценарий сейчас 
выглядит маловероятным, он все 
же возможен — окончательное ре-
шение в данном случае принима-
ют не авиавласти. И вот тогда пока 
сдерживаемая господдержкой и над-
еждами на восстановление рынка 
волна банкротств авиакомпаний бу-
дет неизбежна.

Только в первом полугодии от-
расль получила 121 млрд руб. убыт-
ка. Несмотря на частичный возврат 
пассажиров, авиакомпании до сих 
пор зарабатывают немного, сохраняя 
низкие тарифы. Поддержка государ-
ства также была ограниченной и не-
сопоставимой с потерями (за исклю-
чением «Аэрофлота», который ждет 
вливания госденег в капитал).

После частичной отмены ограни-
чений на зарубежные полеты ави-
акомпаниям потребовалось около 
двух месяцев, чтобы выйти на ны-
нешний уровень пассажиропото-
ка, который все еще далеко отста-
ет от показателей 2019 года. Пере-
возчики во многом потеряли высо-
кий летний сезон и так и не смогли 
выйти в плюс по динамике на наи-
более прибыльных международных 
направлениях. Кроме того, если вес-
ной у компаний был определенный 
денежный запас за счет уже продан-
ных билетов, теперь пассажиры из-
бегают глубоких бронирований.

В случае повтора локдауна, с боль-
шой вероятностью, будет упущен 
следующий высокий сезон — ново-
годние каникулы. Испуганные пас-
сажиры, которые и так перестали по-
купать билеты заранее, совсем отка-
жутся от этого. В итоге отрасль так 
и не научится жить в новых, корона-
вирусных условиях. Единственным 
способом задействовать парк, ори-
ентированный на зарубежные по-
леты, останутся грузовые рейсы — 
но это весьма конкурентный рынок, 
на котором большинству россий-
ских авиакомпаний будет сложно 
занять устойчивые позиции.

В случае повтора  
локдауна, с большой 
вероятностью,  
авиакомпании  
упустят следующий 
высокий сезон —  
новогодние каникулы
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«Газель» попала под пресс
Группа ГАЗ осталась без запчастей к шведскому оборудованию

Группа ГАЗ из-за санкций США теря-
ет важного поставщика. Шведская 
Quintus Technologies AB не предостави-
ла детали для пресса гидроэластичной 
штамповки. Это оборудование, кото-
рое работало на ГАЗе с 2011 года, необ-
ходимо, в частности, для производства 
опытных образцов и мелкосерийных 
партий «Газели Next». По данным „Ъ“, 
шведский регулятор не выдал лицен-
зию на экспорт из-за использования 
пресса для выпуска продукции двойно-
го назначения — ей теоретически мо-
гли быть признаны грузовики «Урал». 
Завод называет ситуацию «критич-
ной». Но, по мнению аналитиков, про-
блемы могут возникнуть только у пер-
спективных разработок ГАЗа.

Глава МИД РФ Сергей Лавров заявил 5 ок-
тября, что Quintus Technologies AB отказа-
лась поставлять запчасти для промышлен-
ного пресса группе ГАЗ Олега Дерипаски 
«под абсолютно надуманным предлогом: 
якобы этот процесс имеет характер продук-

ции военного и двойного назначения». «Ни-
когда ранее, а этот пресс используется с 2009 
года, включая весь период наших кризис-
ных отношений после переворота на Украи-
не, никаких сомнений у шведских регулято-
ров не возникало»,— сообщил министр. Как 
пояснил знакомый с ситуацией источник 
„Ъ“, проблема возникла не по вине Quintus 
Technologies AB: процесс заблокировал 
шведский регулятор, который в данном слу-
чае не выдал лицензию на экспорт товаров 
двойного назначения.

• Пресс гидроэластичной штамповки на ГАЗе 
официально запустили в 2011 году. На нем со-
здавались детали установочной партии ма-
шин поколения Next: в частности, первым 
был выпущен капот для «Газели Next».
Остановка пресса гидроэластичной 

штамповки из-за отсутствия запчастей для 
сервисного обслуживания «будет критич-
ной для работы ГАЗа», утверждают в груп-
пе. Альтернативных поставщиков деталей 
нет — запчасти выпускает только сам произ-
водитель пресса, поясняют там: «Группа ГАЗ 

очень благодарна МИДу за серьезное отно-
шение к санкционной проблеме, и мы над-
еемся на содействие в решении, потому что 
она критична для завода».

Исходно в материалах ГАЗа говорилось, 
что пресс будет задействован в проекте «Га-
зель Next» на всем протяжении подготовки 
автомобиля к запуску в серийное производ-
ство. Также сообщалось, что за счет возмож-
ности быстрой переналадки пресса можно 
оперативно вносить изменения в конструк-
цию перспективных автомобилей. Помимо 
опытных партий пресс должен был исполь-
зоваться для выпуска деталей в рамках мел-
косерийного производства спецтехники 
на базе автомобилей «Газель» — в том числе 
скорые, мусоровозы.

Единственная продукция двойного назна-
чения ГАЗа — автомобили «Урал», которые ис-
пользуются в том числе Минобороны и Рос-
гвардией. В 2019 году автозавод «Урал» вышел 
из состава группы ГАЗ, перейдя под контроль 
Дмитрия Стрежнева. При этом «Урал» все еще 
остается в периметре специнвестконтракта 

ГАЗа, что предполагает сохранение сотрудни-
чества по поставкам комплектующих.

Об использовании шведского пресса 
для выпуска машин «Урал» не сообщалось. 
Но  в модификациях «Урал Next» исполь-
зовался кабинный модуль ГАЗа — «Газель 
Next» и «Газон Next». Однако в ГАЗе заявили 
„Ъ“, что при производстве «Уралов» этот вид 
штамповки не используется.

Дмитрий Бабанский из SBS Consulting го-
ворит, что гидроэластичная штамповка це-
лесообразна в единичном или мелкосерий-
ном производстве, поэтому к остановке про-
изводства вряд ли может привести. Дру-
гой собеседник „Ъ“ в экспертном сообщест-
ве отмечает: если оборудование применя-
лось для мелкосерийных проектов и созда-
ния опытных образцов, то поиск альтерна-
тив лишь осложнит перспективные проек-
ты и выпуск таких партий. В целом, полагает 
он, поиск другого поставщика пресса, веро-
ятно, приведет к дополнительным затратам 
и увеличению сроков.

Ольга Никитина

Портфель не наполняется
Корпоративное кредитование ждет второй волны COVID-19

Прогнозы аналитиков по корпоратив-
ному кредитованию в РФ ухудшаются. 
В Национальном рейтинговом агентст-
ве считают, что рост портфеля по ито-
гам года не превысит 5%. Другие экс-
перты и участники рынка чуть более 
оптимистичны, но признают, что про-
тив заемщиков играют вторая волна 
COVID-19 и высокий спрос на заимст-
вования со стороны государства. В ре-
зультате процентные доходы банков 
будут снижаться, увеличивая роль ко-
миссионных.

По оценке Национального рейтингово-
го агентства (НРА), кредитование в России 
в ближайший год замедлится на фоне со-
кращения госрасходов в 2021–2023 годах 
и замедления роста экономики. Об этом го-
ворится в обзоре агентства, с которым оз-
накомился „Ъ“. По подсчетам аналитиков, 
рост портфеля по корпоративным заемщи-
кам не превысит 5%, в то время как рост роз-
ничного портфеля, во многом благодаря 
ипотеке, составит 9–10%. В годовом выра-
жении за восемь месяцев рост корпоратив-
ного кредитования составил 9,4%, рознич-

ного — 13,3% (причем портфель ипотечных 
кредитов уже к 1 июля вырос на 15,6%).

В части корпоративного портфеля оценки 
НРА жестче, чем оценки других участников 
рынка. В сентябре глава ЦБ Эльвира Наби-
уллина оценивала рост как корпоративно-
го, так розничного кредитование в 9%. Сбер-
банк оценивает рост кредитов юридическим 
лицам и розничным клиентам на 6–8%.

Корпоративное кредитование продол-
жит расти за счет потребности в кредитах 
со стороны экспортеров сырьевых товаров, 
полагают собеседники „Ъ“. «Спрос на кре-
диты со стороны корпоративного сектора 
будет продолжаться, поскольку ситуация 
для сырьевого сегмента до конца года, оче-
видно, не улучшится»,— считает аналитик 
Райффайзенбанка Денис Порывай. Он отме-
чает, что цены на нефть не растут, а рубль, 
хоть и ослаб, «но не достаточно для того, 
чтобы сильно улучшить ситуацию, а также 
учитывая планы по повышению налогово-
го бремени для сектора». Темпы роста могут 
превысить 5% в связи с регуляторными по-
слаблениями для банков, их стремлением 
компенсировать наращиванием объемов 

снижающуюся доходность, считает парт-
нер Deloitte Екатерина Трофимова.

Однако на кредитный рынок до конца 
года будет оказывать давление вторая вол-
на пандемии коронавируса. «Вторая вол-
на COVID-19 уже идет, при этом она может 
оказаться длиннее, а запас прочности у эко-
номики, в том числе у банковского секто-
ра, сильно уменьшился еще в первой вол-
не»,— отмечает господин Порывай. При 
этом он указывает, что пока кредитование 
идет за счет госбанков, что «они не зажи-
мают лимиты, несмотря на то что качество 
ссуд портится». В то же время росту кредито-
вания могут помешать значительные пла-
ны по заимствованиям на внутреннем рын-
ке для покрытия дефицита бюджета, кото-
рые могут отвлечь средства кредитных ор-
ганизаций.

По оценке НРА, рост совокупного пор-
тфеля к первому полугодию 2021 года 
на 3–4% не сможет компенсировать бан-
кам недополученные процентные доходы, 
в том числе из-за удлинения сроков кре-
дитного портфеля по реструктурируемым 
ссудам, а также роста объемов неработа-

ющих ссуд. Сокращение чистой процент-
ной маржи за время действия ограничи-
тельных мер составило лишь 0,1 п. п., од-
нако это только начало, отмечают аналити-
ки. До конца года чистая процентная маржа 
может упасть до 3,5% годовых, а к концу по-
лугодия 2021 года — до 3,4% (на конец пер-
вого квартала и полугодия, по оценке НРА, 
этот показатель составлял 3,9% и 3,8% соот-
ветственно). Негативное влияние на маржу 
оказывает «сокращение спреда между те-
кущими ставками по размещению средств 
и стоимостью фондирования основной ча-
сти ресурсной базы по ставкам конца 2019 
года и ранее», указывают аналитики агент-
ства. Это приведет к сокращению чистого 
процентного дохода. Однако, по слова пер-
вого зампреда правления Совкомбанка Сер-
гея Хотимского, одним из главных бенефи-
циаров падения ставок стал фондовый ры-
нок, ощутивший наплыв розничных инве-
сторов. В такой ситуации у банков есть мно-
го возможностей для увеличения комисси-
онных доходов, считает он.

Ольга Шерункова, 
Полина Трифонова

на случай нового локдауна 
описывает корреспондент 
отдела бизнеса 

Ольга Никитина



В сентябре корпоративные  
заемщики не спешили выхо-
дить на рынок публичного  
внутреннего долга. За месяц 
компании привлекли чуть бо-
лее 170 млрд руб., из которых 
две трети пришлось на одного 
эмитента. Одновременно растет 
доля инвестиционных облига-
ций, которые массово размеща-
ют крупные банки преимущест-
венно среди розничных инвес-
торов. Однако несмотря на бо-
лее высокий потенциальный 
доход по сравнению с классиче-
скими облигациями, его размер 
эмитенты не гарантируют.

Сентябрь оказался не самым удач-
ным для российского рынка корпора-
тивных облигаций. По предваритель-
ным данным Cbonds, эмитенты при-
влекли на внутреннем долговом рын-
ке 173 млрд руб., лишь на 20 млрд руб. 
выше прошлогоднего показателя. 
При этом 100 млрд руб. из общей сум-
мы приходятся на облигации ОАО 
РЖД. Если их не учитывать, результа-
ты оказались самыми низкими с ян-
варя 2019 года, когда компании заня-
ли символические 12 млрд руб.

На активность корпоративных 
эмитентов значительно повлиял 
рост геополитических и эпидемио-
логических рисков, которые приве-
ли к увеличению ставок на внутрен-
нем рынке. В конце сентября доход-
ность десятилетних ОФЗ поднима-
лась выше уровня 6,3% годовых, при-
бавив с начала августа 0,4 п. п., а по 
сравнению с уровнями начала лета 
— более 0,8 п. п. Как отмечает дирек-
тор департамента рынков долгового 
капитала Росбанка Татьяна Амбро-
жевич, в таких условиях компании 
решили дождаться более благопри-
ятных рыночных условий.

Однако есть и исключение. Несмо-
тря на общее ухудшение конъюнкту-
ры, российские банки заметно увели-
чили объемы размещений инвести-
ционных и структурных облигаций 
— долговых ценных бумаг, купон по 
которым зависит от стоимости базо-

вого актива (акций, золота, ставок и 
т. д.). По оценкам главного аналитика 
долговых рынков БК «Регион» Алек-
сандра Ермака, на такие облигации 
пришлось около 17% от всего объема 
размещений. Основными эмитента-
ми выступают Сбербанк и ВТБ, разме-
стившие в сентябре свыше трех де-
сятков выпусков таких бумаг.

Бумаги рассчитаны на рознич-
ных инвесторов, число которых 
стремительно растет. По данным Мо-
сковской биржи, количество физ-
лиц, открывших брокерские счета 
на бирже в сентябре,— 610,6 тыс. че-
ловек, что стало рекордом за всю 
историю. К концу месяца количест-
во владельцев брокерских счетов до-
стигло 6,8 млн человек. При отчет-
ном месяце сделки на бирже совер-
шали более 1 млн человек. «Интерес 
к инвестиционным облигациям об-
условлен в первую очередь тем, что 
они не несут рыночных рисков, свя-
занных с изменением процентных 
ставок»,— отмечает господин Ермак.

По словам главного исполнитель-
ного директора «ВТБ Капитал Инвес-
тиции» Владимира Потапова, фи-
нальный уровень доходности по та-
ким облигациям устанавливается ис-
ходя из заранее определенных собы-
тий. При этом существуют инвесто-
блигации с комбинированными вы-
платами — гарантированная часть и 
условная (зависящая от определен-
ных условий), то есть финальный 
уровень дохода все равно не гаранти-
рован. «Потенциальная доходность 

инвестиционных облигаций может 
значительно превышать доходность 
классических облигаций надежных 
заемщиков схожей дюрации»,— от-
метил господин Потапов, признавая, 
впрочем, отсутствие гарантий.

По данным Сбербанка, с начала го-
да погашения или возможные выпла-
ты дополнительного дохода наступи-
ли по 94 ранее размещенным выпу-
скам инвестиционных облигаций 
банка. При этом лишь по 42 выпускам 
распределен дополнительный доход, 
по 22 выпускам выплаты превысили 
текущий уровень инфляции (3,6%). 
«Поскольку ряд выпусков продолжа-
ют находиться в обращении, гово-
рить об их общей доходности пре-
ждевременно»,— уточнили в банке.

Эксперты ожидают роста актив-
ности эмитентов по размещению 
классических облигаций. «Мы ждем 
некоторого улучшения ситуации к 
середине октября и, в частности, в 
настоящее время выступаем органи-
заторами размещения сразу шести 
новых выпусков»,— рассказал на-
чальник отдела рынков капитала и 
финансирования «ФК Открытие» Де-
нис Тулинов. По его словам, этому 
будут способствовать меры ЦБ для 
нормализации экономической ситу-
ации и отложенный спрос инвесто-
ров. Однако, отмечает Александр Ер-
мак, давление на рынок может ока-
зать большой объем размещений 
ОФЗ. По планам это 2 трлн руб. на 
четвертый квартал.

Виталий Гайдаев

Банки заняли у граждан
Инвестиционные облигации поддержали  
долговой рынок
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Процентное изменение 
за торговый день 
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КАК МЕНЯЛАСЬ АКТИВНОСТЬ ЭМИТЕНТОВ НА РОССИЙСКОМ ДОЛГОВОМ РЫНКЕ 
В 2019–2020 ГОДАХ (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: CBONDS.
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Негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ), и так не стремя-
щиеся вкладываться в длинные 
долговые бумаги, получили  
еще один аргумент оставаться  
в коротких облигациях. Новые 
стресс-тесты, опубликованные 
ЦБ, заметно ухудшили сценарии 
для долгосрочных инвестиций. 
Одновременно регулятор расши-
рил спреды в доходности между 
государственными и корпора-
тивными бумагами, что также 
не будет способствовать росту 
интереса к вложениям НПФ  
в реальный сектор экономики.

Сценарные предпосылки стресс-
тестирования финансовой устойчи-
вости НПФ, представленные ЦБ в 
конце сентября, по сравнению с пре-
дыдущей версией делают более вы-
годными вложения в короткие бон-
ды, а также в облигации федерально-
го займа (ОФЗ) по сравнению с кор-
поративными бумагами. Об этом 
свидетельствует оценка „Ъ“, под-
твержденная опросом представите-
лей НПФ. Предыдущая версия сце-
нария стресс-тестирования, пред-
ставленная в конце мая, уже учиты-
вала «изменения ситуации в эконо-
мике в связи с распространением 
коронавирусной инфекции и вола-
тильностью на мировых финансо-
вых рынках».

• НПФ обязаны проводить стресс-
тестирование портфелей пенсион-
ных накоплений с начала 2018 года, 
портфелей пенсионных резервов — 
с 2019 года. При этом фонды обязаны 
выполнять обязательства в 75% рас-
четных случаев, иначе должны изме-
нить портфель или увеличить капи-
тал. В законопроекте «О санации 
НПФ» предполагается, что непро- 
хождение стресс-тестирования мо-
жет стать формальным основанием 
для их оздоровления силами регуля-
тора (см. „Ъ“ от 9 декабря 2019 года).
В новой редакции кризис для 

долгового рынка сдвигается в тре-
тий и четвертый квартал от текуще-
го момента, когда доходности до-

стигают максимума. Для коротких 
двухлетних бумаг пик кризиса про-
ходит довольно быстро, как и в 
прошлых сценариях. Для пятилет-
них и десятилетних бондов кризис 
более жесткий, чем в предыдущем 
сценарии, а восстановление более 
медленное. «Новый сценарий пред-
усматривает более консервативный 
прогноз модельной просадки бумаг 
со средней и высокой дюрацией»,— 
подтверждает директор по управле-
нию рисками НПФ «Открытие» 
Александр Сметанин. Длинные бу-
маги «представляются менее выгод-
ными в долгосрочной перспективе 
для стресс-тестирования», констати-
руют в «ВТБ Пенсионный фонд».

Одновременно был расширен 
(по сравнению с майским вариан-
том) и спред в доходностях ОФЗ и 
корпоративных облигаций. По сце-
нарию теста, он значительно увели-
чивается в кризисный четвертый 
квартал, после чего четыре года со-
храняется на более широких преде-
лах. Это приводит к более сильной 
переоценке корпоративных бумаг в 
портфеле фондов в кризисный и 
посткризисные периоды, чем рань-
ше. Как пояснили в Банке России, 
при создании сценария основной 
целью было сохранить его жест-
кость по основным показателям, 
влияющим на активы пенсионных 
фондов, и учесть изменения в эко-
номике. При этом расширение кре-
дитных спредов, считают в ЦБ, не-
значительно повлияет на облига-
ции эмитентов высокого кредитно-
го качества.

Для большинства фондов, у кото-
рых большой запас прочности про-
хождения стресс-тестов, изменения 
параметров не повлияют на структу-
ру инвестпортфеля, рассказывали 
риск-менеджеры нескольких НПФ. 
«Стресс-тестирование может высту-
пать инструментом по формирова-
нию определенной структуры пор-
тфелей фондов в „тактическом“ пла-
не»,— признают в НПФ «Сафмар». Но 
в настоящее время они могут повли-
ять на некоторые фонды, которые ли-
бо «находятся у нижней границы 
прохождения стресс-теста», либо не 
проходят стресс-тестирование, что 
заставляет уходить их из корпоратив-
ных бумаг или длинных облигаций. 
Тем не менее именно за вложения в 
реальный сектор (см. „Ъ“ от 26 июня 
2018 года) и за удлинение дюрации 
портфеля ратует регулятор.

Но даже и без контрстимулов со 
стороны ЦБ НПФ не жаждут удли-
нять портфель (см. „Ъ“ от 20 августа), 
дюрация которого остается длитель-
ное время меньше трех лет. Как отме-
чают в «ВТБ Пенсионный фонд», 
длинные активы несут больший ры-
ночный риск в силу высокой нео-
пределенности и, соответственно, 
«утилизируют большую часть воз-
можного риск-аппетита». «Длинные 
бумаги в период нестабильности го-
раздо больше коротких просажива-
ются по цене, что пагубно для доход-
ности»,— соглашаются в НПФ «Саф-
мар». Кроме того, в фондах отмечают 
и определенный дефицит таких ин-
струментов на рынке.

Илья Усов

Фондам укорачивают инвестиции
ЦБ счел вложения НПФ в длинные облигации 
рискованными

СТРУКТУРА ВЛОЖЕНИЙ СРЕДСТВ НПФ ПО СЕКТОРАМ ЭКОНОМИКИ НА 1.07.20 (%)
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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В понедельник стало известно, 
что предправления Юникредит-
банка Михаил Алексеев перехо-
дит в ЦБ курировать департа-
мент наличного денежного  
обращения. По словам собесед-
ников „Ъ“, в банке до сих пор 
не искали замену Михаилу Алек-
сееву. По информации „Ъ“, наи-
более вероятным кандидатом 
на пост нового главы банка яв-
ляется Кирилл Жуков-Емелья-
нов, куратор ключевого для бан-
ка корпоративного бизнеса.

О том, что Михаил Алексеев пере-
ходит на работу в Банк России, 5 октя-
бря сообщил регулятор. Он станет но-
вым зампредом ЦБ с 12 октября и бу-
дет курировать департамент налич-
ного денежного обращения, деятель-
ность объединения «Росинкас». Пла-
нируется, что господин Алексеев так-
же возглавит совет директоров УК 
ФКБС. «После почти трех десятков 
лет, проведенных в коммерческом 
банковском бизнесе, я рад снова вер-
нуться на службу и влиться в команду 
Центрального банка»,— сказал Миха-
ил Алексеев, комментируя свое на-
значение. По словам главы ЦБ Эльви-
ры Набиуллиной, управление налич-
ным денежным обращением остает-
ся ключевой функцией Банка России.

Сейчас Михаил Алексеев занима-
ет пост предправления одного из 
крупнейших банков с иностранным 
капиталом — Юникредит-банка (вхо-
дит в топ-10 банков по размеру акти-
вов и собственного капитала, по дан-
ным рэнкинга «Интерфакс» за вто-

рой квартал). Господин Алексеев воз-
главляет Юникредит-банк с 2008 го-
да — более 12 лет.

По словам собеседников „Ъ“ из чи-
сла специалистов по поиску высо-
коквалифицированных кадров в 
банковской сфере, Юникредит-банк 
не искал кандидата на пост главы 
банка: «или не знали об уходе Михаи-
ла Алексеева, или рассматривали ис-
ключительно внутреннего кандида-
та». В Юникредит-банке сообщили, 
что наблюдательный совет банка со-
берется завтра для того, чтобы при-
нять решение о преемнике.

По информации источников „Ъ“, 
наиболее вероятным кандидатом на 
пост нового главы Юникредит-банка 
является член правления банка — 
глава корпоративного бизнеса Ки-

рилл Жуков-Емельянов. По телефону 
он не стал комментировать возмож-
ное назначение. По словам собесед-
ников, близких к Михаилу Алексее-
ву, он очень доволен грядущим на-
значением, но имя преемника не рас-
крывает. Господин Жуков-Емельянов 
начал свою карьеру в Юникредит-
банке в 1994 году, с 2008 года занима-
ет пост члена правления и отвечает за 
корпоративный бизнес.

По словам основателя компании 
по поиску руководителей для фи-
нансовой сферы Mysearch Маши Ян-
ковской, «назначение Кирилла Жу-
кова-Емельянова руководителем 
банка стало бы самым логичным ша-
гом для Юникредита». «Кирилл мно-
го лет работает в организации, воз-
главляет самый большой и прибыль-
ный блок (на корпоративный прихо-
дится около 70% совокупного кре-
дитного портфеля.— „Ъ“),— поясня-
ет она.— Он хорошо известен штаб-
квартире». «Напомню, что Росбанк 
поступил именно так: Илья Поляков, 
возглавлявший КИБ, теперь отлично 
руководит всем банком»,— добавля-
ет эксперт. ВРИО предправления Ро-
скосмосбанка Евгений Ретюнский, 
экс-коллега Кирилла Жукова-Емель-
янова по Юникредит-банку, отмеча-
ет, что «Кирилл — опытный, зрелый 
и лояльный группе специалист». 
Кроме того, в Юникредит-банке нет 
практики приглашать на руководя-
щий пост экспатов, так что назначе-
ние кажется весьма вероятным, за-
ключает эксперт.

Ксения Дементьева

Глава Юникредит-банка  
дорос до заместителя
Он переходит на работу в ЦБ

Наша задача — обеспечить 
комфорт использования 
наличных для граждан  

и предприятий, снизить 
издержки на обслуживание 

наличного оборота
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России, 5 октября 2020 года

Ц И Т А Т А

Последний из крупных рознич-
ных банков, «Ренессанс Кредит», 
отчитался о получении более 
700 млн руб. убытков по итогам 
первого полугодия 2020 года по 
МСФО. Необходимость формиро-
вать масштабные резервы на фо-
не ухудшения кредитного пор-
тфеля привела к потерям боль-
шинство банков этого сектора.

«Ренессанс Кредит» одним из по-
следних опубликовал полугодовую 
отчетность по МСФО. За шесть меся-
цев 2020 года активы банка сократи-
лись на 14%, до 139,4 млрд руб. Убыток 
за отчетный период превысил 
721 млн руб., год назад банк получил 
прибыль более чем в 1 млрд руб. В «Ре-
нессанс Кредите» падение связывают 
с «макроэкономической ситуацией и 
снижением операционных доходов 
на фоне пандемии коронавируса», но 
ждут улучшения результатов.

Плохие итоги полугодия показали 
и другие представители сектора роз-
ничного кредитования. Так, убыток 
Кредит Европа банка составил почти 
850 млн руб. (при того же размера при-
были год назад), убыток ОТП-банка 
превысил 940 млн руб. (1,4 млрд руб. 
прибыли в первом полугодии 2019 го-
да). Банк «Русский стандарт» завершил 
полугодие с символической прибы-

лью в 31 млн руб. (в 100 раз ниже, чем 
год назад). ХКФ-банк получил при-
быль в 3,73 млрд руб., в 2,4 раза мень-
ше, чем в прошлом году. При этом ре-
зервы банков существенно возросли.

Причина таких результатов — пан-
демия, в результате которой рознич-
ные банки несли кредитные потери 
и были вынуждены создавать резер-
вы и отражать их на балансе, сходятся 
во мнении эксперты. Согласно отчет-
ности банков по МСФО, отчисления в 
резервы выросли 1,5–2,5 раза. Сниже-
ние финансовых показателей банка 
ожидаемое, говорит аналитик АКРА 
Алексей Бредихин. Розничные банки 
сокращали кредитование населения 
(на 30 июня розничный портфель «Ре-
нессанс Кредита» составлял 111 млрд 
руб., что на 16% меньше, чем в начале 
года), так как росли риски, связанные 
со способностью обслуживания дол-
гов гражданами, формировали резер-
вы и сокращали активы.

Как отмечает аналитик Газпро-
мбанка Андрей Клапко, «за шесть ме-
сяцев все банки пережили бурю и все 
столкнулись со снижением прибыли». 
По его словам, 68% кредитного портфе-
ля «Ренессанс Капитала» приходится 
на кредиты наличными — «это наибо-
лее высокорисковый сегмент и наи-
менее гибкий». Он и пострадал силь-

нее всего. «В итоге банку не хватило 
процентной маржи, чтобы компенси-
ровать негативную конъюнктуру»,— 
поясняет эксперт. На результаты банка 
оказала отрицательное влияние и ва-
лютная переоценка, объясняет добав-
ляет господин Клапко.

Однако розничный рынок доволь-
но быстро восстанавливается (см. „Ъ“ 
от 17 августа и 10 сентября). Результа-
ты третьего квартала будут сопоста-
вимы с первым, докризисным квар-
талом, уверен Алексей Бредихин. Го-
сподин Клапко уточняет, что темпы 
восстановления оказались «даже вы-
ше ожиданий и пока оно продолжает-
ся по инерции», несмотря на ухудше-
ние эпидемиологической ситуации в 
России и в мире.

На этом фоне предсказывать итоги 
года эксперты не берутся. «Кажется, и 
у населения, и у бизнеса уже наступи-
ла некоторая адаптация к новым эко-
номическим реалиям,— отмечает го-
сподин Бредихин.— Поддерживает 
позитивное ожидание и информация 
о вакцине». С другой стороны, добав-
ляет он, может произойти накопле-
ние негативных влияний и во вторую 
волну, какой бы продолжительной 
она ни оказалась, населению и бизне-
су будет труднее обслуживать долги.

Полина Трифонова

Коронавирус в розницу
Кредитование граждан стало неприбыльным для банков
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Обсуждаемые под руководст-
вом вице-премьера Виктории 
Абрамченко планы обязать 
 производителей упаковки 
 полностью ее утилизировать 
вызвали протест производи-
телей стеклянной тары. Они 
наста ивают, что это приведет 
к рос ту финансовой нагрузки 
на 10,5 млрд руб. Компании 
 просят сохранить текущее по-
ложение, когда за обработку 
 отходов платят производите-
ли продукции. Но у основной 
идеи изменений много сторон-
ников, которые аргументиру-
ют свою позицию упрощени-
ем администрирования пла-
тежей и снижением нагрузки 
на малый бизнес.

Ассоциация производителей сте-
клянной тары (АПСТ), объединяю-
щая 70% компаний страны, написа-
ла сенатору Александру Пронюшки-
ну с просьбой не допустить измене-
ний механизма регулирования ути-
лизации упаковки. Сенатор, со сво-
ей стороны, обратился за разъясне-
ниями в Минэкономики (копия пе-
реписки есть у „Ъ“). По данным го-
сподина Пронюшкина, против пе-
реноса изменений также выступают 
в Минпромторге и Минприроды. Во 
всех этих министерствах не ответи-
ли на вопросы „Ъ“, сенатор не отве-
чал на звонки.

Речь идет о новой концепции рас-
ширенной ответственности произ-
водителей (РОП), которую по пору-
чению вице-премьера Виктории Аб-
рамченко начала разрабатывать спе-
циально созданная для этого рабо-
чая группа. Механизм РОП, введен-
ный в 2017 году специальным зако-
ном №89-ФЗ, регулирует процесс 
утилизации отходов. Сейчас тару, 
бумагу, шины, одежду, электрони-
ку и другие товары нужно утилизи-

ровать (речь идет об объеме от 5% до 
35% продукции) либо платить за них 
экологический сбор. В новой кон-
цепции, которую обсуждает рабо-
чая группа, предусмотрена обязан-
ность российских производителей 
тары утилизировать 100% упаков-
ки или уплачивать экологический 
сбор, в том числе за брак и поставки 
на экспорт.

В АПСТ считают, что новая кон-
цепция ставит российских произво-
дителей в неравное положение пе-
ред импортерами, которые должны 

утилизировать только дошедшую до 
конечного потребителя тару и упа-
ковку. Сейчас импортируется не бо-
лее 2% от общего объема выпуска 
упаковки в стране. Но, по мнению 
АПСТ, изменение механизма при-
ведет к тому, что российская стекло-
тара может оказаться на 30% дороже 
импортной. В ассоциации считают, 
что финансовая нагрузка на отрасль 
вырастет на 10,5 млрд руб. в год — 
это 15% ее доходов.

В пресс-службе Виктории Абрам-
ченко подтвердили, что ведется ра-
бота по созданию новой концеп-
ции РОП. Там считают, что утилиза-
ция в текущем виде, когда происхо-
дит плавное повышение ее норма-
тивов — это «экологическая стаг-
нация». К 2030 году власти намере-

ны добиться 100% переработки всех 
твердых коммунальных отходов. 

Исполнительный директор Ру-
сПЭК Любовь Меланевская счита-
ет, что ответственность по утилиза-
ции отходов необходимо сохранить 
на производителях товаров в упа-
ковке. Зампред комитета по эколо-
гии «Деловой России» Наталья Бе-
ляева не согласна с этим. По ее сло-
вам, под регулирование в рамках 
РОП подпадают 7,8 млн налогопла-
тельщиков, в том числе и субъекты 
МСП. Так, по действующему порядку 
любой флористический салон, упа-
ковывающий цветы, является субъ-
ектом РОП, объясняет госпожа Бе-
ляева. То есть они обязаны сдавать 
отчетность о такой упаковке и пла-
тить за ее утилизацию. Если распре-
делить ответственность за утилиза-
цию отходов от упаковки на ее про-
изводителей, это снизит админист-
ративную и финансовую нагрузку 
на субъекты МСП, а также сократит 
затраты на администрирование РОП 
со стороны государства, подчеркива-
ет Наталья Беляева.

Ассоциацию «СКО Электрони-
ка-утилизация» (объединяет Indesit, 
Samsung, Bosch и др.) также беспоко-
ит планируемый норматив утилиза-
ции в 100%, что для электроники не-
возможно, говорит представитель 
ассоциации Антон Гуськов. «Не су-
ществует специализированного сбо-
ра отходов устаревшей и сломавшей-
ся техники,— продолжает он.— От-
дельные проекты — вроде сбора ба-
тареек и возможности сдать старую 
технику в рознице — реализуются 
за счет бизнеса. Если же просто вве-
сти 100% норматив, то закроются все 
проекты по утилизации, поскольку 
компании предпочтут оплачивать 
экологический сбор, а не инвести-
ровать в переработку».

Алексей Полухин

Стеклотара не хочет в утиль
Производители упаковки  
отказываются от ответственности за отходы

Очередная забастовка сотруд-
ников шельфовых платформ 
в Норвегии привела к остановке 
шести месторождений, на кото-
рых добывается около 8% угле-
водородов в стране. Снижение 
производства уже привело к ро-
сту цен на североморский сорт 
Brent более чем на 4% только 
за 5 октября. Эксперты отмеча-
ют, что на этот раз на фоне слож-
ной конъюнктуры и коронави-
руса обсуждение условий между 
профсоюзами и компаниями, 
обычно занимающее около двух 
недель, может затянуться.

Компания Equinor остановила ра-
боту на четырех принадлежащих ком-
пании нефтегазовых месторождени-
ях на шельфе Норвегии (Kvitebjorn, 
Valemon, Gudrun и Gina Krog) из-за 
забастовки профсоюза работников 
морских платформ. Также добыча 
будет прекращена на подконтроль-
ных Wintershall Dea месторождени-
ях Neptune Gjoa и Vega. Совокупно 
на этих шести участках добывается 
330 тыс. баррелей нефтяного эквива-
лента в сутки, что составляет около 8% 
общей норвежской добычи.

Забастовку 30 сентября начали 
43 сотрудника нефтяной платфор-
мы Johan Sverdrup (добыча на ней, 
по данным оператора, продолжает-
ся). Члены профсоюза Lederne отка-
зались принять новые условия ра-
боты и оплаты труда, в том числе пе-
ревод части управляющих функций 
с морских объектов на наземные цен-
тры управления. Другие объединения 

шельфовых работников — Norwegian 
Union of Industry and Energy Workers, 
Industry Energy и Norwegian Union of 
Energy Workers (на них приходится 
85% всей рабочей силы на шельфе) — 
до этого достигли соглашения с нефте-
газовой ассоциацией Norwegian Oil & 
Gas (NOG, ведет переговоры о выплате 
заработной платы от имени нефтега-
зовых операторов). Но, так как Lederne 
выступил против, к членам этого про-
фсоюза присоединились 54 работни-
ка с четырех месторождений Equinor.

Подобные остановки добычи из-за 
забастовок не редкость для Норвегии. 
Так, в июле 2018 года протестовали бо-
лее 1 тыс. сотрудников добывающих 
компаний, что привело к сокраще-
нию добычи на 20 месторождениях. 
В 2016 году забастовка привела к сни-
жению добычи в стране на 6%, а в 2012 
году многотысячные протесты грози-
ли полной остановкой производства 
в Норвегии, но после 16 дней перего-
воров соглашения удалось достичь. За 
это время добыча упала на 15%. Тог-
да Statoil (ныне Equinor) заявляла, что 
каждый день простоя платформ обхо-
дится компании в $80 млн.

Сокращение добычи станет не пер-
вым для Норвегии в 2020 году. Летом 
страна уже сократила производство 
нефти на 250 тыс. баррелей в сутки на 
фоне падения цен на нефть и общей 
негативной конъюнктуры. До конца 
года норвежские компании планиру-
ют держать добычу на 134 тыс. барре-
лей в сутки ниже обычного уровня.

Сокращение производства в Нор-
вегии традиционно приводит к ро-

сту цен на углеводороды. И сейчас не-
медленной реакцией рынка на но-
вости об остановке работ на нефте-
газовых месторождениях в Норве-
гии также стало повышение стоимо-
сти нефти и газа, говорит директор 
по исследованиям Vygon Consulting 
Мария Белова. Так, стоимость сор-
та нефти Brent за 5 октября выросла 
на 4,4%; стоповые цены на TTF увели-
чились на 12,2%, до $156 за 1 тыс. ку-
бометров. Дальнейшее развитие со-
бытий, отмечает эксперт, будет зави-
сеть от того, как долго продлится заба-
стовка, а следовательно, на какое вре-
мя с рынка уйдет около 130 тыс. бар-
релей нефти и 32 млн кубометров га-
за в сутки. «Опыт предыдущих заба-
стовок — а они в Норвегии случают-
ся с завидным постоянством — пока-
зывает, что на разрешение конфлик-
тов обычно уходит до двух недель. Од-
нако в текущей ситуации ожидания 
новых ограничений и, соответствен-
но, сокращения спроса на углеводо-
роды в связи со второй волной пан-
демии процесс „урегулирования“ мо-
жет затянуться в интересах всех иг-
роков»,— поясняет госпожа Белова. 
Кроме того, говорит она, нельзя забы-
вать, что норвежские газовые компа-
нии, одними из первых перешедшие 
на стопроцентную привязку кон-
трактных цен на газ к европейским 
спотовым индексам, ранее практи-
ковали внеплановые остановки ра-
бот на своих добычных активах в пе-
риоды низких цен, что немедленно 
приводило к росту последних.

Ольга Мордюшенко

Норвегия устала добывать нефть
Забастовки на месторождениях остановили  
8% добычи в стране

На ЦТУ в 2020–2023 годах предла-
гается направить 473,3 млрд руб. Из 
них 126,9 млрд руб. уйдет на «москов-
ский» этап высокоскоростной маги-
страли (ВСМ) Москва—Петербург — 
строительство дополнительных пу-
тей на участке Москва—Крюково. ВСМ 
планируется разбить на три участка, из 
которых лишь средний — Крюково—
Обухово — будет финансироваться за 
счет концессии, а подходы к Москве и 
Петербургу останутся за ОАО РЖД (см. 
„Ъ“ от 16 сентября). В инвестпрограм-
ме говорится, что большую часть инве-
стиций на участок Москва—Крюково 
предоставит бюджет: его вложения со-
ставят 106 млрд руб. в 2022–2023 годах.

Остальное развитие ЦТУ также бу-
дет финансироваться из средств ОАО 
РЖД лишь примерно на 40%: 158  млрд 
руб. предоставит в 2020–2023 годах фе-
деральный бюджет, а 122 млрд руб.— 
московский. Один из источников „Ъ“ 
утверждает, что федеральные средст-
ва на ЦТУ уже заложены, а с Москвой 
пока лишь идет работа по утвержде-
нию параметров на 2021 год. Другой 
собеседник „Ъ“ говорит, что в прави-
тельстве обсуждают синергию проек-
тирования и строительства участков 
ВСМ Москва—Крюково и МЦД-3 Зе-
леноград—Раменское. На основной 
участок ВСМ ОАО РЖД планирует по-
тратить 33,7 млрд руб.

Учтен в инвестпрограмме и еще 
один крупный пассажирский проект, 
который недавно одобрил президент 

Владимир Путин,— «Южный кластер», 
предполагающий перенос путей с чер-
номорского побережья у Сочи вглубь 
материка (см. „Ъ“ от 2 сентября и 1 октя-
бря). Однако пока основные средства в 
рамках него расписаны на старый про-
ект ОАО РЖД по электрификации вет-
ки Ожерелье—Узловая—Елец. Другие 
мероприятия в рамках кластера с сум-
марными инвестициями до 2023 года 
около 10 млрд руб. пока поставлены в 
зависимость от полного принятия всех 
тарифных предложений ОАО РЖД на 
2021 год и наличия источников фи-
нансирования до 2030 года. Речь идет 
о реконструкции участков Ожерелье—
Елец и Воронеж—Горячий Ключ, стро-
ительстве новых линий Елец—Воро-
неж и Кривенковская—Сочи.

Финансирование БАМа и Трансси-
ба, а также смежных проектов тоже 

вырастет — как за счет дополнитель-
ных средств, уже добавленных в 2020 
году на первую очередь, так и за счет 
увеличения финансирования БАМ-
2 на 20 млрд руб. в 2021–2022 годах 
и 150 млрд руб. инвестиций в 2023 го-
ду. Почти не изменяются вложения 
в подходы к портам Северо-Запада, 
а на порты Юга добавят около 8 млрд 
руб. Зато 7,5 млрд руб. спишут с перм-
ских проектов — развития железно-
дорожного узла с мостом через Ка-
му и линии Пермь—Соликамск. Вме-
сте с тем инвестпрограмма на 2021–
2023 годы заведомо не обеспечива-
ется средствами ОАО РЖД. По оцен-
кам самой монополии, ей придется 
занять около 900 млрд руб. и принять 
«дополнительные тарифные  меры» 
на 164 млрд руб.

Наталья Скорлыгина

Инвестициям стелют в мягком

Динамика отчасти связана с ростом 
цен на нефть, а также с возможными 
последствиями забастовок на место-
рождениях в Норвегии (см. стр. 9).

Благодаря росту цены экспорт «Газ-
прома» в Европу по всем основным га-
зопроводам впервые в этом году вы-
шел в устойчиво положительную об-
ласть. По оценке заведующего Цент-
ром изучения энергетической поли-
тики НИУ ВШЭ Виталия Ермакова, 
подготовленной для OIES, экспорт по 
«Северному потоку» и «Ямал—Европа» 
выгоден (то есть экспортный нетбэк 
становится положительным) при це-
нах от $110 за 1 тыс. кубометров, а по 
Украине — от $145 за 1 тыс. кубоме-
тров (но только при полном использо-
вании контрактных мощностей). Из-
за падения экспортных цен и низкой 
прокачки экспортный нетбэк через 
Украину до сих пор был отрицатель-
ным начиная с января.

СПГ, основной конкурент россий-
ского газа, существенно потеснивший 
«Газпром» в первом полугодии на ев-

ропейском рынке, теперь теряет пози-
ции. В сентябре поставки в ЕС упали на 
12,5% год к году, в основном из-за того, 
что азиатские рынки стали предлагать 
более весомую премию и трейдеры на-

чали перенаправлять туда грузы. Также 
существенным фактором стали серьез-
ные штормы в Мексиканском заливе, 
которые привели к отмене около 20 
грузов на американских СПГ-заводах, 
которые пока работают с производи-
тельностью 60% от проектной. Тем не 
менее, как ожидается, в октябре отгруз-
ки СПГ из США вырастут, однако без 
дальнейшего роста цен на газ в Европе 
эти танкеры в основном уйдут в Азию.

«Как и в предыдущих кризисах 
спроса на газ в Европе, например в 
2010 году, Россия демонстрирует, что 
может краткосрочно брать на себя роль 
балансирующего поставщика,— гово-
рит Виталий Ермаков.— В то же время 
действительность этого года ясно по-
казывает, что „Газпром“ не хочет начи-
нать ценовую войну в ситуации пада-
ющего спроса, которая, как он счита-
ет, будет болезненной, но временной. 
Ожидая восстановления спроса, „Газ-
пром“ терпеливо соглашается с ценой, 
предлагаемой рынком, и оптимизиру-
ет стратегию продаж в попытке мини-
мизировать потери».

Юрий Барсуков

Европа хабнула газа

Текущие производственные 
показатели «Газпрома» 

полностью соответствуют 
рыночному спросу  

и макроэкономическому 
положению в целом. 

Ситуация сейчас,  
в последние месяцы, 

нормализуется
— Алексей Миллер,

глава «Газпрома», 16 сентября

Ц И Т А Т А

3 миллиарда рублей
составляют  
ежегодные платежи  
по экологическому  
сбору, по данным  
правительства РФ
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ИНВЕСТПРОГРАММА ОАО РЖД НА 2020–2022 ГОДЫ В СТАРОЙ* 
И НОВОЙ ВЕРСИИ (МЛРД РУБ.) 

БАМ-1 и -2 ЦТУ ВСМ** Инфраструктура для СШХ

96,2

3,5

292,5 305,1
268,8

313,2

64,5
33,4

*СТАРАЯ ИНВЕСТПРОГРАММА СКЛАДЫВАЕТСЯ ИЗ ДАННЫХ ПО ИНВЕСТПРОГРАММЕ 2020 ГОДА 
ПОСЛЕ СЕКВЕСТРА В МАЕ И ТРЕХЛЕТНЕЙ ИНВЕСТПРОГРАММЫ ДО 2022 ГОДА.
**В СТАРОЙ ИНВЕСТПРОГРАММЕ — СУММА ИНВЕСТИЦИЙ В ВСМ МОСКВА—ПЕТЕРБУРГ 
И ВСМ МОСКВА—КАЗАНЬ, ОТ КОТОРОЙ ТОГДА ЕЩЕ НЕ ОТКАЗАЛИСЬ, В НОВОЙ — СУММА ИНВЕСТИЦИЙ 
В УЧАСТКИ МОСКВА—КРЮКОВО И КРЮКОВО—ОБУХОВО. 

Старая

Новая
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На фоне информации о второй 
волне пандемии в России и в ми-
ре потребители пытаются эко-
номить и отказываются от по-
купки одежды и обуви. В сред-
нем по России у ритейлеров, про-
дающих эти товары, выручка в 
сентябре сократилась на 5–17%. 
Крупные одежные сети говорят 
о существенном снижении тра-
фика и до ходов в последнюю не-
делю  сентября, когда активизи-
ровались разговоры о возмож-
ном повторении локдауна.

По итогам сентября выручка несе-
тевых магазинов обуви в целом по 
России сократилась на 17% по срав-
нению с тем же месяцем 2019 года, а 
магазинов одежды — на 5%. Такие 
подсчеты „Ъ“ предоставила ИТ-ком-
пания «Эвотор», проанализировав 
данные своих онлайн-касс. При этом 
средний чек при покупке обуви 
остался на уровне прошлого года — 
1,866 тыс. руб., при покупке одежды 
— вырос на 3%, до 1,827 тыс. руб.

Хуже всего ситуация в Москве и 
Санкт-Петербурге. По данным «Эво-
тора», в столице выручка обувных 
магазинов обвалилась на 28% к сен-
тябрю 2019 года, хотя средний чек и 
вырос на 6%, до 2,784 тыс. руб. Обо-
роты магазинов одежды оказались 
на 13% меньше, чем в прошлом го-
ду, а средний чек, наоборот, больше 
на 3% — 3,52 тыс. руб. В Санкт-Пе-
тербурге обувные магазины в сен-
тябре потеряли 26% выручки, при 
этом средний чек же увеличился на 
2%, до 2,114 тыс. руб. Обороты мага-
зинов одежды в городе оказались 
ниже прошлогодних на 13% и еще 
на 3%, до 2,22 тыс. руб., снизился 
средний чек.

В ряде регионов ситуация не-
сильно лучше. Так, в Самарской об-

ласти выручка магазинов одежды 
уменьшилась на 18% при росте 
среднего чека на 21%, до 1,652 тыс. 
руб. Обороты обувных магазинов в 
регионе также упали — на 31% при 
росте среднего платежа на 2%, до 
1,776 тыс. руб. В Нижегородской об-
ласти эти показатели в салонах об-
уви сократились на 47% и на 5% (до 
1,684 тыс. руб.), а в одежных магази-
нах — на 33% и 7% (до 1,3 тыс. руб.) 
соответственно.

В то же время, например, в Кали-
нинграде выручка магазинов оде-
жды выросла на 28%, хотя обувным 
салонам повезло меньше: они пока-
зали снижение на 16%. В Татарстане 
аналогичная ситуация: продавцы 
одежды получили на 14% больше до-
ходов, чем в прошлом году, а обув-
ные салоны, напротив, показали 
снижение на 28%.

Гендиректор «Эвотора» Андрей 
Романенко считает, что на негатив-
ные показатели ритейлеров повли-
яли удаленный режим работы, сни-
жение доходов населения, а так-
же ожидание потребителями вто-
рой волны пандемии. Ритейлеры 
согласны, что покупатели реши-
ли экономить на одежде и обуви. 
«Мы исходно понизили ожидания в 

отношении осенних продаж»,— го-
ворит президент Baon Илья Яро-
шенко. По его словам, магазины 
Baon в последнюю неделю сентя-
бря потеряли 25% трафика и 20% вы-
ручки по сравнению с тем же пери-
одом 2019-го.

Один из крупных спортивных 
ритейлеров добавляет, что на спро-
се в отношении детской одежды 
и обуви негативно отразилась нео-
пределенность в отношении школь-
ного дистанционного обучения, 
при котором не нужна форма. 
Управляющий партнер «Ванчугов 
и партнеры» Алексей Ванчугов уточ-
няет, что снижение трафика fash-
ion-ритейлеров связано с активным 
развитием сферы e-commerce: часть 
покупателей теперь офлайн-покуп-
кам предпочитают онлайн-шопинг.

Риски введения режима самои-
золяции, как это было весной, уже 
негативно отражаются и на опера-
торах торговых центров. «В послед-
ние две недели ситуация ухудшает-
ся: падение трафика торгцент-
ров наблюдается ежедневно на фо-
не нагнетания ситуации по поводу 
второй волны пандемии»,— отме-
чает управляющий партнер Red-
Stone (управляет рядом торгцент-
ров в Подмосковье) Индира Шафи-
кова, добавляя, что потребители в 
целом стали «более рационально 
подходить к принятию решения 
о покупках». В результате ритейле-
ры, говорит она, с осторожностью 
заключают новые договоры на 
аренду площадей, а при их подпи-
сании важным условием стало сни-
жение платы во время возможного 
закрытия торговых центров на пе-
риод карантина.

Халиль Аминов,  
Дарья Андрианова

Осень встретят  
по одежке 
Ритейлеры готовятся ко второй волне пандемии

Сервис Twitter решил судиться 
с Федеральной службой судеб-
ных приставов (ФССП) из-за 
взыскания с компании штрафа 
в 4 млн руб. В отличие от Face-
book, которая просто игнориру-
ет взыскания за неправильное 
хранение персональных данных 
россиян, Twitter оспаривает 
каждый шаг властей. По мне-
нию экспертов, действия ком-
пании направлены на затягива-
ние процесса, что вынуждает го-
сударство искать новые спосо-
бы наказывать иностранные 
интернет-компании, в том чи-
сле замедлением трафика или 
ростом штрафов.

Американская Twitter, Inc. 1 октя-
бря подала исковые заявления в 
Пресненский и Мещанский район-
ные суды Москвы, следует из инфор-
мации в базах суда. Одно из них — об 
«оспаривании решений, действий 
(бездействия) судебного пристава-ис-
полнителя», уточняется в данных су-
да. Ответчиком по обоим искам заяв-
лен Максим Думаков, судебный при-
став-исполнитель по производству о 
штрафе Twitter на 4 млн руб., кото-
рый компания получила за отказ пе-
ренести серверы с данными россиян 
на территорию России.

Управление по исполнению особо 
важных исполнительных произ-
водств ФССП возбудило в отношении 
Twitter производство в июне, указано 
в банке данных службы. Суд назначил 
штраф за несоблюдение требований 
РФ в области защиты персональных 
данных, ФССП принимает «комплекс 
мер, направленных на исполнение 
требований» в отношении Twitter, его 
исковые заявления в службу пока не 
поступали, сообщили „Ъ“ в пресс-
службе ФССП. В самом Twitter не отве-
тили на запрос „Ъ“, дозвониться до го-
сподина Думакова не удалось.

Twitter, как и Facebook, уже два 
года находится в центре повышен-
ного внимания Роскомнадзора и 
российского судов из-за хранения 

данных россиян. Компании были 
оштрафованы судом 13 февраля за 
неисполнение требований по хране-
нию данных. Обе компании также 
уже штрафовали в 2019 году по дру-
гому поводу — за непредоставление 
сведений о локализации данных 
россиян; сумма взыскания тогда со-
ставляла всего 3 тыс. руб.

В отличие от Facebook, которая ре-
шения российских судов игнориру-
ет, Twitter пытается оспорить прису-
ждение штрафов. В случае с первым 
штрафом компания дошла до Вер-
ховного суда, но получила отказ. 
Штраф на 4 млн руб. Twitter обжало-
вал в суде, но тоже безуспешно.

Несмотря на формальную возмож-
ность заблокировать ресурсы за неи-
сполнение законодательства, власти 
не идут на этот шаг. Экс-глава Роском-
надзора Александр Жаров годом ра-
нее назвал более эффективным мето-
дом воздействия наказание «эконо-
мическим рублем», а не блокировку. 
«После неудачной блокировки Tele-
gram государство не пойдет на такой 
шаг, чтобы не выставлять себя не в 
лучшем свете. И пока все-таки ситуа-
ция с Facebook и Twitter не достигла 
такого накала. В любом случае это ре-
шение принимать будет точно не Ро-
скомнадзор»,— считает гендиректор 
Института исследований интернета 
Карен Казарян.

Действия Twitter могут быть на-
правлены на за§тягивание процесса, 
рассуждает председатель комиссии 
по правовому обеспечению цифро-

вой экономики московского отделе-
ния Ассоциации юристов России 
Александр Журавлев. Компания мо-
гла увидеть в действиях пристава пре-
вышение полномочий, если тот в об-
ход предусмотренных процедур нало-
жил арест на товарные знаки и патен-
ты или вынес постановление об ис-
полнительном сборе, который состав-
ляет 7% от суммы штрафа за его неу-
плату, указывает господин Журавлев. 
«Twitter ведет себя как типичная аме-
риканская корпорация. С одной сто-
роны, демонстрирует имитацию дея-
тельности, с другой — тянет время»,— 
соглашается господин Казарян.

Twitter может позволить себе тя-
нуть время: как бы ни рос штраф, 
взыскать его с компании-нерезиден-
та возможно, только если его призна-
ет суд США, отмечает адвокат юриди-
ческой группы «Яковлев и партне-
ры» Владимир Соловьев.

Государство же безуспешная борь-
ба с Twitter может подтолкнуть к бо-
лее серьезным мерам. Как сообщал 
„Ъ“ 29 сентября, комитет Госдумы по 
информационной политике готовит 
законопроект, который предполага-
ет замедление трафика ресурсов-на-
рушителей, включая Twitter, а также 
существенный рост или введение 
оборотных штрафов в подобных слу-
чаях. Член этого комитета депутат 
Антон Горелкин на прошлой неделе 
также предложил ввести запрет для 
госкомпаний и ведомств размещать 
рекламу в Twitter и Facebook.

Дмитрий Шестоперов

Twitter вызвал приставов
Американская компания снова пошла в российский суд

В Минцифры обещают рассмо-
треть отзывы отрасли, а также со-
здать рабочую группу, чтобы в рам-
ках ее работы обсудить перспекти-
вы внесения законопроекта, заяви-
ли „Ъ“ в пресс-службе министерства.

Опрошенные „Ъ“ эксперты в це-
лом соглашаются с выводами РСПП. 
DoH- и DoT-протоколы в перспекти-
ве станут самыми популярными, их 
запрет грозит сложностями для рос-
сийских компаний, уверен партнер 
и директор компании «Интеллекту-
альный резерв» Павел Мясоедов. 
При этом протоколы разрабатыва-
ются в первую очередь для повыше-
ния защищенности интернет-серви-
сов, так что их ограничение, дейст-
вительно, будет на руку злоумыш-
ленникам, согласен партнер и руко-
водитель практики управления ки-
беррисками Deloitte Денис Липов. В 
организации «Роскомсвобода» же 
считают, что «запрет использования 
современных протоколов и алго-
ритмов шифрования, которые при-
меняются все большим количест-

вом веб-сервисов и IT-компаний, 
сродни запрету устанавливать над-
ежные замки на двери или не-
прозрачные занавески на окнах».

Искусственные ограничения 
применения протоколов могут при-
вести к проблемам с безопасно-
стью, добавляет исполнительный 
директор Artezio Павел Адылин. 
Если во всем мире на эти протоколы 

перейдут популярные платежные 
сервисы и интернет-магазины или 
они станут обязательной частью ка-
ких-то процедур безопасности, то 
россияне могут столкнуться с труд-
ностями в использовании таких 
сервисов в силу законодательных 
ограничений, полагает он.

Основная цель подобных прото-
колов — обеспечение приватности 
пользователя, подтверждает веду-
щий аналитик Infosecurity a Softline 
Company Александр Вураско. В то 
же время их использование затруд-
няет блокирование провайдерами 
запрещенных в России ресурсов и 
не позволяет отслеживать актив-
ность пользователей, что, естест-
венно, и влечет недовольство со сто-
роны госорганов, отмечает он. По 
сути, именно об этом говорил и гла-
ва Минцифры Максут Шадаев, кото-
рый 22 сентября предупредил, что 
распространение новых протоко-
лов шифрования фактически позво-
лит обходить все существующие си-
стемы фильтрации и блокировок за-
прещенных сайтов.

Юлия Степанова

Реализация нацконнектов

На фоне сокращения трафика 
посетителей рестораторы пыта-
ются найти альтернативные ка-
налы сбыта своей продукции. 
Так, сразу две сети — «Шоколад-
ница» и «Правда Кофе» — начина-
ют продавать кофе под своими 
брендами на российских маркет-
плейсах. Планы расширить по-
ставки продукции на интернет-
площадки подтверждает и осно-
вательница сети кафе «Андер-
Сон» Анастасия  Татулова. Однако 
вряд ли маркетплейсы смогут 
стать действительно серьезным 
подспорьем — по оценкам участ-
ников рынка, сбыт через интер-
нет-площадки может компенси-
ровать лишь 10% докризисной 
выручки.

ГК «Шоколадница» (одноименные 
кофейни, сети «Кофе Хауз», «Ваби Са-
би», Panda Express) совместно с парт-
нером — ООО «Кофепод» — начали 
реализацию кофе в капсулах через 
маркетплейсы Wildberries и Ozon в 
Москве и Подмосковье. Об этом „Ъ“ 
рассказали в пресс-службе группы. 
ООО «Кофепод» работает под брен-
дом Single Cup Coffee, специализи-
руется в основном на дистрибуции 
альтернативных капсул для кофева-
рок Nespresso от Nescafe. Компанией 
на паритетных началах владеют 
Игорь Кононенко и Вячеслав Тимаш-
ков, следует из ЕГРЮЛ.

В Wildberries наблюдают актив-
ный спрос на продукцию от «Шоко-
ладницы», сообщает ее представи-
тель. В пресс-службе Ozon говорят, 
что начали работать с «одной из нем-
ногих ресторанных групп в стране».

До конца года «Шоколадница» 
планирует выйти на прилавки AliEx-
press и «Яндекс.Маркета» через парт-
нера и запустить продажи в регио-
нах через Wildberries и Ozon. В 
AliExpress сообщили, что не раскры-
вают имена будущих партнеров. В 
«Яндекс.Маркете» не смогли под-
твердить „Ъ“ факт переговоров.

В сети кофеен «Правда Кофе» сооб-
щили „Ъ“, что в октябре тоже начнут 
поставлять на Wildberries и Ozon ко-
фе в капсулах и зерновой кофе под 
своим брендом.

Основательница сети «Андер-
Сон» Анастасия Татулова, опробо-
вав поставки своей продукции че-
рез AliExpress, теперь намерена 
расширить число маркетплейсов и 
выйти в Wildberries, «Яндекс.Мар-
кет» и Ozon. «Но для этого придется 
создавать специальную линейку 
продуктов»,— говорит она. По ее 
словам, для крупных маркетплей-
сов важны условия хранения — сей-
час у них нет складов с холодильни-
ками: «Это только сухая полка и, со-
ответственно, сроки годности от 
шести месяцев».

Участники ресторанного рынка 
вынуждены искать нетрадицион-
ные для себя каналы сбыта продук-
ции. Поэтому сейчас отраслевые 
компании пытаются продавать свою 
продукцию и в традиционной роз-
нице. Так, «Шоколадница» поставля-
ет свою продукцию в сеть супермар-
кетов «Перекресток», а с «Дикси» до-
говорилась запустить совместную 
линейку «Д + Кофе Хауз».

Рынок общепита серьезно постра-
дали от пандемии COVID-19. Весной 

во время режима самоизоляции все 
кафе и рестораны были закрыты и 
переключились на доставку готовых 
блюд. Но даже после возвращения в 
конце июня к привычному ритму ра-
боты заведения общепита не смогли 
вернуться к показателям начала 
2020 года. Например, из-за сохранив-
шегося удаленного формата работы 
в Москве сети общепита, обслужива-
ющие бизнес-центры и деловые кла-
стеры столицы, потеряли до 70%. Та-
кая ситуация, например, была у сети 
«Прайм» в ее заведениях в «Москва-
Сити», а у «Шоколадницы» — 50%. А 
сейчас власти Москвы снова потре-
бовали отправить на удаленку не ме-
нее 30% сотрудников компаний, ра-
ботающих в городе.

Пока не понятно, когда офисные 
сотрудники вернутся на работу, поэ-
тому продажа продукции через мар-
кетплейсы может помочь компенси-
ровать выпадающие доходы, гово-
рит один из крупных рестораторов. 
Однако он сомневается, что маркет-
плейсы смогут стать весомым кана-
лом сбыта для рынка общепита. 
«Максимум 10% от докризисного 
оборота»,— добавляет он.

В целом по стране по итогам 2020 
года потребители могут сократить 
расходы на посещение заведений 
общепита на 22%, прогнозируют в 
NPD Group. Гендиректор «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров 
считает, что падение может быть еще 
больше — на 30%, а оборот рынка об-
щепита к концу этого года составит 
1,8 трлн руб.

Никита Щуренков,  
Халиль Аминов

Рестораторы заглянули на капсулу кофе
Сети ищут сбыт в интернете

Новые протоколы 
шифрования меняют весь 

сложившийся за время 
существования интернета 

ландшафт
— Максут Шадаев,

глава Минцифры РФ, 22 сентября

Ц И Т А Т А

Его поздравляет руководитель Федеральной антимоно-
польной службы РФ, председатель Высшего совета Фе-
дерации регби России Игорь Артемьев:
— Уважаемый Андрей Равелевич! От имени Федерации 
регби и меня лично примите самые сердечные поздрав-
ления в день Вашего юбилея! Ваша целеустремленность, 
стратегическое мышление и предпринимательская ини-
циатива создали в России несколько успешных бизнесов. 
Одним из них можно смело назвать телекоммуникацион-
ную компанию «ЭР-Телеком Холдинг», на ТВ-каналах ко-

торого всегда можно увидеть лучшую игру с мячом — рег-
би, развитию которой Вы уделяете много времени и сил! 
Уверен, совместными усилиями мы сможем сделать рег-
би популярной и любимой игрой миллионов россиян, 
ценности которой соответствуют нашему видению мира 
и нашим устремлениям: здоровая конкуренция, воля к 
победе и достижение поставленных целей! От всей души 
желаю Вам доброго здоровья, счастья и успехов во всех на-
чинаниях! Всего самого доброго Вам и Вашим близким!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 55 лет президенту, гендиректору  
АО «ЭР-Телеком Холдинг», члену Попечительского совета  
Федерации регби России Андрею Кузяеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

2,939 триллиона 
 рублей 
составил оборот 
 розничной   
торговли в РФ  
в августе 2020 года, 
по данным Росстата

АУДИТОРИЯ TWITTER В РОССИИ В 2020 ГОДУ   ИСТОЧНИК: MEDIASCOPE.
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В московском  издательстве 
«Три квадрата» вышла книга 
 Ларса Петтерссона «Архитекту-
ра деревянных церквей и часовен 
Заонежья». Именно финский ис-
следователь во время Второй ми-
ровой первым изучил и описал 
сотни деревянных памятников 
Карелии, многие из которых впо-
следствии были утрачены. Рас-
сказывает Алексей Мокроусов.

 «Википедия» — странная 
вещь, в родной стране о тебе скупо 
напишут полстраницы, в чужой — 
сочинят едва ли не поэму. Впрочем, 
была ли Россия такой уж чужой для 
историка архитектуры финна Лар-
са Петтерссона (1918–1993)? Он за-
нимался финскими деревянными 
строениями еще до войны, когда Ка-
релия входила в состав Финляндии. 
В 1950 году была издана его работа 
«Церковная деревянная архитекту-
ра Заонежья», одновременно вышла 
и публикация на немецком, где ка-
рельское зодчество ставится в кон-
текст мировой культуры, начиная 
с Древнего Рима, Иерусалима и Ви-
зантии. Говорят, изданием на фин-
ском в свое время пользовались со-
ветские реставраторы при работе 
с карельскими шедеврами, на кото-
рые как на архитектурные шедевры 
впервые профессионально посмо-
трел именно Петтерссон.

Спустя 70 лет его труд не просто 
вызывает интерес: книга стала собы-
тием, выходящим за рамки профес-
сионального мира. Сейчас исследо-
вание впервые опубликовали на рус-
ском в составе внушительного альбо-
ма, первую часть которого составля-
ют уникальные фотографии и рисун-
ки, выполненные в 1942–1944 годах.

В 1942 году финское правительст-
во отправило в Восточную Карелию 
более сотни специалистов, от лин-
гвистов и этнографов до историков 
и архитекторов. Они изучали быт 
и культуру населения на землях, ко-
торые финны потеряли после зим-
ней войны с СССР в 1940 году и со-
бирались, видимо, вернуть в состав 
своего государства. Как результат 
этой работы и появился труд Пет-
терссона, хотя подобные книги мо-
гли бы издать и другие эксперты, ра-
ботавшие тогда в Восточной Каре-
лии,— их пространные отчеты по-
прежнему лежат в архивах, говорит 
издатель книги Сергей Митурич.

Некоторым из командированных 
далеко ехать не пришлось — Петтерс-
сон уже находился в составе действу-
ющей армии. Места были ему хоро-

шо знакомы, во время зимней кам-
пании 1940 года он добровольцем 
ушел на фронт, бросив институт, ди-
плом по финской деревянной архи-
тектуре защитил позже, так что осе-
нью 1942-го он появился в отделе про-
свещения Военного ведомства Вос-
точной Карелии уже в звании маги-
стра. За полтора года он обследовал 
в Заонежье более 130 церквей, часо-
вен и колоколен, большей частью де-
ревянных, выезжал и в юго-западное 
Прионежье, где жили вепсы, и в севе-
ро-западное, где бытовали карелы-лю-
дики, осматривал церкви вблизи Пет-
розаводска и на реке Оланга, но в ито-
ге работу после войны издал имен-
но по Заонежью. Он впервые пред-
ложил научную классификацию зда-
ний, описал разные типы стен, кры-

ши, стыковки срубов, причелины, ве-
треницы и подзоры; специальный 
раздел был посвящен дверям, окнам 
и другим проемам в стенах. Такой 
же тщательностью, с какой он описы-
вал зодчество, отличалась и подготов-
ленная им в январе 1944-го в Хельсин-
ки выставка икон, вывезенных из Ка-
релии; Петтерссон же издал и ее ката-
лог — «Охрана памятников культуры 
в годы войны. Иконы Восточной Ка-
релии». Выставка не состоялась, но са-
мые ценные иконы тогда отреставри-
ровали, после капитуляции Финлян-
дия вернула их в СССР; Петтерссон 
вроде бы сам хотел их сопровождать, 
но побоялся ареста.

Сегодня его архив хранится в На-
циональном архиве Финляндии. 
Издатели просмотрели фонд на-
сквозь — множество коробок с кон-
вертами, где рассортированы контр-

ольные фотографии, чертежи, карты 
и сопутствующие материалы по от-
дельным деревням. Из более чем 
двух тысяч снимков отсканировали 
около 700, почти все они сделаны са-
мим ученым, что-то ему дарили кре-
стьяне, что-то снимали сослуживцы. 
В окончательную верстку попали бо-
лее 200 фотографий; здесь также по-
мещены и рисунки церквей и часо-
вен Заонежья и Прионежья, принад-
лежащие скульптору Ойве Хелениу-
су, сам Петтерссон занимался обмер-
ными чертежами.

Нельзя сказать, что фотографии 
были неизвестны в России: еще 
в 1990 году Петтерссон передал мно-
жество репродукций в музей-запо-
ведник Кижи, некоторые из них 
можно найти на сайте музея. Да и по-
пытки служебного перевода капи-
тального труда предпринимались 
в свое время в недрах петербургско-
го Института теории и истории архи-
тектуры и градостроительства. Над 
научной редактурой нынешнего пе-
ревода петербургский искусствовед 
Михаил Мильчик работал восемь 
лет (Мильчик был другом Бродского 
и основал два его музея — «Полторы 
комнаты» в питерском Доме Муру-
зи и дом-музей в Норинской). Текст 
сопровождает обширный научный 
аппарат, включающий важнейший 
«Список памятников» — подробный 
указатель всех описанных финским 
ученым церквей и часовен с фикса-

цией их сохранности на 2018 год. Ка-
кие-то памятники перевезли в му-
зей-заповедник Кижи, но большая 
часть пунктов этого списка сопрово-
ждается пометкой «не сохранилось». 
Даты иных потерь точны, как сгорев-
шая в 1975 году церковь Вознесения, 
Ильи Пророка и Богоявления в Ти-
пиницах (ее строили в четыре пе-
риода начиная с 1761 года). Часовня 
же великомученицы Варвары в Ча-
совенской сгорела восемь лет назад.

А вот о часовне Успения Богоро-
дицы в Пурдеге — первый период 
ее строительства относится к 1790–
1840 годам — точные сведения отно-
сятся к 2009 году, тогда она опреде-
ленно существовала, что с нею сей-
час — неизвестно, даже на онлайн-
карте предполагаемое место дерев-
ни находится с трудом. Как тебе та-
кое в XXI веке, Илон Маск?

ПРЕМЬЕРА КНИГА

Памятник великой учтенности
Труд Ларса Петтерссона о деревянной архитектуре 
Заонежья впервые издан в России

В прокат вышел фильм  Джона 
Стюарта «Честный кандидат» 
(Irresistible), претендующий 
на жанр сатирической комедии. 
Запоздалая попытка демокра-
тической голливудской общест-
венности изжить травму от побе-
ды Дональда Трампа оказалась 
не очень смешна, хотя и совсем 
не зла. Несмотря на это, Миха-
ил Трофименков счел ее на фоне 
слепой трампофобии Голливуда 
признанием краха двухпартий-
ной системы.

 Вершители судеб ведущих дер-
жав мира почитай что полвека как 
с трудом представляют себе обще-
ства, в которых живут. В Советском 
Союзе храбрости признаться в этом 
хватило, когда было слишком позд-
но, одному Юрию Андропову. Поли-
тический истеблишмент США со-
противлялся признанию неприят-
ной реальности, пока не расплю-
щился о Дональда Трампа и стоящее 
за ним молчаливое, да вдруг и заго-
ворившее большинство «реднеков», 
сиречь работяг.

Шок от столкновения с реаль-
ностью был столь силен, что боль-
шинство голливудских режиссе-
ров, отреагировавших на полити-
ческий коллапс, впали в неприлич-
ную истерику. Стали, к примеру, 
вставлять в фильмы цитаты из ре-
чей Трампа, оказавшегося ответст-
венным за все проблемы страны. 
Джон Стюарт, к его чести, до тако-
го не опустился. В прологе — луч-
шем, что есть в «Честном кандида-
те»,— после объявления о победе 
Трампа что политтехнолог-демо-
крат Гэри Циммер (Стив Карелл), 
что политтехноложка-республи-
канка Файт (Роуз Бирн) признаются 
журналистам, естественно, не в ре-
альности, а в подсознании, что вра-
ли, врут и будут врать. А Америка? 
Ну что Америка, да пошла она в жо-
пу. После чего оба устремляются 
на поиски той самой мистической 
Америки, которую знать не знали 
и еще бы тысячу лет знать не жела-
ли, если бы не казус Трампа.

Лицом той самой Америки ста-
новится Джек Хэстингс, отставной 
полковник морской пехоты, а ны-
не — фермер из городка Оленье Озе-
ро, что в штате Висконсин. Непер-
спективный, как сказали бы в СС-
СР, городок находится на послед-
нем издыхании после закрытия гра-
дообразующего предприятия — во-
енной базы. Образцовый, казалось 
бы, по всем анкетным данным «фа-

шист» Хэстингс становится звездой 
YouTube, вдруг толкнув на сонном 
заседании муниципалитета речу-
гу во славу нелегальных иммигран-
тов. Демократы делают на него став-
ку как на стихийного соратника. Ре-
спубликанцы, соответственно, при-
лагают все усилия, чтобы не допу-
стить превращения Хэстингса в на-
циональную звезду.

Хэстингс в исполнении Кри-
са Купера — этакий уцененный ге-
рой Клинта Иствуда. Немногослов-
ный, но сердечный ветеран ирак-
ской кампании крутит коровам хво-
сты, не позволяет материться в сво-
ем присутствии, держит в красном 
углу три автоматические винтов-
ки и чеканит невыносимые пош-
лости типа: «Цепь настолько креп-
ка, насколько крепко ее самое сла-
бое звено». Однако же до странно-
го легко соглашается на предложе-
ние Циммера баллотироваться в мэ-
ры от Демократической партии. Лег-
кость эта в принципе должна все-
лить в зрителя подозрения и подго-
товить к неожиданному финалу.

Столь же «уценены» в «Честном 
кандидате» и все американские реа-
лии. Циммер, конечно же, носатый 
неврастеник, именующий простую 
стручковую фасоль французским 
словом «haricot» и полагающий, что 
в богом забытой глубинке все обяза-
ны любить пиво Bud и питаться ис-
ключительно гамбургерами. Файт — 
прожженная сука в ярко-красном 
платье. Вашингтонский высший 
свет — сборище снобов, разгляды-
вающих полковника как причудли-

вый предмет обстановки наподобие 
абстрактных картин на стенах.

Оленье Озеро — напротив, во-
площенный кошмар политтехно-
лога. Городок, где все здороваются 
друг с другом на улицах, а Wi-Fi до-
ступен лишь на школьном паркин-
ге, откуда команду «задротов-анали-
тиков в клетчатых рубашках и с бо-
родами» с позором изгоняют, запо-
дозрив в педофилии. Где полутора-
центнеровые вежливые мужики 
вспоминают, как тридцать лет на-
зад отдубасили в процессе школь-
ной экскурсии охранников ва-
шингтонского музея, а кофе, как 
ты ни протестуй, тебе подадут не-
пременно с сахаром и сливками.

«Честный кандидат» — еще и кол-
лекция столь же уцененных жанро-
вых стереотипов. От вполне совет-
ского стереотипа припадания раз-
вращенного столичного интелли-
гента к деревенским корням до сте-
реотипа, восходящего к великим по-
пулистским комедиям Фрэнка Ка-
пры 1930-х годов. В его легендарных 
кульминациях полпред американ-
ской глубинки, некий мистер Смит 
или мистер Дидс, бросал в лицо вы-
сокомерным столичным жителям 
всю свою посконную правду. На не-
что подобное замахивается и Стю-
арт: полковник Хэстингс деклари-
рует на вашингтонской вечеринке 
невозможность взаимопонимания 
двух Америк. Но, вместо того чтобы 
объявить его, как случилось бы с ге-
роем Капры, сумасшедшим, лоще-
ная публика обрушивает на него зо-
лотой дождь пожертвований. Не по-
дозревая, что на фиг ни демократы, 
ни республиканцы Оленьему Озеру 
не нужны. И в этой-то ненужности 
и заключается мораль несмешного, 
незлого, но социологически, навер-
ное, точного фильма.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Призрак популизма
Электоральные сюжеты в комедии «Честный кандидат» 
Джона Стюарта

В ДК на Яузе сыграли светскую премье-
ру спектакля Театра на Малой Бронной 
«Бульба. Пир». Постановка Александра 
Молочникова, сделанная в соавторстве 
с Ольгой Хенкиной (автор идеи) и Сашей 
Денисовой (автор инсценировки),  пока 
напоминает многослойный пирог, где 
не все слои одинаково съедобны, но же-
вать его довольно интересно. Рассказы-
вает Алла Шендерова.

 У сезона, каждая премьера которого 
выходит с боем («Бульбу» из-за эпидемии пе-
реносили дважды), уже есть своя тема: за ме-
сяц в Москве вышло два спектакля, авторы 
которых предъявляют счет «загнивающей» 
Европе. Речь о «Разбитом кувшине» Тимо-
фея Кулябина, в котором Европа олицетво-
ряет человечество в целом, и о спектакле Мо-
лочникова, использующего антитезу «Евро-
па—Россия», чтобы доказать, что обе нику-
да не годятся.

Как признается режиссер в аннотации, 
он ставил «почти „Ромео и Джульетту“» — 
выясняя, «могут ли быть счастливы сын пра-
вославного фанатика и дочь идеолога новых 
европейских свобод». В прологе на большом 
экране в глубине появляются Бульба (Алек-
сей Вертков) и Готфрид Клигенфорс (Игорь 
Миркурбанов) — главы «двух равно уважае-
мых семей» и представители разных циви-
лизаций.

Действие начинается с торжества в честь 
Готфрида, положившего жизнь за Европу 
«без расизма, гомофобии и сексизма». Один 
из его сыновей — гомосексуал, другой сим-
патизирует нацистам — и потому с особым 
удовольствием обменивается тайными при-
ветствиями с бабушкой (Людмила Хмель-
ницкая), само собой, отставной эсэсовкой.

Позади собравшихся за столом домочад-
цев — стеклянный куб, нечто вроде прозрач-
ной часовни с портретом прекрасной де-
вушки. Это Ханна, дочь Готфрида, недавно 
покончившая с собой. Минут через пять сын 

заявит, что папа насиловал его и ее. Готфрид 
сразу возьмет себя в руки — и выйдет к ми-
крофону с речью. А заполнившие боковые 
ложи ДК на Яузе члены группировки «ka-
zaks» в папахах и с базуками наперевес бу-
дут ее слушать, словно матрос Железняк — 
учредительное собрание.

Если весь этот КВН в пересказе напомнил 
вам «Идеального мужа» Константина Богомо-

лова, то вам не показалось. Декорации Мак-
сима Обрезкова не то чтобы цитируют, но не-
уловимо напоминают павильон, придуман-
ный для «Мужа» Ларисой Ломакиной. Вот 
и главный талисман богомоловского спекта-
кля — Игорь Миркурбанов — снова у микро-
фона, хоть и не поет шансон. И текст — ну да, 
отсебятина и залипуха, из которой в случае 
с «Мужем» выросло целое направление но-
вого театра.

Что вырастет из «Бульбы» — с ходу неясно. 
К счастью, в семействе Клигенфорс есть еще 
одна дочь — Хелена (Мария Шумакова, в дру-
гом составе — Юлия Хлынина). Она влюблена 

в «нового европейца» — бежавшего от казаков 
Андрия Бульбу (Леонид Тележинский). 

Романтическим отношениям пары уделе-
но десять минут — время в обратном поряд-
ке отсчитывается на экране, укрупняющем 
лежащую на авансцене пару. «Любовь побе-
дит смерть», поет голос за кадром — паро-
дия на перформанс исландца Рагнара Кьяр-
танссона «Печаль победит счастье» узнавае-
ма и зловеща: все-таки тот перформанс длил-
ся часов пять, а Хелене с Андрием дано лишь 
время антракта.

Рассказ Андрия об отчем доме вышел ку-
да более аутентичным, чем торжество у Кли-

генфорсов. Сгрудившись перед старым теле-
визором, «kazaks» смотрят боевик, пока Та-
рас не решает пальнуть в экран. Эти право-
славные ваххабиты — прямые потомки го-
голевских запорожцев, вот и знаменитая 
первая фраза повести — «А поворотись-ка, 
сын!» — в устах Тараса-Верткова звучит как 
нельзя естественно.

У его ног лежит рыжая собака, она же же-
на: зверь превращается в человека, когда ак-
триса покрывает волосы платком, причем 
нет сомнений, что к жене Тарас относится ху-
же. Все это придумано зло и здорово, да и ис-
полнено Александрой Виноградовой (в дру-
гом составе — Екатерина Варнава) виртуоз-
но. Рассказ о кровавой битве произносит пси-
на, чередуя бессмысленную животную рез-
вость с тревожным обнюхиванием завалив-
ших сцену черных мешков — нет ли среди 
убитых Тараса? Мешки «сидят» и в зритель-
ских креслах — через два, как требуют усло-
вия эпидемии. Кошевого Тарас пристрелит 
в упор — за перемирие с «бусурманами», а по-
том будет варить в кипятке его малютку-сына: 
кто выдержит зрелище, тот станет новым ко-
шевым. В жуткой сцене еврейского погрома 
пытливый театрал разглядит цитаты из «Бель-
гия рулит» Яна Фабра. В «Бульбе» вообще пол-
но заимствований, но смесь выходит настоль-
ко варварская, а играют с такой казацкой ли-
хостью, что поневоле затягивает. 

К финалу, как и положено «Ромео и Джу-
льетте», в живых останутся два старых на-
сильника, один из которых жег каленым же-
лезом не только чужих, но и своих, а теперь 
невозмутимо баюкает «недоваренного» мла-
денца. Другой «трахал» всех более гуманно, 
но, впервые увидев противника в лицо, на-
зывает «многоуважаемого херра Тараса» — 
«черной обезьяной».

И тут набор штампов и неполиткор-
ректных хохм достигает критической точ-
ки. Ну да, конечно, спектакль Молочнико-
ва — это черный комикс. Набор кровавых 
скетчей, где многое пока не прорисовано, 
но глумливая клякса в финале уже есть: меж-
ду двух отцов ползает сумасшедшая Хелена, 
гладит мертвого жениха, повторяя, что лю-
бовь победит смерть.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

А поворотись-ка, Гоголь
«Бульба. Пир» Александра Молочникова в ДК на Яузе

Политтехнологу-демокра-
ту Гэри Циммеру (Стив 
 Карелл, справа) прихо-
дится протаскивать в мэры 
отпетого ретрограда 
ФОТО BUSBOY PRODUCTIONS

Отвратительны в спектакле оба 
противоборствующих стана — 
и растленные  европейцы, 
и  люмпены-«запорожцы» (на фото) 
ФОТО ТЕАТР НА МАЛОЙ БРОННОЙ

Ларс Петтерссон.  
Архитектура деревянных 
церквей и часовен  
Заонежья.   
М.: «Три квадрата»,  
2020.— 544 с.

Какие-то памятники перевезли в  музей- 
заповедник Кижи, но большая часть 
пунктов этого списка сопровождается  
пометкой «не сохранилось»
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Минувший уикенд в европейском фут-
боле был отмечен сразу тремя ЧП в чем-
пионатах «большой пятерки». Два из них 
случились в Англии и были чисто спор-
тивными: гранды «Манчестер Юнайтед» 
и «Ливерпуль» умудрились потерпеть 
унизительные — 1:6 и 2:7 — пораже-
ния от «Тоттенхема» и «Астон Виллы» 
 соответственно. Третье ЧП было связа-
но с главной сейчас не только для фут-
бола темой. Центральный матч очеред-
ного тура чемпионата Италии между 
«Ювентусом» и «Наполи» не состоялся 
из-за  неявки на него гостей. Неаполи-
танцев, фактически обеспечив им техни-
ческий проигрыш, после положительных 
тестов на коронавариус у двух футбо-
листов на игру не отпустило городское 
управление здравоохранения, которое 
проигнорировало выработанный спор-
тивными властями Италии протокол.

Гранды с распахнутыми 
воротами
Заголовок для онлайна четвертого тура чем-
пионата Англии тем, кто вел его на сайте BBC, 
придумать было нетрудно. Варианты, види-
мо, сами слетали с языка. «Самые странные 
пять часов в истории английского футбола?» 
— такой был выбран после завершивших тур 
двух вечерних воскресных матчей. Но мож-
но было, в принципе, и без вопросительно-
го знака.

Действительно, случившееся выглядело 
странным, удивительным форс-мажором. 
Сначала в матче между «Манчестер Юнай-
тед» и «Тоттенхемом» — третьей и шестой ко-
мандами по итогам предыдущего первен-
ства, грандом безусловным и практически с 
оговорками грандом, манчестерцы на своем 
поле уже на второй минуте с пенальти откры-
ли счет, но потом без остановки придумыва-
ли сами для себя неприятность за неприятно-
стью. И удаление Антони Марсьяля, не сдер-
жавшегося и отвесившего легкую пощечину 
спровоцировавшему его Эрику Ламеле, было 
не главной среди них. Гораздо значимее пред-
ставлялась лавина каких-то дурацких, словно 
пришедших откуда-то даже не из второго, а из 
любительского дивизиона, ошибок защитни-
ков, которыми «Тоттенхем» пользовался с удо-
вольствием.

После окончания матча телекамеры с удо-
вольствием ловили лица двух тренеров — по-
бедителя Жозе Моуринью, который до появ-
ления в лондонском клубе возглавлял как раз 
«Манчестер Юнайтед», и проигравшего Уле 
Гуннара Сульшера, который был назначен 
наставником манчестерцев в 2019 году, что-
бы выдернуть из ямы, куда, как считал менед-
жмент, великая команда угодила при порту-
гальце. Одно лицо светилось счастьем, другое 
было мертвенно бледным.

А The Guardian уже готовила к публика-
ции маленькую колонку, посвященную про-
блемам «Манчестер Юнайтед», который, во-
обще-то, провалился в нынешнем сезоне не 
впервые. В чемпионате он одержал всего одну 
победу в трех матчах, что успел провести, над 
слабеньким «Брайтоном», а открыл турнир 
проигрышем «Кристал Пэлас».

В колонке, уже зная, что в понедельник, пе-
ред закрытием трансферного окна, «Манчес-
тер Юнайтед» твердо решил купить знаме-
нитого форварда Эдинсона Кавани, оказав-
шегося ненужным ПСЖ, авторы указывали, 
что с 2014 года клуб потратил более £300 млн 
именно на защитников, в основном дорогу-
щих, вроде безбожно фальшивившего в мат-
че с «Тоттенхемом» Гарри Магуайра. Но, на-
верное, и сейчас, судя по осенней манчестер-
ской игре, следовало бы вкладываться скорее 
в них, а не в нападающих.

Затем был сюжет еще аномальнее, сюжет, 
происхождение которого и объяснить-то чем-
то материальным непросто. «Астон Вилла», в 
прошлом чемпионате чудом, в финальном 
туре, обеспечившая себе выживание в премь-
ер-лиге, встречалась с клубом, в том первенст-

ве имевшим подавляющее превосходство не 
то что над аутсайдерами — ближайшими пре-
следователями, а в нынешнем сезоне пока не 
дарившим поводов говорить о спаде: три мат-
ча — три выигрыша.

Цифры, иллюстрирующие владение мя-
чом, были привычными для выступлений 
«Ливерпуля» против клубов рангом пони-
же: он был у гостей 70% времени. Но во всех 
остальных статистических показателях «Ас-
тон Вилла» была лучше: у нее было больше 
ударов по воротам — 18 против 14, больше 
ударов в створ — 11 против 8. А по числу до-
пущенных в тылах ошибок ливерпульцы, 
пожалуй, даже перещеголяли «Манчестер 
Юнайтед», хотя это казалось абсолютно нере-
альным. И среди этих ошибок, которыми ак-
тивнее всех пользовался новичок «Тоттенхе-
ма» Олли Уоткинс, автор хет-трика,— игроков 
середины поля, обороны, голкипера Адриана 
— тоже было множество нелепых, не из лиги, 
считающейся сильнейшей в футболе.

С соблазном привести несколько цифр, ил-
люстрирующих неординарность ливерпуль-
ского конфуза, разумеется, не смог бороться 
ни один британский медиаресурс. Выясни-
лось, что действующий чемпион Англии не 
пропускал семь голов почти семь десятиле-
тий — последним до «Ливерпуля» был «Ар-
сенал», опростоволосившийся в 1953 году с 
«Сандерлендом». А еще выяснилось, что сам 
ливерпульский клуб столько не пропускал 
в официальных матчах тоже давно-давно, с 
апреля 1963 года, когда его разбил — 7:2 — 
«Тоттенхем».

Неявка не по протоколу
Центральным матчем третьего тура чемпи-
оната Италии должна была стать встреча до-
минирующего в нем в текущем десятилетии 
«Ювентуса» с «Наполи», отлично, с двух под-
ряд побед, рванувшего в нынешнем первен-
стве и вообще одного из тех клубов, которые 
на гегемонию пытаются посягать. Однако ни-
какого футбола в Турине не было — неаполи-
танцы на него не явились. «Ювентус» для со-
блюдения формальностей, чтобы соперник 
не мог избежать положенного по регламенту 
за неявку технического поражения, прибыл 
на стадион, подождал чуть меньше часа и по-
кинул арену.

Это ЧП на самом деле может иметь доста-
точно серьезные последствия. Причиной от-
сутствия «Наполи» в Турине был коронави-
рус. Положительные тесты на него сдали два 
футболиста команды — Пётр Зелиньский и 
Элиф Эльмас. Или, вернее, всего два футболи-
ста. Дело в том, что «коронавирусный» регла-
мент Серии A, основанный на рекомендаци-
ях Союза европейских футбольных ассоциа-
ций (UEFA) и более или менее совпадающий с 
регламентами других лиг, например Россий-
ской премьер-лиги, предусматривает, что ве-
ским основанием для отмены матча может 
быть только вал таких тестов. Если у коман-
ды остается 13 игроков для заявки, она играет.

Но в данном случае «Наполи» футбольный 
протокол не помог. У неаполитанского управ-
ления здравоохранения обнаружились свой 
собственный протокол и взгляд на вещи, и 
оно просто не разрешило клубу отправиться 
в Турин. Может, кстати, не столько из-за двух 
положительных тестов, сколько принимая 
во внимание тот факт, что в туре, предшество-
вавшем этому, «Наполи» рубился с «Дженоа». 
А там — термоядерная вспышка коронавиру-
са, заболели около двадцати человек. Как раз 
такая вспышка, что вынудила переносить сле-
дующий матч, c «Торино».

Как бы то ни было, кейс с «Наполи» обна-
ружил нормативное противоречие, кото-
рое устранить будет непросто. Даже министр 
спорта Италии Винченцо Спадафора не сумел 
ответить на вопрос, как поступать в дальней-
шем, если подобные коллизии возникнут. Он 
ограничился лишь тезисами об «усложнив-
шемся в прошедшие две недели положении», 
а также о «приоритете здоровья».

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

Ваши гранды биты
В рамках очередного футбольного уикенда 
случилось три ЧП

Единственным российским четверть-
финалистом на продолжающемся в Па-
риже Открытом чемпионате Франции 
стал Андрей Рублев. Сломив в четырех 
партиях за 3 часа 54 минуты сопротив-
ление венгра Мартона Фучовича, он сно-
ва, как и месяц назад на US Open, попал 
в восьмерку сильнейших. Следующим 
соперником Рублева будет грек Стефа-
нос Циципас, проигравший ему в финале 
недавнего турнира в Гамбурге. Тем вре-
менем другой россиянин Карен  Хачанов 
в 1/8 финала уступил первой ракетке 
мира сербу Новаку Джоковичу.

вух представителей России 
в четвертом круге Открыто-

го чемпионата Франции не было ровно де-
сять лет. Но чтобы так же, как и в 2007 году, 
она получила там двух четвертьфиналистов, 
наверное, должно было произойти насто-
ящее чудо. Кстати, тогда на пути одного из 
россиян тоже стоял Новак Джокович, взяв-
ший три сета подряд у Игоря Андреева. Те-
перь аналогичная история произошла с Ка-
реном Хачановым, который в целом провел 
очень хороший для себя Roland Garros и уже 
в четвертый раз подряд дошел в Париже ми-
нимум до 1/8 финала.

Проблема заключалась в том, что там Ха-
чанову достался не сыроватый чилиец Кри-
стиан Гарин, которого он в хорошем стиле 
обыграл в субботу, а предельно мотивиро-
ванный и к тому же находящийся в отмен-
ной форме лидер мировой классификации. 
Эта пара, к слову, с точки зрения положения 
игроков в рейтинге пока оказалась на турни-
ре сильнейшей: первая ракетка мира встре-
чалась с шестнадцатой.

Одолеть нынешнего Джоковича можно 
только в том случае, если сам действуешь 
практически безукоризненно и использу-
ешь любой минимальный шанс. Хачанов не-
плохо начал. Он пытался сочетать агрессив-
ность с надежностью, трудился изо всех сил, 
довольно стабильно подавал, порой демон-
стрировал очень красивые удары с задней 
линии, но все-таки это была игра на преде-
ле возможностей, в то время как Джокович 

действовал с запасом. К тому же в отдельных 
розыгрышах сербу улыбалась удача, хотя это 
был тот самый случай, когда везло сильней-
шему. В итоге — 6:4, 6:3, 6:3 в пользу Джоко-
вича, для которого эта встреча, несмотря на 
счет, оказалась пока самой серьезной про-
веркой на нынешнем турнире. О количест-
ве острых моментов говорит тот факт, что по-
бедитель реализовал шесть брейк-пойнтов 
из 15, а побежденный — два из девяти.

Не самая простая задача стояла и перед 
Андреем Рублевым. Из четырех оппонентов, 
с которыми ему пока пришлось иметь дело 
на этом Roland Garros, Мартон Фучович был 
далеко не самым титулованным, но зато са-
мым грозным на данный момент. После пер-
вой своей победы над соперником из tоp-
10, одержанной в стартовой встрече с Дани-
илом Медведевым, венгр провел два очень 
качественных матча, в которых не проиграл 
ни одной партии. Рослый и накачанный по 
теннисным меркам Фучович не может по-
хвастаться тактической гибкостью. Но когда 
он уверен в себе, то прекрасно использует и 
свою хорошую подачу, и сильный удар спра-
ва, и стабильный резаный бэкхенд, которым 
способен держать соперника на задней ли-
нии в затяжных розыгрышах.

В отличие от встречи Джоковича с Хачано-
вым, которые выясняли отношения в ком-
фортных условиях под раздвижной крышей 
главной арены Roland Garros, этот матч про-
ходил на открытом воздухе. Тем временем 
в понедельник в Париже было очень про-
хладно — около 13 градусов, моросил мел-
кий дождь, а в таких условиях, как скажет 
уже после окончания встречи сам Рублев, 
невозможно постоянно показывать одина-
ковый уровень игры. Поэтому в первой пар-
тии соперники действовали с явными пере-
падами. Ведя 5:3, Фучович проиграл 13 оч-

ков подряд. Рублев же упустил преимущест-
во на тай-брейке, когда, выигрывая 3:1, по-
зволил венгру оформить решившую исход 
сета серию из пяти удачных розыгрышей.

Вторая партия также получилась для фа-
ворита чрезвычайно сложной — пришлось 
брать пять геймов подряд, уступая 2:5. Зато 
появился хороший повод как следует нала-
дить свои фирменные, очень эффектные ата-
ки с задней линии. Испытав пресыщение ру-
блевскими теннисными деликатесами, Фу-
чович сравнительно быстро отдал концовку 
третьего сета, в начале которого снова вел — 
4:2. Ну, а в четвертой партии главная слабость 
венгра — неумение использовать свои шан-
сы в условиях повышенного психологиче-
ского напряжения — проявилась еще ярче. 
Заработав тройной сетбол в десятом гейме на 
подаче Рублева, он в самый нужный момент 
снова не смог перебороть россиянина, кото-
рый, наоборот, поймал нужную волну, четко 
провел тай-брейк и победил — 6:7 (4:7), 7:5, 
6:4, 7:6 (7:3). Причем в этой встрече, длившей-
ся 3 часа 54 минуты, россиянин повторил 
собственный рекорд. Дело в том, что до этого 
самым продолжительным матчем в его карь-
ере было победное четырехсетовое противо-
стояние со Стефаносом Циципасом в первом 
круге прошлогоднего US Open, продолжав-
шееся ровно такое же количество времени.

Кстати, дальше россиянина, который с 
учетом недавнего турнира в Гамбурге одер-
жал уже девять побед подряд, ждет встреча 
именно с Циципасом. Грек уверенно про-
шел болгарина Григора Димитрова, в двух 
последних матчах не отдал ни одного гей-
ма на своей подаче и явно настроился на ре-
ванш за очень обидное для себя поражение, 
которое потерпел от Рублева как раз в гам-
бургском финале.

Но чем бы ни закончилось дело в среду, 
уже известно, что Рублев практически гаран-
тировал себе место в первой десятке мирово-
го рейтинга, куда почти наверняка впервые 
поднимется со своего нынешнего 12-го ме-
ста. Ситуация на Roland Garros складывает-
ся таким образом, что иной вариант разви-
тия событий маловероятен.

Евгений Федяков

ROLAND GARROS

Долгоиграющий выигрыватель
Андрей Рублев вышел в 1/4 финала  
на втором подряд турнире Большого шлема

«Барселона» посчитала потери
Испанский футбольный клуб «Барселона» отчитался о результатах 
деятельности за сезон 2019/20 года. Отчетность оказалась несколь-
ко лучше прогнозов руководства каталонцев, но все же подтверди-
ла опасения, что «Барселона» столкнется со значительными потеря-
ми. Так, суммарный доход клуба составил €855 млн, что на 14% мень-
ше, чем сезоном ранее. В клубе отметили, что вследствие ограниче-
ний, наложенных по причине пандемии коронавируса, из-за кото-
рой все еще ограничен доступ зрителей на стадионы, потери толь-
ко от того, что клуб не продает билеты на матчи, составили €47 млн. 
Кроме того, €35 млн «Барселона» потеряла из-за закрытия фирмен-
ных магазинов. Еще €18 млн составили потери от прекращения про-

ведения экскурсий по стадиону. В общей сложности потери каталон-
цев за отчетный период с учетом других статей достигли €97 млн. 
Ранее клуб планировал получить по итогам сезона 2019/20 года ре-
кордный в своей истории доход, превышающий €1 млрд. Но этим 
планам было не суждено сбыться. Единственное, что удалось нара-
стить, так это чистый долг. Он увеличился почти вдвое и теперь со-
ставляет €488 млн.

Отметим, что руководство клуба еще в мае заявляло о том, что в 
финансовом отношении сезон будет неудачным для «Барселоны». 
Но тогда вице-президент каталонцев Жорди Кардонер называл бо-
лее внушительные суммы потерь. По его оценке, они могли соста-
вить от €120 млн до €140 млн. Александр Петров

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС
Очередные туры европейских национальных чемпионатов
ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ. 

Четвертый тур. «Манчестер Юнайтед»—«Тоттенхем» 1:6 (Фернандеш, 2 (пен.) — Н’Домбеле, 4; Сон Хын Мин, 7, 37; Кейн, 30, 
79 (пен.); Орье, 51). «Астон Вилла»—«Ливерпуль» 7:2 (Уоткинс, 4, 22, 39; Макгинн, 35; Баркли, 55; Грилиш, 66, 75 — Салах, 33, 
60). «Арсенал»—«Шеффилд Юнайтед» 2:1 (Сака, 61; Пепе, 64 — Макголдрик, 84). «Лидс»—«Манчестер Сити» 1:1 (Родриго, 59 — 
Стерлинг, 17). «Эвертон»—«Брайтон» 4:2 (Калверт-Льюин, 16; Мина, 45+2; Хамес Родригес, 52, 70 — Мопе, 41; Биссума, 90+2). 
«Челси»—«Кристал Пэлас» 4:0 (Чилвел, 50; Зума, 66; Жоржинью, 78 (пен.), 82 (пен.)). «Лестер»—«Вест-Хэм» 0:3 (Антонио, 14; 
Форнальс, 34; Боуэн, 83). Положение команд. 1. «Эвертон»— 12 очков. 2. «Астон Вилла» — 9 (после 3 матчей). 3. «Лестер» — 9. 4. 
«Арсенал» — 9. 5. «Ливерпуль» — 9. 6. «Тоттенхем» — 9. 7. «Челси» — 7. 

ЧЕМПИОНАТ ИСПАНИИ

Пятый тур. «Атлетико»—«Вильярреал» 0:0. «Реал Сосьедад»—«Хетафе» 3:0 (Оярсабаль, 28 (пен.); Мерино, 79; Порту, 81). 
«Валенсия»—«Бетис» 0:2 (Каналес, 19; Тельо, 74). «Леванте»—«Реал» 0:2 (Жуниор, 16; Бензема, 90+5). «Барселона»-«Севилья» 1:1 
(Коутинью, 10 — Люк де Йонг, 8). Положение команд. 1. «Реал» — 10 очков (после 4 матчей). 2. «Бетис» — 9. 3. «Реал Сосьедад» — 
8. 4. «Вильярреал» — 8. 5. «Барселона» — 7 (3). 6. «Севилья» — 7 (3).

«Ливерпуль» в матче с «Астон Виллой» впервые с 1963 года пропустил  
семь мячей  ФОТО REUTERS

Победа над венгром Мартоном 
Фучовичем практически гаранти-
ровала Андрею Рублеву (на фото) 
место в первой десятке мирового 
рейтинга  ФОТО REUTERS

Четвертый круг Roland Garros
Мужчины. Андрей Рублев (Россия, 13)—Мартон Фучович 
(Венгрия) 6:7 (4:7), 7:5, 6:4, 7:6 (7:3). Стефанос Циципас 
(Греция, 5)—Григор Димитров (Болгария, 18) 6:3, 7:6 (11:9), 
6:2. Новак Джокович (Сербия, 1)—Карен Хачанов (Россия) 15) 
6:4, 6:3, 6:3.
1/4 финала. 06.10. Диего Шварцман (Аргентина, 12)—Доми-
ник Тим (Австрия, 3), Янник Синнер (Италия)—Рафаэль Надаль 
(Испания, 2). 07.10. Джокович—победитель матча Пабло 
Карреньо Буста (Испания, 17)—Даниэль Альтмайер (Германия), 
Рублев—Циципас.
Женщины. Петра Квитова (Чехия, 7)—Чжан Шуай (Китай) 
6:2, 6:4. Лаура Зигемунд (Германия)—Паула Бадоса 
 (Испания) 7:5, 6:2.
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